
❊ عدن /�سب�أ:
أكللد وكيللل وزارة الإعللام لقطاع 
الإذاعللة والتليفزيللون أحمللد ناصللر 
الحماطي دور الإعام والصحافة في 
تقريب وجهات النظر المختلفة، وخلق 
بيئة اعامية، تعزز التعددية الحزبية 
والسياسللية وحريللة الللرأي والتعبير 

بشكل عام.
واشللار الحماطي في ختام فعاليات 
حلقة النقاش الخاصة بل »دور الإعام 
والصحافللة الرسللمية فللي تعزيللز 
التعددية الحزبية والسياسية وحرية 
الللرأي والتعبيللر .. ودعللم التحللولات 
الديمقراطيللة فللي اليمللن« أمللس 
بعدن الى ان هذه الحلقة عملت على 
التعريللف بوجهات نظللر مختلفة من 
قبللل اعاميين وناشللطين من خال 
ما قدموه مللن أوراق عمل ومداخات 
مختلفللة سللاهمت بشللكل كبير في 
اعطاء صورة واضحة عن دور الاعام 

الرسمي في المجالات المختلفة .
وناقشللت الجلسللة الختامية للورشة 
التللي نظمهللا مركللز اليمن لدراسللات 
حقللوق الإنسللان بعللدن بالتعللاون مع 
مؤسسللة ) فريدريش إيبرت( الألمانية 
علللى مللدى يوميللن, بمشللاركة 40 
من رؤسللاء تحريللر عدد مللن الصحف 

الرسمية والحزبية والاهلية وناشطين 
مهتميللن بمجللال الاعللام والصحافة 
عددا من أوراق العمل التي تناولت دور 
الإعام الرسللمي في تجديد الممارسة 
الديمقراطية ومواكبته للتنوع والتعدد 

والتحولات الديمقراطية

❊ �سنع�ء / محمود 
دهم�س :

بحضور الأستاذة 
الدكتورة / بلقيس 
أبللو أصبللع نائبة 
الهيئللة  رئيللس 
العليللا لمكافحللة 
نظللم  الفسللاد 
المجتمللع  قطللاع 
المدنللي بالهيئللة 
العليللا لمكافحللة 
الفسللاد بالتعاون 
والتنسيق منظمة 
زد(  تللي  )جللي 
الألمانيللة يمثلها 

)تومللاس إنجيلهللا ردت( و )الهورسللت( عللن منظمة 
الشفافية الدولية وبمشاركة عدد من منظمات المجتمع 
المدني والناشطين في مجال مكافحة الفساد – ورشة 
عمل عن دور المجتمع المدني في رسم الإستراتيجية 

لمكافحة الفساد.
ووقف المشللاركون أمام عدد من المحاضرات تحت 
عنوان »دور المجتمع المدني في تعزيز قيم النزاهة« 
للأسللتاذ / عز الدين الأصبحي رئيس قطاع المجتمع 
المدني بالهيئة, ومحاضرة للدكتورة / أروى حسن عن 
دورة منظمة الشللفافية الدولية في مكافحة الفساد, 
بالإضافة إلى محاضللرة بعنوان )التجارب الدولية عن 
دور المجتمع المدني في مكافحة الفساد( »الهورست« 

ومناقشتها باستفاضة.

❊ �سنع�ء / مت�بع�ت:
قال الأخ شائف الحسيني أمين عام اللجنة العليا لانتخابات والاستفتاء إن الموعد 
القانوني والمفترض للبدء بمراجعة وتعديل جداول الناخبين لانتخابات النيابية 

المقررة في العام القادم من قبل اللجان الخاصة هو 26 أغسطس المقبل.
ونبه الحسيني في تصريح نشرته صحيفة »26سبتمبر« الأسبوعية الصادرة 
أمللس الخميس أن الوقت أصبح حرجا ولم يعد كافيا من الآن إلى الموعد المقرر 
باعتبار أن تشللكيل اللجان الخاصة بعملية المراجعة والتعديل لجداول الناخبين 
من اختصاص اللجنة العليا لانتخابات التي لم تشكل حتى الآن وكذا ما تتطلبه 
العملية من إجراءات فنية وتدريبية حيث تستدعي العملية تدريب اللجان المقدرة 
بللل ))12 ألف(( لجنللة تضم 33 ألللف عنصر، تتوزع علللى 5620 مركللزاً انتخابياً 
بالإضافة إلى طباعة حوالي 200 ألف مطبوعة إرشادية وتوعوية لتنفيذ عملية 

المراجعة.
ودعا الحسيني الأحزاب إلى أن تفكر بهذا الاسللتحقاق الوطني والتوافق على 
تشللكيل اللجنة باعتبار الانتخابات استحقاقاً دسللتورياً.وقال الحسيني: بقدر ما 
نحن منشغلون بتشكيل اللجنة العليا باعتبارها جهازاً سياسياً لإدارة الانتخابات, 

نحن في الوقت ذاته سعداء لأن كادر اللجنة وموظفيها

❊ �سنع�ء / )الميث�ق نت(:
بدأت بوادر الانشللقاقات تبللرز داخل حزب 
التجمع اليمني للإصاح “الإخوان المسلللمين 
في اليمللن” علللى خلفيللة إعان ما يسللمى 
بملتقللى الأمللر بالمعللرف والنهللي “ملتقى 
الفضيلللة” الذي أسسلله فقهللاء ينتمون إلى 

التجمع اليمني للإصاح. 
وذكللرت مصللادر مطلعللة أن صراعللاً غير 
معلللن يدور بيللن جنللاح الليبرالييللن – الذي 
يقللوده عضللو الهيئللة العليللا للحللزب محمد 
قحطان – وبيللن الجناح المتشللدد الذي يقوده 
بالإنابة حمود هاشللم الذارحللي عضو هيئة 
الحزب العليا أيضللا - والذي يقللف وراء قيام 
ملتقللى )الفضيلة( ويسللعى مللن خاله إلى 
إعادة سيطرة المتشددين على صناعة القرار 

السياسي في الحزب .
 وتشللير المصادر إلى أن توجيهات صدرت 
للقيادات الإصاحية الليبرالية في المحافظات 
بإقصاء من يدعمون ملتقى )الفضيلة( بإيعاز 
من رئيس الدائرة السياسية السابق وعضو 

الهيئة العليا للحزب محمد قحطان . 
وقالت مصادر مطلعة :إن خافات واسللعة 
دبت بين فروع حزب ) التجمع اليمني للإصاح( 
”الإخوان المسلمين في اليمن” في مديريات 
الضالللع والمكتللب التنفيذي فللي المحافظة 
بسللبب عللدم اسللتجابة الفللروع لتوجيهللات 
المكتب التنفيذي وآخرها الموقف من ملتقى 

الفضيلة .
وذكرت المصادر أنه تللم الإطاحة بكل من 

رئيس فرع حزب )التجمع 
اليمنللي للإصللاح( في 
دمللت بمحافظة الضالع 
عبدالسللام الغراسللي 
ورئيس مجلس الشورى 
أحمد صالح المريسللي 
خال اجتماع استثنائي 
لتجمللع )الإصاح( عُقد 
الأحللد  عصللر  هنللاك 

الماضي . 
صحيفللة  وبحسللب 
)الأسبوع( الصادرة أمس  
الخميس فقد تم انتخاب 
شللخصين آخريللن بدلًا 
عنهما من عناصر التيار 
الليبرالللي فللي الحللزب 
وهمللا صالللح الرُبيّللة 
الشللامي  وعبللدالله 
المقربيللن مللن رئيس 

المكتب التنفيذي في الضالع سعد الرُبّية. 
لكن مصللادر إصاحيللة أكللدت أن خافات 
سللابقة بين التياريللن الليبرالي والمتشللدد 
وصراعللات وصفللت بالعصبية كانللت برزت 
إلى السللطح في المؤتمر الموسع لفرع حزب 
)الإصاح ( في  دمللت وهي التي صعَّدت من 

المشكلة.
ورغللم أن رئيللس المكتب التنفيللذي لفرع 
حزب ) الإصاح( في الضالع سعد الرُبية ظل 
حيادياً إزاء الخافللات تلك، إلا أنه يقدم دعماً 

غير معلللن للتيللار الليبرالي ويشللجعه على 
الإطاحة بالمتشللددين الذين كانللوا يمثلون 

قيوداً مكبلة له طيلة الفترة الماضية.
 إلللى ذلللك قالت مصللادر إن سللعد الزقري 
وهو قيللادي في حزب )الإصللاح( في الضالع 
ورجللل أعمال تسللبب في )فركشللة( انتخاب 
رؤسللاء الدوائر، إلا بعد تقاسللم بين مناطق 
حزب )الإصللاح( بالمديرية، مشللترطاً فوق 
ذلك منحه منصباً قيادياً داخل الحزب اعترافاً 

بحضوره المالي والحزبي. 

❊ �سنع�ء / مت�بع�ت:
أكد الأخ عبد الخالق السللمة أمين عام مجلس الوزراء أن الحكومة ستقدم إلى 
مجلس النواب يوم غدٍ السللبت تقريراً عن مسللتوى تنفيللذ الحكومة لبرنامجها 
الللذي منحت في ضوئه ثقة البرلمان، وما أنجزتلله خال العام 2007في مختلف 

المجالات. 
وأضاف السللمة في تصريح نشرته صحيفة “26 سبتمبر” الأسبوعية الصادرة 
أمس الخميس أن التقرير الذي سيقدمه الدكتور علي محمد مجور رئيس الوزراء 
وبحضور أعضاء الحكومة يأتي بناءً على الوعد الذي قطعه على نفسه في أول 
اجتماع لحكومته بتقديم تقرير سللنوي عن مستوى الانجاز بحيث يصبح تقليداً 
سنوياً تقدمه الحكومات المتعاقبة إلى البرلمان.. مضيفاً أن التقرير قابل للقياس 
تحدده الأرقام وتؤكده الإجراءات التنفيذية الواضحة لما تم تنفيذه من البرنامج 

الاستثماري للحكومة.
وأشللار أمين عام مجلس الوزراء إلى أن التقرير كان المفترض تقديمه خال 
أبريللل الماضي لكن بعللض العوامل حالت دون ذلك، ومنهللا التعديات الخاصة 
بالسلللطة المحلية وانتخاب المحافظين والتعديللل الحكومي الأخير، ويأتي الآن 
متزامناً مع دعوة البرلمان الحكومة إلى تقديم رؤية واضحة لما يجري في الساحة 
اقتصادياً وسياسللياً وامنياً..مشلليراً إلى أن الأمانة العامة لمجلس الوزراء كلفت 

بإعداد التقرير بقرارٍ من المجلس.  

❊ عدن/ 14 اأكتوبر / عبدربه مح�سن عبدربه: 
تم صباح أمس في ديوان رئاسة جامعة عدن التوقيع على البرنامج التنفيذي 
لاتفاقية التعاون العلمي والثقافي بين جامعتي عدن وجيبوتي وقعها عن جانب 
جامعة عدن د. عبدالعزيز صالح حبتور رئيس الجامعة – وعن الجانب الجيبوتي 

الدكتور فهمي أحمد محمد رئيس جامعة جيبوتي. 
وخال جلسة المباحثات بين الطرفين أشاد د. بن حبتور بالعاقة الحميمة بين 
الجامعتين وسللبل الارتقاء بها دعماً للعاقات الأخوية التاريخية بين الشللعبين 
الشللقيقين مؤكداً تسللخير جامعة عدن لخبراتها وإمكاناتهللا في تطوير جامعة 

جيبوتي الفتية تنفيذاً لتوجيهات القيادة السياسية ،

❊ �سنع�ء/مت�بع�ت:
يصل اليوم الجمعة إلى صنعاء عبدالباسط  سبدرات وزير العدل السوداني مبعوث الرئيس السوداني عمر البشير  

حاما رسالة لفخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية من اخيه الرئيس البشير . 
وذكر موقع صحيفة  )26سبتمبرنت( الالكتروني ان الرسالة تتناول التداعيات الأخيرة الخاصة بقرار المحكمة الدولية 
ضد الرئيس البشللير وتطورات الأوضاع في دارفور والقضايا ذات الاهتمام المشللترك , بالإضافة إلى العاقات بين 

البلدين الشقيقين وسبل تعزيزها وتطويرها .

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

❊ �سنع�ء / 14 اأكتوبر :

تبدأ غ��داً الس��بت بمق��ر المعهد الدبلوماس��ي 
بوزارة الخارجية بالعاصمة صنعاء فعاليات الدورة 
التدريبية الخاصة بالسفراء المرشحين للعمل في 

البعثات الدبلوماسية في الخارج.
الدورة التي تستمر أسبوعين سيفتتحها الدكتور/ 

أبوبكر القربي وزير الخارجية.

غداً .. القربي يفتتح دورة 
تدريبية للسفراء المرشحين 

للعمل في الخارج

مناقشة المشاريع 
الاستثمارية بمديرية 

حريضة
بحث ترتيبات زيارة رئيس الجمهورية المرتقبة إلى الهند

❊ نيودلهي / �سب�أ:
بحث س��فير الجمهورية اليمنية 
لدى الهن��د مصطفى أحمد نعمان 
خلال لقائ��ه أمس ف��ي نيودلهي 
وكي��ل وزارة الخارجي��ة الهندي��ة 
لشؤون الش��رق السيد / أن رافي/  

بالزي��ارة  الخاص��ة  الترتيب��ات 
المرتقبة التي سيقوم بها فخامة 
الأخ الرئي��س علي عبد الله صالح 
رئي��س الجمهوري��ة لجمهوري��ة 

الهند .
كما تم خلال اللقاء بحث س��بل 

تعزيز العلاق��ات الثنائية وتطوير 
مج��الات التع��اون بي��ن البلدي��ن 
الصديقي��ن ف��ي  كاف��ة النواحي 
من خ��لال لجنة الحوار السياس��ي 
المشترك ، واللجنة الوزارية اليمنية 

الهندية المشتركة.
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

❊ حري�سة/ 14اكتوبر: 
ناقشت لجنة المناقصات بمديرية حريضة محافظة حضرموت في اجتماعها المنعقد 
صباح أمس برئاسة الأخ/ بدر محمد باعشر الأمين العام للمجلس المحلي بالمديرية سير 
تنفيذ المشاريع الاستثمارية في المديرية وكيفية تجاوز السلبيات المؤدية إلى تعثر عدد 

من المشاريع في المديرية وعودة العمل فيها واتخذت بشأنها عدداً من الإجراءات. 
كما ناقشت اللجنة في اجتماعها هذا عدداً من المواضيع ومنها ما يتعلق بالمناقصة 
رقم   »5« لس��نة 2008م الخاصة بمشروع ضمير القرن حيث تم إقرار هذه المناقصة 

وإرساؤها وتقدر المناقصة المذكورة بمبلغ »13.500.000« ريال بتمويل محلي.
كما أقرت اللجنة اعتماد مبلغ س��تة ملايين ريال من مس��اهمة المجتمع لتنفيذ عدد 
من المش��اريع الصغيرة في المديرية، وشكلت اللجنة فريق عمل من أعضائها للنزول 

إلى المشاريع الجاري تنفيذها ورفع تقرير بذلك. 

❊ البي�س�ء / مت�بع�ت:
تستعد حاليا وزارة الإدارة المحلية 
لعقد ورشة عمل عن الانتقال إلى 
الحكم المحلي واسع الصلاحيات 
بصنعاء خلال الفترة من 28-27 

الشهر الجاري 
محافظ  العامري  محمد  وق��ال 
محافظة البيضاء انه من المقرر 
الورشة  فعاليات  في  يشارك  أن 
الإدارة  وزارة  ستنظمها  والتي 
عدد  يومين  مدى  على  المحلية 
المحافظات وأمناء  من محافظي 
عموم المحافظات بالإضافة إلى 
المكاتب  عموم  م��دراء  مشاركة 
الخدمية والتنموية في المحافظات 

المستهدفة.
 وأض��اف العامري ان��ه   قد تم 
اختيار عدد من المحافظات لتشارك 
في أعمال الورشة ممثلة بمحافظي 
المحافظات وأمناء العموم ومدراء 

عموم المكاتب الخدمية فيها.

❊ ال�س�لع /�سب�أ:
أكد محافظ الضالع على قاسم 
ستلغي  المحافظة  أن  ط��ال��ب 
بالجمعيات  الخاصة  التصاريح 
التي تعمل خارج الثوابت الوطنية 

أومخالفة للقانون.
وأشار طالب في لقاء موسع مع 
أبناء مديرية جحاف في المحافظة 
بدور الجمعيات في تجسيد معاني 
الاجتماعي  والتراحم  التكامل 
الإخاء  ومفاهيم  معاني  وتعميق 
أبناء  بين  الكراهية  ثقافة  ونبذ 

الوطن الواحد.
المشاريع  المحافظ  ون��اق��ش 
والجهود  المديرية  في  المنفذة 
سبيل  ف��ي  تبذل  التي  الكبيرة 
تحقيق تنمية شاملة في مختلف 
القطاعات التنموية، وأهمها مشروع 
المياه الجاري العمل به، بكلفة 300 
مليون ريال في المرحلة الأولى، 

إضافة إلى مشاريع الطرق.
وأكد طالب منح المجالس المحلية 
لها  المخولة  الصلاحيات  كافة 
لتسيير وتيرة التنمية وإدارة شؤونها 
المحلية وإتاحة الفرصة أمامها في 
اتخاذ القرار والإسهام الفعال في 

تنمية وتطوير واقعها المحلي.
تهدف  بتوصيات  اللقاء  وخ��رج 
إزالة العوائق التي تعترض سير 
العمل بالمديرية ووضع المعالجات 

اللازمة لها.

رئيس الوزراء يقدم غداً إلى البرلمان تقريراً عن تنفيذ برنامج الحكومة

بدء مراجعة وتعديل جداول الناخبين أواخر أغسطس المقبل

باجمال يغادر المستشفى ويستعد للعودة إلى الوطن

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
عقدت اللجنة الوزارية العليا المشتركة لمعالجة 
الآثللار والتداعيللات الناتجة عن أحللداث الفتنة في 
محافظة صعدة اجتماعها الخامس أمس برئاسللة 

الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء.
كرس الاجتماع لمراجعة وتقييم الوضع الراهن 
للأنشطة والمشاريع الحكومية بمحافظة صعدة، 
وكذا مسللتوى تنفيذ المشاريع الخدمية والتنموية 
المعتمللدة للمحافظة فللي البرنامج الاسللتثماري 
والموازنللة العامللة للدولة للعام الجللاري 2008م.

وأقرت اللجنة تكليف جميع الوزارات الخدمية باتخاذ 
الإجراءات السريعة لمباشللرة الإجراءات التنفيذية 
للمشاريع المعتمدة في موازنة العام الجاري خال 
أسبوعين، ورفع التقارير الازمة بالإجراءات المتخذة 
والمتطلبات والاحتياجات الضرورية للتشغيل خال 

عشرة أيام.

المشاركون يوصون بالارتقاء بمستوى الإعلام في اليمن

التوقيع على البرنامج التنفيذي لاتفاقية التعاون بين جامعتي عدن وجيبوتي

هيئة  » الأمر والنهي « تحدث انشقاقات داخل حزب ) الإصلاح (

د. بلقيس أبو أصبع

د. هدى البان

الشيخ حمود الذارحي )إلى اليمين( ومحمد قحطان )إلى اليسار(

الانتقال إلى الحكم المحلي واس��ع 
الصلاحيات في ورشة عمل

محاف��ظ الضال��ع : س��يتم إلغ��اء تصاري��ح 
الجمعيات العاملة خارج الثوابت الوطنية 

بين جناحي الليبراليين والمتشددين

يعتبر تقليداً سنوياً لكافة الحكومات المتعاقبة

دعا الأحزاب إلى سرعة تشكيل اللجنة العليا للانتخابات .. أمين عام اللجنة :

في لقاء السفير مصطفى نعمان بوكيل وزارة الخارجية الهندية

في اختتام حلقة نقاشية بعدن حول دور الصحافة في تعزيز التعددية الحزبية
التفاصيل ص3

>>2

>>2

>>2

>>2

رسالة لرئيس الجمهورية من أخيه عمر البشير
تتعلق بالتداعيات الأخيرة لقرار المحكمة الدولية والأوضاع في دارفور

لا يحق لأي جماعة أو فرد أن يحل محل أجهزة الدولة في الدفاع عن الفضيلة وحمايتهااتخاذ العديد من القرارات والإجراءات اللازمة لتحريك عجلة التنمية في المحافظة
المطالبة باإن�ساء هيئة )الأمر والنهي( تخفي اأهدافا �سيا�سية وحزبية

أكدت أن مثل هذه الهيئات الدينية  أثبتت فشلًا في دول شقيقة.. وزيرة حقوق الإنسان :اللجنة الوزارية العليا المشتركة لمعالجة آثار الفتنة في محافظة صعدة.. تقر في اجتماعها :

❊ لندن / مت�بع�ت:
   قالت مصادر مقربة من الأستاذ عبدالقادر باجمال مستشار رئيس الجمهورية 
الأمين العام للمؤتمر الشعبي العام إن صحته تتحسن بشكل ملحوظ وقد غادر 

المستشفى الذي يتلقى فيه العاج في لندن قبل عدة أيام.
 وأضافت المصادر أن الأستاذ عبدالقادر باجمال يقضي حالياً فترة نقاهة قبل 

أن يعود إلى أرض الوطن.
وكان الأخ عبدالقادر باجمال قد تعرض لجلطة دماغية أثناء وجوده في ماليزيا. 

الجدير ذكره أن فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية يطمئن 
باسللتمرار على صحة باجمال من خللال الاتصالات الهاتفيللة والتوجيه بتقديم 
كافة الرعاية الطبية ليتمكن من الشللفاء بإذن الله والعللودة الحميدة إلى أرض 

الوطن.

❊ �سنع�ء/ مت�بع�ت:
اعتبللرت وزيللرة حقللوق الإنسللان 
الدكتورة/ هدى علي البان أن المطالبة 
بإنشاء ما يسمى بهيئة الأمر بالمعروف 
والنهي عن المنكر في اليمن مطلب غير 
قانوني باعتبار انه لا يحق لأي جماعة أو 
أي فرد أن يحل محل مؤسسللات الدولة 
أو أن يزكي نفسلله انه المسللئول عن 
الفضيلة وحمايتها في مجتمع مسلللم 
ودستوره من روح الإسام والتشريعات 
الإسللامية وان حمايللة الفضيلللة في 
المجتمع هي مسئولية الدولة والأجهزة 

الأمنية والنيابية والقضائية وحدها .
وأضافت الدكتورة البان أن الجمهورية 
اليمنية صادقت على 56 معاهدة دولية 
تتعلق بحقوق الإنسان والحريات العامة 
والمساواة بين الجنسين وان أنشاء مثل 
هللذه الهيئة المزعومة سينسللف كل ما 
حققته اليمن من مكتسبات ديمقراطية 
وفي مجال حقوق الإنسان مشيرة إلى أن 
منح جماعة بحد ذاتها الحق لقمع الحريات 
والتدخللل بالشللئون الشللخصية للناس 
سلليمثل ضربللة قاصمة للسللياحة في 
اليمن ويضر بمستوى الحركة السياحية 

في  بادنا وهو ما سيترتب عليه إحداث 
بطالة في سوق العمل السياحي لمئات 
ألآلاف مللن المواطنيللن الذيللن يعملون 
في حقللول العمل السللياحية المختلفة  
ويقدمون الخدمات السياحية لزوار اليمن 
مشددة في نفس الوقت على أن الجميع 
في المجتمع اليمني ضد أي تجاوزات أو أي 
عمل يخل بالقيم الأخاقية المجتمعية 
في قطاع السللياحة أو في أي ممارسللة 
تتسللبب فللي تعريللض قيمنللا الدينية 
والاجتماعيللة إلى الخطللر أمر مرفوض 

وغير مقبول.

الكاتب الإسلامي أنيس محمد صالح يؤكد 
في مقالته أن من يدعون اليوم بأنهم علماء 
المسلمين، يعلمون للأسف الشديد.. ما آلت 
إليه أوضاع شبابنا اليوم من ضلال وضياع 
وبعد عن الدين السليم القائم على التوحيد 
والتوكل على الله الواحد الأحد واليسر والتبشير 

والوسطية.

قال ياسين عبده سعيد عضو الهيئة العليا 
لمكافحة الفساد إن تحقيق الوحدة اليمنية أعظم 
إنجاز عربي في العصر الحديث، وأكثر إنجاز واجه 
مشاكل وتحديات عصيبة وتمكن من تجاوزها، 
معتبراً مجيء الرئيس علي عبدالله صالح إلى 
سدة الحكم نقطة تحول عظيم في تاريخ اليمن، 
)فهو لم يأتِ عبر الدبابة، ولا قرأ البيان رقم 
واحد وبيده السلاح، بل جاء عن طريق مجلس 

الشعب التأسيسي(.

منتخبنا الوطني للناشئين يفوز على نظيريه المغربي واللبناني في بطولة الطاولةنوال الزغبي تلهب )تيمقاد( و )الكازيف( تسييس المساجد وغسل أدمغة الشباب بثقافة التطرف
في خامس ظهور لها بالجزائر، أحيت النجمة 

»ن���وال ال��زغ��ب��ي«، حفلتين ه��ن��اك، وك��ان 
حضورها مميزا على أكثر من صعيد، إذ 
خطفت نوال الأضواء بإطلالتها الساحرة 
وأناقتها، وأغانيها المعروفة وتصريحاتها 
شرق  كلم   430( تيمقاد  مهرجان  في 
الكازيف«  »ليالي  وتظاهرة  الجزائر( 

ضواحي العاصمة الجزائرية.

حقق منتخبنا الوطني لكرة الطاولة فوزه 
الاول على حساب المنتخب المغربي في اولى 
مباريات المنتخبين ضمن منافسات المجموعة 
الاولى لفئة الناشئين في البطولة العربية التي 
انطلقت امس  في العاصمة المغربية الرباط 
بمشاركة 15 دولة عربية، وقد استطاع لاعبو 
منتخبنا التغلب على اصحاب الارض بنتيجة 
3/ 1 كما تغلب منتخبنا ايضا مساء أمس على 

نظيره اللبناني قي المباراة الثانية 3/ 1. >>5>>13>>15 >>2

ياسين: مجيء الرئيس إلى سدة الحكم نقطة تحول عظيم في تاريخ اليمن

ورشة عمل عن دور المجتمع المدني في 
رسم إستراتيجية مكافحة الفساد
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❊ �صنعاء / متابعات:ياسين: مجيء الرئيس علي عبدالله صالح إلى سدة الحكم نقطة تحول في تاريخ اليمن

تس��تعد ثمان��ي جامع��ات حكومية 
أواخ��ر يولي��و الج��اري لتنظيم حفل 
تخرج مركزي لخريجي العام الجامعي 
فخام��ة  برعاي��ة  2007-2008م 
الرئي��س علي عب��دالله صالح وتحت 
إشراف وزارة التعليم العالي والبحث 
العلمي، وذلك بمناس��بة ي��وم العلم 

ال30 من يوليو الجاري.
وأوض��ح رئي��س جامع��ة صنع��اء 
الدكتور خالد عب��دالله طميم، عضو 
اللجن��ة العلي��ا للاحتف��ال أن جامعة 
صنعاء بدأت منذ وقت مبكر بالإعداد 
للحف��ل م��ن خ��لال تش��كيل غرف��ة 

عمليات مركزية للتواصل مع الجامعات 
الحكومية، وبحس��ب توجيهات معال��ي وزير التعلي��م العالي والبحث 
العلم��ي، حيث س��يتم تكريم الطلب��ة الأوائل من خريج��ي الجامعات 
الحكومية الثمان وهي )صنعاء، عدن، الحديدة، ذمار، تعز، حضرموت، 
إب وعم��ران( باختيار الأول على مس��توى الكلية والقس��م من حملة 

البكالوريوس والماجستير والدكتوراه.
وأشار طميم في تصريح لصحيفة » 26 سبتمبر« الأسبوعية الصادرة 
أمس الخميس أنَّ الاحتفالية بهذه الآلية تأتي لأول مرة، وجاءت تنفيذاً 
لتوجيهات فخامة الرئيس علي عبدالله صالح العام الماضي في حفل 
تخ��رج طلاب جامعة صنعاء باعتبار يوم ال30 من يوليو س��نوياً يوماً 
لتكريم المتفوقين، ويوماً للعلم والعلماء، مثمناً اهتمام ورعاية القيادة 
السياسية ممثلة بفخامة الرئيس علي عبدالله صالح لشريحة الشباب 
من مخرجات الجامعات الحكومية وهو الأمر الذي يعكس وعيه الكبير 
بهذه الش��ريحة التي يعول عليها لخدمة أغراض التنمية، كما يتجسد 
هذا الوعي بشكل اكبر في إنشاء جامعات جديدة ودعم البحث العلمي 
داخل الجامعات معتبراً ال30 من يوليو تجس��يداً حقيقياً يعزز حضور 
ال17 من يوليو كيوم للانطلاقة اليمنية المظفرة في كل المجالات.  

14october@14october.com :البريد الاليكتروني
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نبيل علي اأنعم 

محليات وتتماتالجمعة  25   يوليو  2008 م - العدد ) 14185 ( السنة الأربعون

إشهار لجنة عليا ) يمنية - فلسطينية ( في أغسطس المقبل

)40( ترخيصا لحفر أبار مياه شرب في محافظات لحج وأبين والضالع 

برئاسة مجور وفياض

اليمن تشارك في اجتماع مكتب التربية العربي لدول الخليج

وفد من شؤون البلاط السلطاني العماني يغادر صنعاء 

»الحياة النباتية« في رسالة ماجستير للباحث عصام عقلان

)460( حادثاً مرورياً بعدن يودي بحياة 55 شخصاً

❊ �صنعاء / متابعات :
ذكرت صحيفة )26 سبتمبر( الأسبوعية في عددها الصادر أمس الخميس 
أنه م��ن المتوقع أن يتم خلال ش��هر أغس��طس القادم إش��هار اللجنة العليا 
اليمنية- الفلسطينية برئاسة الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء 

ورئيس مجلس الوزراء الفلسطيني سلام فياض.
وأوضحت مصادر مطلعة أن اللجنة العليا التي ستش��كل لأول مرة ستكون 
الآلية العملية لتطوير التعاون المشترك وتشجيع الاستثمارات وتفعيل التجارة 
البينية، كما تأتي في إطار حرص اليمن بزعامة فخامة الرئيس علي عبد الله 
صالح على تقديم الدعم الممكن لأبناء الش��عب الفلسطيني وحشد الجهود 

المختلفة للتخفيف من معاناته.
وكان��ت بلادن��ا قد اتخذت سلس��لة م��ن الخط��وات العملية لدعم الش��عب 
الفلس��طيني منها تقديم المنح الدراس��ية الجامعية وأيضاً إعفاء المنتجات 

الفلسطينية في السوق اليمنية من الجمارك. 

❊ اإب / محمد الورافي :
نال الباحث / عصام محمد قاسم عقلان من جامعة إب / كلية العلوم 
قسم علوم الحياة تخصصي تصنيف وفلورا نباتية درجة الماجستير 
من جامعة صنعاء كلية العلوم قسم علوم الحياة عن رسالته الموسومة 
ب� دراس��ات الحي��اة النباتي��ة »فلورا« ف��ي محافظ��ة إب – الجمهورية 

اليمنية.
وقد تكونت لجنة المناقش��ة والحكم من / أ . د . عبدالناصر الجفري 
رئيس اللجنة جامعة عدن, و د . عبده دهمش عضواً من جامعة صنعاء, 
د . عارف الحمادي عضواً من جامعة صنعاء .. وقد أوصت اللجنة بطباعة 

الرسالة على نفقة الجامعة.

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 
دعا الأحزاب لسرعة

اثبت��وا جدارته��م ومقدرته��م 
في عملية التخطي��ط للانتخابات 
بمستوى لائق وعالٍ جداً من خلال 
انج��از كافة ما تضمنت��ه المرحلة 
الأول��ى م��ن خط��ة عم��ل الأمانة 
العام��ة للجن��ة للفترة م��ن يناير 

وحتى يونيو2008م«.
وأش��ار الحس��يني إلى أن هناك 
أكث��ر م��ن 50 مس��تلزماً انتخابياً 
يتوجب أن تكون متوافرة وجاهزة 
كجانب فني لوجستي لإدارة مرحلة 
مراجع��ة وتعديل جداول الناخبين 
.. لافتاً إلى الأمان��ة العامة أنجزت 
70 بالمائ��ة من تل��ك التجهيزات 
والمس��تلزمات الإداري��ة بجه��ود 
متواضع��ة دون أن تك��ون هن��اك 
موازنة م��ن بينها طباع��ة قانون 
الانتخابات العامة والاستفتاء وأدلة 
مراجعة وتعديل جداول الناخبين.

وأض��اف: »نس��تطيع أن نق��ول 
بأننا بذلنا كل ما في وسعنا داخل 
هذا المرفق في ظل عدم تشكيل 
اللجنة، لنؤكد أن عمل المؤسسات 
هو الأساس، وأن هذا العمل ليس 
مرتبطاً بأشخاص وأعرب أمين عام 
اللجنة العليا للانتخابات والاستفتاء 
عن أمله في أن تشكل اللجنة العليا 
للانتخابات ف��ي أقرب وقت ممكن 
لتق��وم بمهامه��ا واختصاصاته��ا 

أكدت أن مثل..
ونوه��ت إل��ى أن تأس��يس مث��ل 
هذه الهيئات في بعض دول الخليج 
سابقا اثبت فشلًا رغم أن توجهاتها 
أي هذه الهيئات كان��ت دينية بحته 
مشككة بان تكون المطالب الحالية 
في اليمن لا نشاء هذه الهيئة كذلك 
دينية التوجه��ات متهمة إياها بأنها 
تبطن من وراء تأس��يس مثل هذه 
الهيئة ف��ي الوقت الراه��ن أهداف 

ومرام سياسية وحزبية.  

في اختتام حلقة..
وخدمته للمجتم��ع ، وتقييم دور 
الإع��لام والصحافة الرس��مية في 
تعزيز التعددية السياسية والحزبية 

وحرية الرأي والتعبير.
وفي ختام الورش��ة التي تركزت 
الإع��لام  دور  عل��ى  محاوره��ا 
الرس��مي بش��كل عام ف��ي تعزيز 
حري��ة ال��رأي التعبي��ر والتعددي��ة 
السياسية والحزبية ودعم التحولات 
الديمقراطي��ة والسياس��ية قدمت 
ع��دد م��ن المقترح��ات والتوصيات 
الت��ي خ��رج به��ا المش��اركون من 
اجل الارتقاء بمس��توى الاعلام في 
اليمن ليلعب دورا هاما في مختلف 

المجالات الحياتية .

الدس��تورية والقانوني��ة حي��ث لا 
يمك��ن إدارة انتخاب��ات م��ن خلال 
الأمان��ة العام��ة لأن ذل��ك مخالف 
مهيب��اً  والقان��ون..  للدس��تور 
بك��وادر اللجنة العلي��ا للانتخابات 
أن يضاعفوا م��ن جهودهم خلال 

المرحلة المقبلة.

التوقيع على البرنامج..
مش��يراً إلى ح��رص جامعة عدن 
واهتمامه��ا بتعزي��ز حض��ور اللغة 
العربي��ة ف��ي الجامع��ات العربي��ة 
عموماً وفي جيبوت��ي بوجه خاص 
لتح��ل تدريجي��اً محل الفرنس��ية 
دعماً لجهود الأش��قاء في جيبوتي 
بهذا الاتجاه من جهته عبر رئيس 
جامعة جيبوتي عن ارتياحه للعلاقة 
القائم��ة بين الجامعتي��ن ، مؤكداً 
أنها الأكثر نفغماً ومردوداً من بين 
جميع علاقاتها مع الجامعات الأخرى 
، متمنياً دعم جامعة عدن لبرامجها 
التعليمية ووض��ع خبراتها وكفاءة 
أساتذة للنهوض بجامعة جيبوتي 
.. مش��يراً إلى احتفال جامعته هذا 
العام يتخ��رج الدفع��ة الأولى من 
طلاب إدارة الأعمال الذين درس��وا 
باللغة العربية والتي أنثئت بجهود 
جامع��ة ع��دن ، معرباً عن ش��كره 
وتقدير القيادة السياسية في بلاده 

لهذا الدعم. 

وحدد البرنامج التنفيذي الذي وقع 
عليه مهام وإلتزام��ات الجامعتين 
خلال العامين ادارس��ين القادمين 
، حيث نصت عل��ى أن تعد جامعة 
عدن مشروع برنامج دراسي نظام 
بكلاريوس في مجالي المحاس��بة 
واللغ��ة العربي��ة وتطوي��ر إدارة 
الأعمال إل��ى نظ��ام البكلاريوس 
وتقديمها لجامعة جيبوتي مراجع 
وكتبتاً باللغة العربية في مجالات 
إدارة الأعم��ال والمحاس��بة واللغة 
العربي��ة وتوفي��ر ثلاث��ة مقاع��د 
مجانية للدراسات العليا )ماجستير( 
للمعيدين الدارسين باللغة العربية 
ف��ي جامع��ة جيبوت��ي وتتكف��ل 
جامعة جيبوتي برفد قس��م اللغة 
الفرنسية في جامعة عدن بثلاثة 
يدرس��ين مؤهلين للإس��هام في 
التدريب وألقاء المحاضرات إضافة 
إلى تبادل الزيارات والمشاركة في 

المؤتمرات والوفود الطلابية. 
حضر مراس��م التوقيع وجلس��ة 
المباحث��ات د. س��عيد عب��ده جبلي 
نائ��ب رئي��س الجامعة للش��ؤون 
الأكاديمي��ة والدكت��ور أحمد علي 
الهمدان��ي نائب رئي��س الجامعة 
لشؤون الدراسات العليا والدكتور 
ناصر عل��ي ناص��ر نائ��ب رئيس 
الجامعة لشؤون الطلاب وعدد من 
قيادات الجامع��ة ومرافقي رئيس 

جامعة جيبوتي. 

مات الذي كنا نحبه ونجله
نعم : “ الموت حق ولكل أمة أجل وكل من عليها فان “ لقد فجع حقلنا 
الاجتماعية  والشخصية  التربوية  القامة  والتعليمي برحيل  التربوي 
والوطنية  محمد سعيد شمسان وذلك بعد حياة حافلة في خدمة العلم 
والوطن وكان واحداً من أولئك الذين وضعوا اللبنة الأولى للنهضة التربوية 
والتعليمية الحديثة وذلك في بداية النصف الثاني من القرن الماضي 
انطلاقاًَ من الصرح التربوي العريق )المدرسة الأهلية( والتي تم إنشاؤها  
في مدينة التواهي على نفقة أهل الخير وفي طليعتهم الحاج حمزة 
محمد ناصر أحد أعيان مدينة التواهي في ذلك الوقت ولقد ظل الفقيد 
أحد رموز هذه المدرسة الرائدة حتى عام 1971م من القرن الماضي وهي 
الفترة التي  تم فيها ضم المدارس الأهلية إلى قائمة المدارس الحكومية 
ومن أولئك الذين عاصروه وعملوا معه في المدرسة كوكبة من الأساتذة 

الأجلاء نذكر منهم على سبيل المثال 
 : الأخويسن  المدرسية  الإدارة  في 
إبراهيم عبده حمزة، وأحمد عبده 
حمزة وفي هيئة التدريس كل من 
سعد قائد القعطبي، وعبد الوهاب 
الوشلي، وعلي عبده نصر، وموسى 
الصوري،  الكاظم “عراقي”، وعلي 
عبد  وعبدالله  عبده حمزة،  وجعفر 
العزيز عثمان، وعبده عبدالله سعدان، 
وعبده عبدالله رشيد وآخرين لا يتسع 

الحيز لذكرهم.
ولقد تخرج على أيدي هؤلاء قوافل 
من طلاب العلم المتميزين والذين 
أصبحوا يحتلون أرقى المناصب في 

مفاصل الدولة اليمنية الموحدة.. كما 
كان للمرحوم إلى جانب تخضرمه العلمي في مادتي اللغة العربية 
والرسم أنشطة متعددة من ضمنها الرياضة وخاصة لعبة كرة القدم 
التي مارسها لفترة زمنية واعتبرو واحداً من فرسانها المرموقين كما لعب 
حينها لعدد من الأندية الأهلية إلى جانب التحكيم حتى نهاية الخمسينات 
من القرن الماضي حينما اضطر للاعتزال الاضطراري نتيجة الإصابة 

البليغة التي تعرض لها في أحد ساقيه.
كما تقلد أستاذنا الجليل العديد من المواقع القيادية في المدارس 
الحكومية إلى جانب النشاطات الإبداعية اللاصفية التي كان يشرف عليها 
حتى استقر مديراً لدائرة التوجيه التربوي في مكتب التربية والتعليم م/ 
التواهي وفي عام 1986م أحيل للمعاش براتب ضئيل لا يليق بمكانته 
التربوية ولا يفي بمتطلباته المعيشية فاضطر للعمل في احد مكاتب 
الشركات التجارية المحلية )بطريقة أدبية( أي براتب )مراسل( حتى هيأ 
الله له واحداً من طلابه القدماء وكم كانت دهشة هذا الطالب حينما رأى 
أستاذه القديم فسأله: هل عرفتني يا أستاذي من أنا؟ فرد عليه نعم 
عرفتك منذ زمن طويل، فقال الطالب الذي أًصبح في الوقت الحاضر 
من كبار الأطباء اليمنيين : ما الذي جاء بك إلى هنا : فقال له كما ترى 
يا ولدي أعمل حارساً أو قل مراسلًا فما كان من هذا الطالب إلا أن طلب 
رقم هاتف أستاذه ليتواصل معه مستقبلًا وحينما وصل هذا الطالب إلى 
العاصمة استطاع الاتصال بالجهات المسئولة في وزارة التربية والتعليم 
واستصدار قرار يقضي بالتعاقد مع الفقيد كموجه تربوي في مكتب 
التربية والتعليم م/ المعلا وظل يمارس عمله بكل إخلاص واقتدار 
حتى داهمه المرض الخطير إلى أن توفاه الله في صباح يوم الخميس 

2008/7/11م.
نعم : لقد عاش أستاذنا القدير بصمت ومات بصمت وخلف لنا أجيالًا 
من النابغين والذين استقوا من عمله ونهجه وقيمه لخير الوطن كما كان 
إنساناً متواضعاً ومحباً للخير متعاطفاً مع الصغير والكبير ويخاطب الناس 
على قدر عقولهم زادنا الله من أمثاله وتغمده بواسع رحمته وضمه إلى 

قوافل الصالحين في جنات النعيم.

اأحمد راجح �سعيد

❊ �صنعاء/ متابعات :
رأس الدكتور عبد الله الحامدي 
نائ��ب وزي��ر التربي��ة والتعلي��م 
أم��س وف��د بلادن��ا للمش��اركة 
في الاجتماع الخ��اص بالمجلس 
التنفيذي لمكتب التربية العربي 
لدول الخليج الذي سيعقد بمدينة 
صلالة العمانية.وأوضح الحامدي 
في تصريح لصحيفة 26سبتمبر 
أن الاجتماع سيناقش على مدى 

يومين جمل��ة م��ن الموضوعات 
وأهمه��ا خط��ة موازن��ة  المكتب 
خ��لال العامي��ن المقبلي��ن وكذا 
التحضير لاجتم��اع وزراء التربية 
ل��دول الخلي��ج –المؤتمرالع��ام- 
المق��رر انعق��اده نهاي��ة الع��ام 
الجاري ف��ي قطر..كم��ا يناقش 
الاجتماع في دورته ال� 66 الخطط 
والبرامج التي سينفذها المكتب 

خلال الفترة المقبلة.   

❊ �صنعاء / �صباأ:
غ��ادر صنع��اء أمس وف��د من 
شئون البلاط السلطاني العماني 
برئاس��ة نائب مدير عام الخيالة 
الس��لطانية العمانية س��الم بن 
س��ليمان المحروق��ي بع��د زيارة 

لبلادنا استغرقت عدة أيام.
وهدفت زيارة الوفد إلى الإعداد 
الخاص��ة  للوثائ��ق  والتحضي��ر 
بتسجيل الخيول العربية الأصيلة 
الموج��ودة في اليم��ن وانضمام 

الأخيرة ال��ى المنظم��ة العالمية 
للجواد العربي«الواهو«.

هذا وستعقد المنظمة في الأول 
من فبراي��ر العام القادم 2009م 
في مس��قط اجتماعا بمش��اركة 
وف��د م��ن الجمهوري��ة اليمني��ة 
لتقدي��م س��جل انس��اب الخيول 
اليمنية الأصيلة وكيفية خطوات 
تسجيل الخيول اليمنية وأحماضها 
النووية لتمكينه��ا من الانضمام 

إلى عضوية المنظمة .

من �لمحافظات  

❊ عدن / �صباأ :

 أختتم��ت ام��س بمحافظ��ة ع��دن الدورة 
التدريبية  الخاصة بخدمات الصحة الإنجابية 
ووسائل تنظيم الأسرة والمشورة الصحية. 

وشارك في الدورة التي نظمتها ادارة الصحة 
الانجابية بع��دن بالتعاون مع  صندوق الامم 
المتحده للسكان20 طبيبة من العاملات في 
مجال خدمات الصحة  الانجابية بالمحافظة. 
وتلقت المش��اركات لمدة ستة أيام معارف 
نظري��ة وتطبيقي��ة ح��ول عملي��ة التركيب  
الكيمائي الآمن للغرس��ات الخاصة بتنظيم 
الأس��رة وإخراجه��ا بط��رق آمن��ة  وتقدي��م 

المشورة الصحية في هذا المجال. 
حضر الإختت��ام مدير عام مكت��ب الصحة 
العامة والسكان بعدن الدكتور  الخضر ناصر 
لصور، وعدد من المعنيي��ن في الجهات ذات  

العلاقة.

❊ اإب / �صباأ  :

نظم المركز الصيفي بجامعة إب أمس رحلة  سياحية لطلبة الجامعة إلى مدينة إب القديمة 
وحصن حب التاريخي بمديرية  بعدان لاطلاعهم على المعالم الأثرية والتاريخية التى تتميز 

بها  المحافظة .
وكان طلاب المركز الصيفي تلقوا محاضرة من أستاذ التاريخ بكلية الأداب  بالمحافظة الدكتور 
محمد مظفر الأدهمي حول تاريخ إب التي يعود تسميتها  إلى اسم أحد ملوك الدولة الحميرية.

وقدم الأدهمي أطروحته التحليلية التي تنفي ما تعارف عليه الناس من  كون الثجة تمثل الإسم 
القديم لمدينة إب .. موضحا بأن أسماء الملوك  الحميرية كانت تبدأ بحرفي )أ ، ب( وتعرضت 

الكلمة بعد ذلك للتحوير على  ألسنة السكان المحليين .  
وأشار الدكتور الأدهمي إلى أن إب تمثل علامة مميزة في تاريخ اليمن  الموحد حيث تثبت وثائق 
التاريخ أنها احتضنت أولى مدارس التعليم في  تاريخ اليمن الإسلامي والتي تمثلت في مدرسة 
جامع السنة وشهدت نهضة  تعليمية قوامها إحدى عشرة مدرسة في العصر الرسولي وأربع عشرة 
مدرسة في  عهد الدولة الطاهرية وحتى اندلاع الحرب العالمية الثانية فقد كان في  المدينة 20 

مدرسة و42 فقيها يعملون في مدينة لاتتجاوز مساحتها  الكيلومتر الواحد . 
كما قدم الأدهمي في اطروحته شرحا موجزا حول معالم وتاريخ حصن حب  التاريخي الذي 
يعد أحصن حصون اليمن الذي لم يسقط في أيدي الغزاة بالقوة  وإن كان قد سقط تحت وطأة 

الحصار الاقتصادي أو الخداع .

❊ البي�صاء /�صباأ :

تفقد محافظ محافظة البيضاء محمد ناصر  العامري أمس سير 
برنامج الفعاليات والأنشطة في المركز الصيفي المهني  بمدينة 

البيضاء. 
الفني  التعليم  العامري من مدير عام مكتب  المحافظ  واستمع 
شرح  الى  الثريا  محمد  عيدروس  بالمحافظة  المهني  والتدريب  
مفصل عن المهارات التي  يكتسبها الدارسون والمتعلقة بالتدريب 
في المجالات المهنية منها  الميكانيك والكهرباء والنجارة وصيانة 
الأدوات المنزلية والهندسية وبعض  الصناعات اليدوية, حيث يشارك 
المهنية. المجلات  مختلف  في  متدربا   130 الصيفي  المركز   في 

واطلع العامري ا احتياجات المركز من المستلزمات والإمكانيات  اللازمة, 
 بالإضافة الى دور المركز في إقامة الدورات التدريبية في  المجال المهني .

وأكد المحافظ العامري على أهمية تذليل كافة المعوقات التى تواجه  
مهام المركز الهادف الى مساعدة الشباب وتمكينهم من استغلال أوقات  
الفراغ في إكتساب خبرات ومهارات مهنية وتقنية تجعل منهم كوادر 

فاعلين  لخدمة التنمية.
رافقه مدير عام مديرية البيضاء شايف جبر المسعودي.

 ❊ �صنعاء / �صباأ :
يعتزم المجلس التنفيذي لمكتب التربية  العربي لدول مجلس التعاون 
الخليجي إدخال مادة التراث العمراني ضمن  المناهج الدراسية في 
 مدارس التعليم العام والتعليم العالي والدراسات  العليا لدول المجلس .
ذكر ذلك في تصريح لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( نائب وزير التربية  
والتعليم الدكتور عبدالله الحامدي لدى مغادرته أمس صنعاء والوفد  
المرافق له متوجها إلى سلطنة عمان الشقيقة للمشاركة في أعمال الدورة  
ال�66 لاجتماع المجلس التنفيذي لمكتب التربية العربي لدول الخليج 
 الذي  سيعقد بمدينة صلالة خلال الفترة من 27-26 من الشهر الحالي.
وق���ال ال��دك��ت��ور ال��ح��ام��دي : “ أن ال���دورة ستقف أم���ام الجوانب 
العام«. والمؤتمر  التنفيذي  المجلس  لاجتماعات   التنظيمية  
وأوضح أن ال��دورة ستناقش مستوى تنفيذ البرامج والمشروعات 
والنشاطات  لمكتب التربية وأجهزته للدورة المالية2008-2007م 
والتقريرين الختاميين  لاجتماعات الدورة السادسة والتاسعة لمجلسي 
أمناء المركز العربي للبحوث  والتدريب التربوي لدول الخليج فضلا عن 
مناقشة البرامج المقترحة للمكتب  وأجهزته للدورة القادمة 2009م-
 2010م ومشروع ميزانية المكتب وأجهزته  للدورة المالية 209-2010م .

❊ عدن /�صباأ:
 منح مكتب الهيئة العامة للموارد المائية بعدن 40 ترخيصا لحفر ابار 
مياه شرب بمحافظات لحج وابين والضالع خلال النصف الاول من العام 

الجاري .
وذكر مدي��ر عام المكتب المهندس عبد العزي��ز مهيوب لوكالة الانباء 
اليمني��ة / س��بأ / أن منح تراخي��ص الحفر يأتي للحد م��ن عملية الحفر 
العش��وائي والعمل بنظام التراخيص وتدوينه��ا رقميا وضمان عمليات 
الحفر باشراف مهندسين من مكتب الموارد المائية تطبيقا للتشريعات 

المائية .
وأضاف مهيوب ان المكتب تسلم خلال الفترة نفسها 48 طلبا لغرض 
الصيانة للابار العامل��ة و التعميق واخرى متعددة الاغراض في الجانب 
البيئي والرقابة على ضخ المياة وترشيدها وبحسب نظام العداد المتفق 

علية مع اصحاب الابار والمكتب .

❊ عدن / �صباأ :
تس��بب 460 حادثا مروريا بمحافظة عدن في وفاة 55 شخصا وإصابة الف 
و316 أخري��ن منه��م الف و 84 إصاب��ة بليغة وذلك خ��لال النصف الاول من 

العام الجاري . 
وذكر نائب مدير ادارة مرور عدن العقيد عبد الجبار ش��همان لوكالة الانباء 
اليمنية/ س��بأ / أمس الخميس  أن الخسائر المادية الناتجة عن تلك الحوادث 

قدرت بنحو 92 مليونا و 539 الف ريال . 
وارجع شهمان اس��باب الحوادث المرورية الى الس��رعة الجنونية ومخالفة 

القواعد والارشادات المرورية.

 في وفاة شيخ التربويين : محمد سعيد شمسان

❊ �صنعاء / متابعات:
قال ياسين عبده سعيد عضو الهيئة العليا لمكافحة الفساد إن تحقيق الوحدة 
اليمني��ة أعظم إنجاز عربي ف��ي العصر الحديث، وأكثر إنجاز واجه مش��اكل 

وتحديات عصيبة وتمكن من تجاوزها.
وأضاف كل إش��كال أو طارئ يواجه وحدة اليمن لن يدوم كثيراً، لأن هناك 
ترابط عضوي بين أبناء هذا الشعب، وكل طارئ يمكن أن يزول بزوال المؤثر.

معتبراً مجيء الرئيس علي عبدالله صالح إلى سدة الحكم نقطة تحول عظيم 
في تاري��خ اليمن، )فهو لم يأتِ عبر الدبابة، ولا ق��رأ البيان رقم واحد وبيده 
الس��لاح، بل جاء عن طريق مجلس الشعب التأسيس��ي(.واعتبر سعيد بيان 
طرابلس واتفاقية الكويت غير طبيعيين لأنهما جاءا نتاج لصراع بين شطري 

اليمن )وكانت الوحدة هي المخرج من كل الصراع(.
جاء ذلك في كلم��ة ألقاها في ندوة )الوحدة وال��ولاء الوطني( التي نظمها 
أمس مركز العروبة للدراس��ات ومؤسس��ة دار المس��ار للدراس��ات والبحوث 
وكلية المجتمع الأكاديمية.من جانبه دعا أحمد مكي عضو مجلس الش��ورى 
إلى احتكام الجميع إلى الدستور وجعله مرجعية عليا )من أجل تحريك عجلة 
الديمقراطية إلى الأم��ام وبناء مجتمع حديث خالٍ من المزايدات السياس��ية 

والحزبية(.
وانتق��د العضو الس��ابق في لجن��ة الانتخاب��ات العليا عبده الجن��دي النهج 
السياسي لأحزاب اللقاء المشترك، وقال إنهم )يشوهون الشيء الجميل الذي 
شاركوا في بناءه وصنعه(.معتبراً التعديلات الدستورية المقدمة من المؤتمر 
الشعبي العام تختلف كثيراً عن التعديلات المقدمة من أحزاب اللقاء المشترك 
)فهي تعديلات مساوية لها في الورقة وقد لا تختلف معها في الاتجاه(. غير أن 
الجندي عاد لمهاجمة أحزاب المشترك بالقول: هؤلاء يعانون من حالة إحباط 
وهي حالة قريبة ج��داً من اليأس الذي لو وصلوا إليه انته��وا تماماً. وقال إن 
المش��ترك لا يجد ما يقوله للناس فالرئيس طرح عليهم كل البدائل بما في 
ذلك توليهم لرئاسة اللجنة العليا للانتخابات، غير أنهم رافضون باستمرار.  

إفراغ 62 ألف طن متري من مادة الديزل في مراسي ميناء عدن 

حفل مركزي لخريجي الجامعات الحكومية أواخر يوليو الجاري
بمناسبة يوم العلْم وبرعاية رئيس الجمهورية قال إن الوحدة اليمنية أعظم إنجاز عربي في العصر الحديث

محمد سعيد شمسان

خالد طميم

❊ عدن / �صباأ
أفرغت أمس في إحدى مراس��ي ميناء الزيت لمصفاة عدن لتكرير النفط 62 

ألف طن متري من مادة الديزل.
وأفادت بيانات ملاحية من الميناء لوكالة الأنباء اليمنية / سبأ / أن شحنة الديزل 
لمفرغة والواصلة من إحدى المواني الإيرانية أفرغتها ناقلة النفط الليبيرية / 

فراكسو/ موضحة أن كميات تجارية من الحصص المخصصة لمحطات الوقود 
العاملة من محافظات الجمهورية ستوزع لها والمواني  اليمنية.

ال��ى ذلك أفرغت اليوم بمين��اء عدن / 5/ ألاف طن من الاس��منت و/ 12/ ألف 
طن من الحديد والأخش��اب منها / 9/ ألاف من الحديد و/ 3/ ألاف من الأخش��اب 

للتسويق المحلي .
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عاد  الناشري”   “ يدعى  شاب   ❊
هناك  جاهد   حيث  البوسنة  من 
لبعض الوقت ولما فرغ من الجهاد 
شغل بالأخبار التي يرددها خطباء 
وعلماء عن قيام مسيحيين  بتنصير 
مواطنين في اليمن، ونتيجة وقوعه 
حمل  الشائعات  هذه  تأثير  تحت 
بندقيته يوم 27 يوليو 1998ودخل 
دار مسنات  في الحديدة ، وتقرب 
إلى الله بقتل  هنديتين وفلبينية 
واحدة يؤدين خدمة إنسانية  داخل 
الدار التي تؤوي عجائز عاف أهاليهن 
عن رعايتهن. ورغم إنه قام بهذه 
العملية الجهادية بسبب قيام تلك 
الخادمات الثلاث  بالتبشير  داخل 
الدار وتحويل العجائز من مسلمات 
إلى نصرانيات ! وهذا الإدع��اء لم 
يصح  وقد أدانته المحكمة بارتكاب 
جريمة قتل متعمد وحكمت عليه 
بالموت ، وأعدم فعلًا منتصف عام 
2003م والشيء الذي أنجز هو قتل 
نساء بريئات وحرمان العجائز في 
الدار من الخدمة الإنسانية التي كن 
يحصلن عليها من تلك العاملات 

الإنسانيات الثلاث.
❊ بعد ذلك بأربعة أعوام تقريباً 
قتل “ عابد الكامل” أطباء وطبيبات 
تأثير  تحت  جبلة  مستشفى  في 
الشائعات نفسها، وأعدم هو الآخر 
قتل  جريمة  بارتكاب  إدانته  بعد 

متعمد.
❊  الناشري والكامل لا يعرفان تلك 
الضحايا ولم ير أحد معهما  يمنياً أو 
أو تنصرت على  يمنية قد تنصر 
يد أولئك الذين يشاع عنهم أنهم 
أحدهم  مبشرون، مع ذلك ذهب 
إلى دار مسنات وقتل وذهب الثاني  
إلى مستشفى وقتل ، هكذا بالمجان 
دون أن يرى أحدهما شاهداًَ وأحداً 
على وجود عملية تبشير، وعلى أية 
حال العلميتان  هما حالتان لنجاح 
جريمة  ارتكاب  في  المتعصبين 
قبل  آخ���رون  هناك  بينما  قتل، 
الناشري والكامل  وبعدهما حاولوا 
الخدمة  في  أجانب  عاملين  قتل 
أنهم مبشرون    الإنسانية بدعوى 
أحبطت  الأمنية  السلطات  لكن 
الجرائم  هذه  ومثل  محاولاتهم، 
هي الآن محتملة بحكم الشائعات 
التي يرددها أصحاب ملتقى الأمر 
بالمعروف والنهي عن المنكر  فهم 
يشيعون بالقول والكتابة أن هناك 
أجانب  بها  يقوم   تنصير  عملية 
في اليمن، ويدعون أن واحداً من 
أهدافهم هو الوقوف ضد عملية 
بذلك  وه��م  والتنصير،  التبشير 
يوحون إلى أمثال الناشري والعابد 
أن يتحركوا ، صحيح هم لا يأمرون 
أحداً بالتنفيذ صراحة لكن لا يحتاج 
أمثال الناشري إلى أمر مباشر منهم 

، ويكفيه أن علماءنا قالوا!
❊ منذ سنوات والكلام عن وجود 
عملية تبشير وعن يمنيين تحولوا 
النصرانية لم  إل��ى  الإس��لام  من 
ي��رددون هذا  الذين  يتوقف لكن 
الكلام يركنون إلى وساويسهم  إلى 
شائعات وإلى سوء الظن بالآخرين 
وهم ماضون في ذلك رغم أنهم 
طيلة هذه السنوات لم يثبتوا حالة 
)نصرانياً  لنا  يسموا  ولم  واح��دة 
يمنياً( واحداً حتى يتعين الكف عن 
تريد هذه الشائعات لأن  المتعصبين 
والإرهابيين يعتبرونها حقائق كون 

الذين يروجون لها )علماء(.

في�صل ال�صوفي

 سموا لنا  نصرانياً  
يمنياً واحداً

محافظ حضرموت يفتتح ويضع حجر الأساس لعدد من المشاريع الخدمية في المكلا 

وزير الأوقاف ومحافظ إب يزوران المراكز الصيفية

غدا السبت.. تسليم مستحقات 
خطباء وأئمة مساجد صنعاء وعدن

❊ المكلا / �سب�أ :
قام محافظ محافظة حضرموت 
سالم أحمد الخنبشي أمس بافتتاح 
ووضع حجر أساس لمشاريع خدمية 
وتنموية بمديرية وادي العين حورة 
بمحافظة حضرموت بكلفة إجمالية 
225 ألف دولار و 80 مليون ريال 
بتمويل من مشروع الأشغال العامة 
التعليم  دع��م   برنامج  ومشروع 

الأساسي.
مدرسة  المحافظ  افتتح  حيث 
الفقيد م��ان��ع ع��ب��دالله ب��اذي��اب 
للتعليم الأساسي بكلفة 80 ألف 
دولار بتمويل من مشروع الأشغال 
العامة ومساهمة أهالي المنطقة، 
وتتكون من ستة فصول دراسية 
مع مكاتب للمدرسين وتجهيزات 

مختلفة.
)تيس(  افتتاح مدرسة  تم  كما 
العين  ب��وادي  الأساسي  للتعليم 
بكلفة 85 ألف دولار بتمويل من 

التعليم  الدعم  برنامج  مشروع 
الأس��اس��ي، بالإضافة إل��ى مجمع 
خدمي متكامل في منطقة غورب 
تبلغ  إجمالية  مساحة  على  يقام 
9100 متر مربع وبكلفة إجمالية 

80 مليون ريال بتمويل محلي.
كما قام محافظ حضرموت بوضع 
حجر الأساس لبناء مدرسة الإمام 
الشافعي للبنين للتعليم الأساسي 
وبناء خزانين للمياه سعتهما 50 
ألف متر مربع في منطقة غيضة 
العليا وغيضة السفلى بوادي العين 
الأشغال  م��ش��روع  م��ن  والممول 

العامة بكلفة 60 ألف دولار.
المناسبة  ه��ذه  في  أقيم  وق��د 
بوادي العين حفل خطابي حضره 
وكيل محافظة حضرموت لشئون 
مديريات الساحل عوض عبدالله 
ح��ات��م وع��ض��و مجلس ال��ن��واب 
الجوهي  سالم  محمد  الدكتور 
وعدد من الشخصيات والأعيان في 

المحافظة.
عن  الكلمات  من  ع��دد  وألقيت 
المديرية  ف��ي  المحلية  الإدارة 
اهتمام  ثمنت  المنطقة  وأهالي 
السلطة المحلية ودعمها لعملية 
التنمية وتحسين أوضاع الخدمات 

الاجتماعية بالمحافظة.
وأشادت الكلمات بالدعم السخي 
الذي يسهم به الخيرون من أبناء 
المديرية والمغتربين في توفير 
الأساسية  الخدمات  من  العديد 
وخ��اص��ة دع��م م��ش��اري��ع المياه 

والتعليم والصحة.
إلى ذلك اطلع محافظ محافظة 
الخنبشي  حضرموت سالم أحمد 
الصحية  الخدمات  مستوى  على 
والعلاجية التي يقدمها مستشفى 
صالح بابكر الخيري بوادي العين، 
لمشاريع  تنفيذه  سير  وتفقد 
الطبية  والإستضافات  المخيمات 
من  العديد  خلالها  يجري  التي 

العمليات التخصصية.
رافقه وكيل المحافظة لشؤون 
مديريات الوادي والصحراء احمد 
الجنيد ووكيل المحافظة لشؤون 
مديريات الساحل عوض عبدالله 

حاتم.

❊ اإب/ محمد الورافي :

قام القاضي حمود الهتار وزير الأوقاف والإرشاد والأخ 
أحمد عبدالله الحجري محافظ إب أمس بزيارة تفقدية إلى 
العديد من المراكز الصيفية في محافظة إب والتي يبلغ 

عددها “121” مركزاً.
وخلال الزيارة التي شملت المراكز الصيفية بمدرسة 
الوحدة للبنات وسمية وأسماء “فتيات” اطلعا على سير 

الأنشطة التي اشتملت عليها هذه المراكز والتي تهدف 
إلى تنشيط فتيات المراكز، وتثقيفهن في كافة المجالات 
من خياطة وتطريز وفنون تشكيلية ومعارض حرفية 

ويدوية.
كما زارا المراكز الصيفية للشباب وتعليم الواجبات الدينية 
بمدارس الفاروق والشعب والثورة وخالد بن الوليد واطلعا 
على النشاطات في مختلف الفعاليات العلمية والرياضية 

والثقافية والإبداعية والمهارات اليدوية والفنية.
وخلال الزيارة التقى الوزير والمحافظ رؤساء هذه المراكز 
واستمعا إلى شرح مفصل عن مختلف الأنشطة، وأعربا في 
ختام زيارتهما عن سعادتهما وإعجابهما بالمراكز الصيفية 
في المحافظة. رافقهما خلال هذه الزيارة الأخ/ عبد الواحد 
صلاح وكيل أول محافظة إب رئيس اللجنة الإشرافية 

للمراكز وعدد من المسؤولين.

سالم أحمد الخنبشي

❊ مح�فظ�ت /�سب�أ:

يتسلم 300 خطيب وإمام مسجد ومرشدة دينية 
بمحافظة عدن غداً السبت مستحقاتهم الشهرية 
بعد استكمال ربط مخصصاتهم المالية المذكورة 
بالموازنة العامة مع وزارة المالية كبند ثابت ومعمد.

وذك��ر مدير عام مكتب الأوق��اف والإرش��اد بعدن 
فؤاد البريهي لوكالة الأنباء اليمنية /سبأ / ان الوزارة 
استكملت ربط المخصصات المالية لخطباء وأئمة 
المساجد بالموازنة وبواقع عشرة آلاف ريال لكل 

إمام .
وأشار إلى  أن المكتب قد أعد قاعدة بيانات لكافة 
الخطباء وأئمة المساجد والمرشدات بهذا الخصوص 
مختلف  في  بالعاملين  أس��وة  أوضاعهم  لتحسين 

مؤسسات الدولة والمتمثلة برفع المرتبات.
وفي محافظة صنعاء أعلن مكتب أوقاف المحافظة 
عن بدء صرف بدل الإعاشة ل�238 خطيباً من خطباء 
المساجد يوم غد السبت عبر بنك التسليف الزراعي  
تنفيذاً لتوجيهات فخامة الأخ/ علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية ووفاء لوعده لخطباء المساجد  بهذا 
الخصوص حيث يبلغ إجمالي المبالغ المعتمدة كبدل 

إعاشة التي سيتم صرفها  لخطباء مساجد محافظة 
صنعاء 14 مليون ريال وقال صالح علي خميس مدير 
عام مكتب أوقاف محافظة صنعاء أن  مكتب أوقاف 
صنعاء سيبدأ غداً السبت بتوزيع 26 ألف منهج من 
المناهج الدراسية المخصصة للأنشطة الصيفية 
استقبلت   والتي  الصيفية  المراكز  كافة  ستشمل 
حتى الآن 26الف طالب وطالبة من عموم مديريات 

محافظة صنعاء .
 وأضاف خميس أن المناهج الدراسية مكونة من 
العشر الأخير من القرآن الكريم وكتاب فقه العبادات 
والمعاملات وكتاب هداية المستفيد في أحكام التجويد 
على  يحتوي  وكتاب  النووية  ال���40  حديث  وكتاب 
مقتطفات من السيرة النبوية وكتاب آخر في الثقافة 
الوطنية تحت عنوان »خطر الإمامة على الوحدة« 
لمؤلفه سيد الشهداء محمد محمود الزبيري إضافة 
إلى كتاب بعنوان »الميثاق الإسلامي« وكتاب بعنوان 

»تاريخ اليمن الإنسان والحضارة«.
ولفت إلى أن مكتب أوقاف محافظة صنعاء  أغلق 
ثلاثة مراكز صيفية غير نظامية في إحدى مديريات 

المحافظة .

❊ �سنع�ء /�سب�أ:

عقدت اللجنة الوزارية العليا المشتركة لمعالجة الآثار والتداعيات الناتجة 
الخامس أمس برئاسة  الفتنة في محافظة صعدة اجتماعها  عن أحداث 
الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء.كرس الاجتماع لمراجعة 
وتقييم الوضع الراهن للأنشطة والمشاريع الحكومية بمحافظة صعدة، 
للمحافظة  المعتمدة  والتنموية  الخدمية  المشاريع  تنفيذ  وكذا مستوى 
في البرنامج الاستثماري والموازنة العامة للدولة للعام الجاري 2008م.

الوزارات الخدمية باتخاذ الإجراءات السريعة  اللجنة تكليف جميع  وأقرت 
لمباشرة الإجراءات التنفيذية للمشاريع المعتمدة في موازنة العام الجاري 
والمتطلبات  المتخذة  بالإجراءات  اللازمة  التقارير  ورفع  أسبوعين،  خلال 

والاحتياجات الضرورية للتشغيل خلال عشرة أيام.

اللجنة الوزارية العليا المشتركة لمعالجة آثار الفتنة في محافظة صعدة.. تقر في اجتماعها :

ق  للطر عاً  و مشر  )22 ( لـ  ة  لمعتمد ا ل  يا ر ت  ا ر مليا  )5 ( لـ ا مبلغ  من  ة  د ستفا لا ا ة  ر و ضر

إعطاء الأولوية المطلقة لتشغيل كافة المستشفيات في المحافظة وتوفير المستلزمات والمتطلبات المادية والبشرية اللازمة لها

تخصيص )250( منحة سنوياً للدراسة الجامعية داخلياً وخارجياً لأبناء محافظة صعدة 
القرارات والإج��راءات  العديد من  اللجنة  اتخذت  كما 
اللازمة لتحريك عجلة التنمية في المحافظة، ومعالجة 
الصعوبات والمعوقات التي تواجه تنفيذ وانجاز برامج 
التحتية  والبنية  الأساسية  الخدمات  ومشاريع  التنمية 
في المحافظة، وعلى وجه الخصوص ما يتعلق منها 
والتربية  والصحة  والمياه  والكهرباء  الطرق  بمشاريع 
والتعليم.وأكدت اللجنة على وزارة الاشغال العامة والطرق 
ضرورة الاستفادة القصوى من مبلغ ال�)5( مليارات ريال 
بموجب  صعدة  بمحافظة  الطرق  لمشاريع  المعتمدة 
التوجيهات السابقة لفخامة الاخ/علي عبدالله صالح رئيس 
الجمهورية لإستكمال تنفيذ مشاريع الطرق الجاري العمل 
بها في المحافظة البالغ عددها )22( مشروعاً واعطاء 
الأولوية للإنتهاء من تنفيذ المشاريع التي بلغ مستوى 

التنفيذ فيها ما يزيد عن )50 في المائة(.
وكلفت اللجنة وزارة الكهرباء والطاقة بإعداد الوثائق 
الخاصة بمناقصة شبكات النقل التي تكفل وصول التيار 

الكهربائي لأكبر عدد من المديريات والإعلان عنها.
والبيئة  المياه  وزارة  العليا  الوزارية  اللجنة  ووجهت 
والهيئة العامة لمشاريع مياه الريف باستئناف العمل في 
تنفيذ كافة المشاريع المعتمدة للمحافظة في مجال المياه 
والصرف الصحي وإعطاء الأولوية للمشاريع المتعثرة 
المناقلات اللازمة  العمل فيها مع إج��راء  والتي توقف 

لضمان ذلك. 
كما تم تكليف وزيري المالية والمياه والبيئة بوضع 
المعالجات اللازمة لتنفيذ مشروع مياه ومجاري مدينة 

صعدة ورفع تقرير بذلك خلال عشرة ايام .
واكدت اللجنة على منح الاولوية المطلقة لتشغيل كافة 
المستشفيات القائمة في المحافظة وتوفير المستلزمات 
والمتطلبات المادية والبشرية اللازمة لذلك مع ضرورة 
المعتمدة في اسرع وقت  للمشاريع  المناقصات  انزال 
ممكن .كما وجهت اللجنة وزارة الشباب والرياضة بانزال 
المناقصة الخاصة بالاستاد الرياضي لمحافظة صعدة 

خلال فترة اسبوعين.
ووجهت اللجنة وزارة الاوقاف والارشاد بحصر المساجد 
المهدمة والمتضررة بالمحافظة وتقدير تكاليف الترميم 

والتأهيل والبدء بالتنفيذ خلال اسبوعين.
كما تم التأكيد على ضرورة اعطاء خطباء المساجد عناية 
خاصة والاسراع في توزيع الكتب والمطبوعات الارشادية 

التي يتم الانتهاء من طباعتها اولا بأول .
واقرت اللجنة تخصيص 250 منحة سنويا لابناء محافظة 
صعدة في مجال الدراسة الجامعية داخليا وخارجيا، وتكليف 
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي برصد المخصصات 
اللازمة لدراسة انشاء معهد زراعي عالي وكلية علوم 
شرعية كخطوة اولى لإنشاء جامعة في محافظة صعدة. 
واقرت اللجنة انشاء وتشغيل وتجهيز محطة ارسال اذاعي 
بموجة متوسطة في المحافظة وتوفير التمويل اللازم 

للتنفيذ خلال النصف الثاني من هذا العام .
واكدت اللجنة على ضرورة وضع السياسات والاليات 

اللازمة لدعم صندوق اعمار صعدة وتوفير التمويلات 
اللازمة لتمكينه من القيام بالدور المطلوب منه،وكلفت 
الصندوق  وادارة  الدولي  والتعاون  التخطيط  وزارة 
مصادر  لتوفير  المناسبة  والآليات  المقترحات  باعداد 
أقرت  .كما  القادم  اللجنة  لاجتماع  وتقديمها  التمويل 
اللجنة العليا تشكيل لجنة ميدانية برئاسة وزير الادارة 
المحلية وعضوية وكلاء الوزارات الخدمية ورئيس الهيئة 
العامة لمشاريع مياه الريف والمدير التنفيذي لصندوق 
العامة  الهيئة  ورئيس  والسمكي  الزراعي  التشجيع 
قطاع  ورئيس  الشمالية  للمحافظات  الريفية  للتنمية 
كهرباء الريف ومدير عام المؤسسة العامة للاتصالات 
السلكية واللاسلكية للنزول الميداني الى محافظة صعدة 
لحصر وتحديد الاضرار والاحتياجات والمتطلبات في كافة 
المجالات بالمحافظة وذلك تنفيذا لتوجيهات فخامة الاخ 
رئيس الجمهورية، مع رفع تقرير شامل يتضمن الاليات 

والمعالجات المقترحة وتحديد اولويات التنفيذ .

بكلفة 225 ألف دولار و 80 مليون ريال

❊ �سنع�ء/ �سب�أ :
بحث وزير الداخلية اللواء الركن مطهر رشاد المصري أمس  مع وفد الأمانة 
العامة لمنظمة الانتربول الدولي برئاسة /روجيه سوفان/ منسق تطوير عمل 
مكاتب الانتربول في الدول الأعضاء في المنظمة علاقات التعاون الأمني بين 

اليمن والمنظمة وسبل تعزيزها. 
وتطرق اللقاء إلى أهمية الاستفادة من التكنولوجيا المتطورة في سرعة 

تبادل المعلومات بين الجانبين في مختلف مجالات العمل الأمني.  
وقد أشاد وزير الداخلية بالدور الذي تقوم به منظمة الانتربول الدولي في 
مجال ضبط الجريمة والإسهام في تعزيز الأمن والاستقرار العالمي موجهاً 

الدعوة لأمين عام منظمة الانتربول الدولي لزيارة اليمن. 
من جهته ثمن ممثل المنظمة الدولية روجيه سوفان الجهود التي تقوم بها 
اليمن في مجال مكافحة الإرهاب والمخدرات والجريمة المنظمة والمستوى 
الرفيع في أداء مكتب الانتربول بصنعاء وتعاونه الفاعل مع مكاتب الانتربول 

في الدول الأعضاء في المنطقة والبالغ عددها /186/ دولة . 
وفي ختام اللقاء تم تبادل الدروع والهدايا التذكارية بين الجانبين .

المصري يبحث التعاون الأمني مع الإنتربول الدولية 



4 Email: 14october@14october.com

 

❊ دمر- )�سوريا(/14�أكتوبر/ رويترز:
افتتح متحف جديد للفنون الجميلة في مدينة دمر السورية ضمن 
الجهود التي ترعاها الأمانة العامة لاحتفالية دمشق عاصمة الثقافة 
العربية لعام 2008 وبدعم من أسماء الاسد زوجة الرئيس السوري 

بشار الاسد.
ويهدف المتحف الذي افتتح لإلقاء الضوء على الاعمال التشكيلية 
التي أبدعها فنانون سوريون خلال النصف الثاني من القرن العشرين. 
وتعرض في المتحف لوحات أكثر من 20 فنانا سوريا اثروا الثقافة 

السورية باعمالهم المتميزة.
وقال الفنان التشكيلي السوري نذير نبعة »أضاف للمكتبة الوطنية 
والعربية كتب وكتالوجات توثق هذا الإنتاج الإنساني العربي والسوري 

في كتب وتضيفه إلى المكتبة العربية السورية.«
ويتزايد الاهتمام في سوريا بأعمال الفنانين الرواد. كما اجتذبت 
الاعمال التشكيلية السورية المعاصرة اهتمام الجماهير لتشجيعها 

على التفاعل بين الفنان والجمهور.
وقالت الفنانة السورية ليلى نصير »لقاؤنا ببعضنا ولقاؤنا بالجمهور 
وتكريم الفنان ياللي )الذي( عبر وياللي اعطى وياللي قدم وعرض 

لإعماله حتى يكون في ملتقى مع جمهوره.«
ويستمر معرض الفن التشكيلي الحالي في متحف دمر حتى نهاية 

يوليو. 

 ❊ �سيكاجو /14�أكتوبر/رويترز:
 قال باحثون أمريكيون ان الفشل في الدراسة يؤثر في الفتيات في 

سن المراهقة أكثر من الاولاد.
وذكروا ان الفتيات المراهقات اللاتي يتعرضن للطرد او التعليق او 
يتركن المدرسة قبل انهاء المرحلة الثانوية من التعليم هن أكثر عرضة 
للإصابة بالإحباط في سن الواحدة والعشرين مقارنة بالأولاد الذين 

يتعرضون لنفس التجارب.
وقالت كارولاين مكارتي الباحثة بجامعة واشنطن التي تنشر دراستها 
في دورية صحة المراهقين »الفشل في المدرسة له معان أكبر بالنسبة 

للفتيات.«
وأضافت في بيان »نعرف بالفعل انه يؤدي إلى مزيد من الفقر وارتفاع 
معدلات المحتاجين إلى مساعدة الدولة والى انخفاض في معدلات 
الاستقرار في العمل. والآن تظهر هذه الدراسة ان له )الفشل الدراسي( 

تأثيرا على الصحة النفسية للفتيات.«
واعتمدت الدراسة على بيانات أكثر من 800 شخص في مدينة سياتل 
بولاية واشنطن وشملت تلاميذ من 18 مدرسة في ضواح تنتشر فيها 

الجريمة.
وقسمت المجموعة إلى مجموعة للأولاد وأخرى للبنات وكان نحو 
نصفهم من البيض و24 في المائة من السود وواحد في المائة من 

الأمريكيين الأسيويين والباقون من جماعات أخرى.
وإجمالا تعرض 45 في المائة من الفتيات إلى فشل في الدراسة مقابل 
68 في المائة من الأولاد وبعد سنوات أصيب 22 في المائة من الفتيات 
اللاتي تعرضن لهذه التجربة بالإحباط اما النسبة بين الاولاد فكانت 

17 في المائة فقط.
وقالت مكارتي »هذا التناقض بين الجنسين يظهر انه على الرغم 
من ان الفشل الدراسي ليس معتادا بين الفتيات لكنه حين يحدث تكون 

له عواقب أشد.«

اتجاهاتالجمعه  25 يوليو 2008 م - العدد ) 14185( السنة الأربعون

أولمرت يشكر 
رئيس وزراء 

بريطانيا على 
)وعد بلفور(

مع الأحداث

جاء السيد براون ليذكرنا بدور بريطانيا في نشأة 
الكيان الصهيوني جاء ليذكرنا بان الزعامات السياسية 
والفكرية الأوروبية ذات الفكر الصهيوني من غير 
اليهود كان لها بصماتها الواضحة في الفكر الصهيوني 
الأوروبي ومنهم على سبيل المثال اللورد بالمرستون 

واللورد شافتبري ولورانس اوليفانت من بريطانيا.
جاء ليذكرنا بأن هؤلاء الساسة تركزت أفكارهم على 
تخليص أوروبا من اليهود وعلى حل المسألة اليهودية 
في أوروبا حلًا استعمارياً من خلال نقل اليهود إلى 
خارج أوروب��ا)إل��ى فلسطين( لتوظيفهم في خدمة 

المصالح الاستعمارية.
بلفور، يوم أصدرت بريطانيا  ليذكرنا بوعد  جاء 
وحدها في الثاني من شهر تشرين الثاني /نوفمبر 
1917م تصريح بلفور المشهور وبلغته سراً إلى زعماء 
الصهيونية قبل دخول جيوشها أو أي جيوش حليفة إلى 

فلسطين والذي جاء فيه:
وزارة الخارجية

في الثاني من نوفمبر 1917 
عزيزي اللورد ووتشلد

بالنيابة عن حكومة جلالته،  أبلغكم  أن  يسرني 
التصريح التالي: 

اليهود  أماني  على  العطف  على  ينطوي  ال��ذي 
والصهيونية وقد عرض على الوزارة وأقرته:

“أن حكومة صاحب الجلالة تنظر بعين العطف إلى 
تأسيس وطن قومي للشعب اليهودي في فلسطين 

ستبذل غاية جهدها لتسهيل تحقيق هذه الغاية”.
لقد أدركت بريطانيا ومنذ البداية بان هناك توافقاً 
حيث  الصهيونية  الحركة  وبين  بينها  بالمصالح 
غدت بريطانيا في مطلع القرن العشرين اكبر دولة 
استعمارية في العالم وفي ظل انقسام أوروبا أصبحت 
المهمة الأساسية أمام بريطانيا تتمحور في الحفاظ 
على إمبراطوريتها الاستعمارية ولهذا الغرض قررت 
حكومة بريطانيا آنذاك وبرئاسة رئيس وزرائها كامبل 
باترمان في عام 1907 تشكيل لجنة عرفت باسم لجنة 
الاستعمار مهمتماً تقديم الاقتراحات والدراسات التي 
تعمل على إعاقة تقدم العالم غير الأوروبي والحفاظ 
على الإمبراطورية البريطانية وتوصلت اللجنة إلى 

مايلي:
1 -أن منطقة البحر الأبيض المتوسط هي مصدر 
همزة  باعتبارها  الإمبراطورية  يهدد  الذي  الخطر 

الأديان  موطنها  وفي  والغرب  الشرق  بين  الوصل 
واعرق الحضارات، وخصوصاً في شواطئها الجنوبية 
والشرقية كما تضم هذه المنطقة برزخ السويس، 
وفيها قناة السويس شريان الحياة لأوربا، وشواطئ 
البحر الأحمر، وعدن وخليج العرب، حيث الطريق الى 
الهند والمستعمرات ثم حلل التقرير هذه المنطقة 
كيف يمكنها شعب واحد له تاريخ ودين ولغة وثقافة 
واحدة وتتوافر له كل أسباب القوة والنهوض بسبب 

امتلاكه الثروات الكافية.
لديه  يوجد  الشعب  ه��ذا  ان  اللجنة  -ذك���رت   2
نزعة للتحرر وإذا حصل ذلك ستحل ضربة قاضية 

بالإمبراطورية.
3 -طرحت اللجنة في تقريرها أهم واخطر توصية 
لدرء الخطر الذي يهدد الاستعمار البريطاني وذلك 
بفصل الجزء الإفريقي من هذه المنطقة عن جزئها 
الأسيوي ولتحقيق ذلك اقترحت اللجنة في تقريرها 
العمل على إعاقة حاجز بشري قوي وغريب على الجسر 
البري الذي يربط آسيا بإفريقيا ويربطها معاً بالبحر 
المتوسط وعلى مقربة من السويس قوة صديقة 

للاستعمار.
الصهيونية  استخدام  فكرة  من  جعل  التقرير 
واليهود في فلسطين تزداد جاذبية وإغراءً الحكومة 

البريطانية.
متوافقة  الاستعمار  لجنة  توصيات  ج��اءت  لقد 
ومنسجمة بشكل واض��ح مع الأه��داف الصهيونية 
وهذا ما دفعها إلى وضع الخطط للعمل بشكل نشيط 
ومتسارع لتشجيع الهجرة اليهودية إلى فلسطين وبناء 
المستوطنات، ثم جاءت اتفاقية سايكس بيكو لتشكل 

تطبيقاً واضحاً لما ورد في توصيات تقرير باترمان.
اتفاقية سايكس بيكو رتبت الأوضاع في المنطقة 
أمام بريطانيا لتحقيق اتجاهاتها السياسية وتبني 

المشروع الصهيوني.
السيد رئيس وزراء بريطانيا يصر اليوم على تذكيرنا 

بهذا الدور التآمري على شعبنا العربي الفلسطيني؟
ما  فافعل  تستح  ل��م  إذا  القائل  المثل  )ص��دق 

تشتهي!!(.
اجزم بان المشروع الصهيوني ما كان ليكتب له 
النجاح لولا بريطانيا بالأمس واليوم لا اعرف أن كنتم 

توافقونني الرأي.
ولكنها الوقائع التاريخية فهل نتجاهلها.؟؟

زار فلسطين السيد براون رئيس وزراء بريطانيا ليؤكد لقيادة 
الحكومة الصهيوني��ة أن بريطانيا مازالت على العهد وأكد في 
خطابه الذي ألقاه بالكنيست أن بريطانيا ملتزمة بالحفاظ على 

أمن إسرائيل ومستقبل إسرائيل.

بكـل الاتجـاهـات

*ولكن أصبحنا اليوم- ونحن نعيش 
وما  الرأسمالية  العولمة  عصر  في 
جلبته لنا من مآس وويلات اجتماعية- 
نشاهد على شاشة القنوات الفضائية 
مشاهد حية، جعلتنا نقف على مدى 
والجوع  الأليم  الفقر  قصص  انتشار 
وتفاقم  ال��م��وت  لشبح  المصاحب 
المشاكل الاجتماعية، وتكاثر أمراض 
اجتماعية شتى فمن تسول إلى رشوة 
ومن سرقة إلى نهب... الخ ونحن في 
هذا لا ننفصل عن عالمنا الثالث الذي 
ننتمي إليه فحالات الفقر والجوع في 
آسيا وإفريقيا وأمريكا اللاتينية أكثر 
إيلاماً وقسوة والتغير الاجتماعي يسير 

إلى الخلف.
*وعلينا أن ننتبه إلى انه مع كل هذه 
القيم  تضعف  الاجتماعية  الأم��راض 
الضغط،  ق��وى  من  وكثير  والمبادئ 
وتنحدر الأخلاق إلى الحضيض وتتعرقل 
كل عمليات التنمية التي لا يمكن ان 
تتحقق إلا بالإنسان فهو أداة التنمية 

وهدفها وغايتها.
*ولا يمكن لأحد أن يضع قائمة أسباب 
للحالة التي وصلت إليها فئات اجتماعية 
كثيرة في بعض أقطارنا العربية وفي 
العالم الثالث لكن الأسباب لا تنفصل 
التي  الخارجية  ال��دي��ون  ع��ن دائ���رة 
تثقل كاهل أقطارنا العربية وترهق 

اقتصادياتها كما تثقل كاهل أشقائنا 
في العالم الثالث، المسمى بالجنوب 
عن  اي��ض��اً-  تنفصل-  ولا  المتخلف 
الضغوط التي يمارسها العالم الصناعي، 
واحتكاراته الصناعية الضخمة وسرقة 
المواد الخام والعقول وغزوة الأسواق 
الصناعية  منتجاته  بكل  وإغراقها 
الكمالية والاستهلاكية المطلوبة وغير 

المطلوبة..
وأصبحنا له مستهلكين من الدرجة 
الأولى، دون الاعتماد على أنفسنا في 
إنتاج ما نحتاجه من متطلبات ضرورية 

وأساسية لحياتنا.
*للأسف نحن بعنا أبناءنا يوم أغلقنا 
الفلاحون  وهجر  الصغيرة  ال���ورش 
أراضيهم ووسعنا دائرة استيرادنا لكل 
السلعة  الخارج واستسهلنا  شيء من 
المستوردة التي تستنزف من ميزانيتنا 
العملة الصعبة ولن نحمي أبناءنا إلا إذا 
عمل الوطن كله لكي لايأكل إلا ماينتج 
من خيراته وما تصنعه أيادي أبنائه لأن 
العمل والجهد البشري هما عماد التنمية 
الاقتصادية والاجتماعية ولهذا علينا أن 
نحرص قدر الإمكان- على توفير فرص 
عمل للشباب، وألا نتركهم لقمة سائغة 
للضياع والتطرف والجريمة ، وان نكثر 
من الحرف لهؤلاء الشباب حتى ينجو من 

براثن الفقر وشطف العيش.

سعيد محمد سالمين
د.محمد رجب أبو رجب

كأسك
 يا وطني

كأس��ك يا وطني عنوان مس��رحية شاهدتها منذ س��نوات على شاشة 
التلف��از بطولة دريد لح��ام وصباح جزائرية، وهي تجس��د حالة البؤس 
والفق��ر والكآبة التي أصاب الوطن العربي عامة وتذكرت مش��هداً اليماً 
هز وجداني في تلك المس��رحية، ذلك المش��هد الذي يعرض فيه “الأب 
أبناءه” الصغار للبيع لأنه يعاني من ش��دة الفقر وغير قادر على إعاشة 

أولاده ويرغب في إخراجهم من مستنقع الجوع والضياع.

امت��دت الخدمات الصحية التي كاف��ة مديريات محافظة تعز حيث أصبحت الكثي��ر من القرى والمناطق 
الريفي��ة التي حرمت من هذه الخدمة تحظى اليوم بالمراكز والوحدات الصحية والمستش��فيات، وخففت 
كثيراً من معاناة المواطنين س��كان المناطق البعيدة.لم يكن ذلك فحس��ب وإنما مازالت هذه الخدمات 
تتواصل من خلال الخطط التنموية في إقامة المراكز والوحدات الصحية وكذا توسعت بعض المستشفيات 
وك��ذا توفير المع��دات والأجهزة والكادر الطبي وغيرها من الاحتياج��ات الضرورية لهذا الجانب والارتقاء 

بمستواه.
هذا إذا ما نظرنا إلى الإسهام الفعال للاستثمارات الوطنية في رفع المستوى 

الصحي وتقديم خدماتها في هذا الإطار على مستوى المدينة والريف.
ونظراً لأهمية الجانب الصحي للمجتمع وباعتباره المؤشر الحقيقي لتطور 
المجتمع أو تخلفه فقد أجرينا اللقاء مع الدكتور عبد الناصر أحمد الكباب مدير عام 

مكتب الصحة والسكان بمحافظة تعز وكانت حصيلة اللقاء في النص التالي:
بداية استهل مدير عام مكتب الصحة والسكان بمحافظة تعز حديثه بالثناء 
والتقدير لصحيفة )14 أكتوبر( وقيادتها وفي مقدمتهم الأستاذ أحمد محمد 
الحبيشي رئيس مجلس الإدارة رئيس التحرير الذي تمكن من رفع مستوى أدائها 
إلى أن وصلت إلى هذا المستوى وأصبحت تصل إلى معظم المحافظات الرئيسية 

وكذا متابعتها للعديد من القضايا المحلية والخليجية والعربية والدولية.
وها أنتم اليوم تتطرقوا معنا الى الجانب الصحي كونه يتصل مباشرة بحياة 
المواطن ويأتي دور الصحافة هنا ليلعب دوراً هاماً من حيث إسهامها في الجانب 
التوعوي وكذا إبراز الحقائق حول ما تطرقه من موضوع ووضع اليد على مكامن 

الخلل.
وقال الدكتور الكباب أما بالنسبة لسؤالكم حول ما يتعلق بالاستثمارات المحلية 
فهي تأتي ضمن ما يسمح به قانون الاستثمار وقد وصل عدد المنشآت الطبية 

إلى”17” مستشفى عاماً وتخصصياً و)59( مركزاً ومستوصفاً.
كما تمنح هذه المنشآت الطبية الخاصة تراخيص وفقاً للقانون رقم “60” لعام 
99م ولائحته التنفيذية والذي حدد الشروط والمواصفات اللازمة للمباني ومكوناتها 
وكذا التأثيث والتجهيزات الطبية والفنية وكذا الكوادر اللازمة للتشغيل ومؤهلاتها 
بما يكفل الارتقاء بطبيعة ونوعية خدمات هذه المنشآت وهناك من أثبت جدارته 

من حيث تقديم خدمات طبية عالية المستوى.
وأضاف بالنسبة للمديريات، مكتب الصحة أعطى كل الصلاحيات لفروعه في 
المديريات في إطار قانون السلطة المحلية.. وعليهم يتمثل دور الإشراف والمتابعة 
كونهم أقرب الجهات للشاكي والمشكو به.. أما في حال وصول شكوى إلى الإدارة 
العامة بعد أن قام الفرع بالتحري فيها واتخاذ اللازم إلا أنه لم يتم البت في ها 

فيعمل المكتب بالتدخل فيها وتتخذ كل الإجراءات القانونية اللازمة.
وفي رد الدكتور الكباب على سؤالنا المتعلق ببعض الأطباء الذين يعملون في 

المستشفيات الحكومية ويوعزون للمرضى بالذهاب إلى عيادتهم الخاصة.
أشار في رده إلى أن مهنة الطب مهنة إنسانية أخلاقية أولًا وأخيراً، ولابد للطبيب 
أن يكون القدوة الحسنة في السلوك والأخلاق والمعاملة الطيبة بين الناس عموماً 

ومع مرضاه على وجه الخصوص.
يتعامل  من  بعض  هناك  نجد  وربما 
على  ويعمل  الشخصي  السلوك  بهذا 
للتردد  المرضى  أو  المريض  تحريض 
على عياداتهم الخاصة ومن وجهة نظرنا 
أن هذه إساءة في حق هذا الطبيب الذي 
يسلك هذا السلوك وسمعة غير حميدة 

بحقه لأن المجتمع أصبح أكثر وعياً.
وأفاد بالقول بأنه وفي حال ثبوت مثل 
هذه الظواهر فإننا لا نتساهل إطلاقاً في 
مثل هذه التصرفات الا أخلاقية حيث يحال 
إلى الإدارة القانونية وتتخذ في حق هؤلاء 
كل الإجراءات التي ينص عليه القانون 

واللائحة التنفيذية.
والمح مدير عام مكتب الصحة والسكان 
إلى قانون الاستثمار وما ينضوي عليه 
م��ن م��زي��ا وف��ي ظ��ل ت��وج��ه حكومتنا 
الاستثماري  المناخ  ذللت  فقد  الرشيدة 
التسهيلات اللازمة والمطلوبة  وقدمت 
للمستثمرين فقد أدى ذلك إلى زيادة حجم 
الاستثمارات في القطاع الصحي وأفضى 
ذلك إلى تحسين نوعية الخدمة كماً وكيفاً 
إلى حد ما، وكذا خلق التفاوت في مستوى 

تقديم الخدمة وبالتالي تكاليف الخدمة أيضاً وستظل هذه موجودة حتى تنضج تلك 
التجربة وتستقر المنشآت التي تقوم بتقديم الخدمة الجيدة بأقل التكاليف.

وتحوز رضا المواطن.. ومع ذلك يوجد حالياً من يعمل على تنظيم تقديم خدمات 
جيدة وبكلفة مناسبة.

الأجهزة المهمة متوفرة
وفي سياق إجابته عن أسئلتنا أوضح الدكتور الكباب بأن هناك بعض النقص في 
الأجهزة والمستلزمات الطبية في المستشفيات والمراكز الصحية.. إلا أن الأجهزة 

المهمة والمطلوبة وعظمها متوافرة مشيراً إلى أن وزارة الصحة والسكان عملت 
خلال العام الماضي 2007م وهذا العام 2008م على شراء وتوفير العديد من 
الأجهزة والمعدات الطبية والمولدات الكهربائية وبكميات كبيرة غطت العديد من 
المرافق الصحية في مديريات العاصمة والمديريات في المناطق الريفية وظهرت 
نتائجها جلياً للجميع.. ومن المنتظر أن تصل مجموعة الأجهزة والمستلزمات الطبية 

من وزارة الصحة والسكان.
بالنسبة  أم��ا  الكباب  الدكتور  وق��ال 
لسؤالكم حول بعض غرف المستشفيات 
أنها لاتصلح لنزيل مريض  الحكومية 
فيها.. أعتقد أن هذا مبالغ فيه في التوسع 
في نطاق المرافق الصحية يسير على 
المرافق  ك��ل  ويشمل  وس���اق  ق��دم 
خصوصاً ما يتعلق بالإنشاء والتشييد 

والتوسعة.

العجز له أسبابه
وأضاف الدكتور الكباب قائلًا: إذا كنا 
وأنها  الطبية  الأجهزة  عن  تحدثنا  قد 

أصبحت أفضل مما كانت عليه سابقاً 
فإننا هنا لا ننكر أن هناك بعض العجز 
في الكادر التمريضي وخصوصاً الكادر 
النسائي وقد يكون هذا النقص ناتجاً عن 
الدرجات الوظيفية المرصودة أو العادات 
الاجتماعية لأن بعض الممرضات عندما 

يتزوجن ينقطعن عن الوظيفة وبعضهن يمتنعن عن حضور النوبات المسائية 
في المستشفيات وهذه هي أحد الأسباب الرئيسية للنقص الموجود في الكادر 

التمريضي النسائي.
وقال: إننا نتعشم مع ازدياد المخرجات من المعاهد المتوسطة والعليا وكذا 
الالتحاق بالوظيفة ولصد الدرجات الكافية والمطلوبة فإن العجز سيخف كثيراً 

وستكون نتائج ذلك جيدة.

أخطاء الأطباء
الأخطاء  إلى  الكباب  الدكتور  والمح 
بأنها  المرضية  للحالات  التشخيصية 
تفضي إلى معالجات خاطئة وبالتالي 
محمودة  غير  مضاعفات  إل��ى  ت��ؤدي 
العواقب من حيث صحة المريض وكذا 
ف��ي الجانب ال��م��ادي.. وهنا لاب��د من 
الكفاءة لكل الأط��راف التي لها علاقة 
في تشخيص الحالة المرضية سواء من 
الطبيب أم المختبر أو غيره وفي حال 
حصول مثل هذا الخطأ بحق المريض 
المتضرر، فالمخطىء يتحمل ما يترتب 
على خطئه والتي تبدأ بالغرامة والإغلاق 
وتصل إلى السجن والإغلاق ومصادرة 

الترخيص.

إجراءات رادعة
أما بالنسبة لسؤالكم حول ما يتعلق 
المنتشرة  للصيدليات  الهائل  بالعدد 
في عاصمة المحافظة ولا تعتقدون أ، 
متخصص  بها  يعمل  الصيدليات  كل 

صيدلة.
الحقيقة إن ازدي��اد أع��داد الصيدليات 
جاء نتيجة لزيادة الكادر الصيدلاني ولكننا نتمنى من الجامعات أن تنظر بعين 
الاعتبار للتخصصات النادرة والمطلوبة في سوق العمل وأن تراعي حاجة البلد في 
التخصصات ذات الاحتياج، فالجامعات الحكومية والخاصة في الداخل تعمل على 
تخرج الكثير من الدفع في هذا الجانب وكذا المعاهد الصحية الحكومية والخاصة 
إضافة إلى الجامعات في الخارج.. وعندما يتخرج الصيدلاني نطبق عليه فترة 
ثلاثة أعوام على الأقل بعد تخرجه قبل أن يمنح الترخيص وعندما يأتي المتقدم 
لفتح صيدلية وتنطبق عليه الشروط الواردة بالقانون فلابد من أ، يمنح الترخيص 

والموافقة.

واستطرد الدكتور الكباب قائلًا: وفي حالة المخالفة للقانون واللائحة من قبل 
الصيدلاني فإننا نطبق عليه الإغلاق. مشيراً إلى أن هناك أدوية مهربة تدخل 
الأسواق وكذا أدوية مقلدة والمشكلة أن هذه الأدوية المهربة تعتبر سامة والمقلدة 
أيضاً غير ذات فائدة إذا لم تضر بمستخدمها وهذه الأدوية تدخل إلى الأسواق نتيجة 
لضعف الرقابة في منافذ التهريب وعدم الحرص وربما عدم المعرفة بأضرارها 

وسلبياتها على صحة الإنسان.
والمرضى  الأطباء  من  التعاون  الجميع  على  يجب  الكباب،  الدكتور  وق��ال 

والصيدلانيين الإبلاغ عن مثل هذه الأدوية.
ومكتب الصحة يعمل بين فترة وأخرى بالتنسيق مع فروع المديريات بالتفتيش 
والمداهمة على الصيدليات وإن وجدت مثل هذه الأدوية أو منهية الصلاحية أو 
مخالفات أخرى للشروط فإننا نتخذ الإجراءات القانونية من مصادرة وغرامة وإغلاق 

وغيرها من الإجراءات.
ولكننا نعلق الآمال على القائمين في المنافذ البرية والجوية والبحرية لسد هذه الثغرات 

التي تدخل منها المهربات إلى السوق والمضرة بصحة الإنسان وخزينة الدولة.

الحكم المحلي والأثر الكبير
وأفاد مدير مكتب الصحة والسكان بأن تجربة الحكم المحلي وقيام المجالس 
المحلية كان لها الأثر الكبير في الحد من المركزية.. ويوجد “23” مديرية هي عدد 
مديريات محافظة تعز وهي تزاول عمل المكتب وبكل الصلاحيات الواسعة وبإشراف 
ومتابعة من قبل مدير عام مكتب الصحة والسكان بمحافظة تعز.. وللمديريات 
خطط تنموية واضحة وخدمات تلك الفروع واضحة في مختلف أوجه النشاط 

الصحي والمرافق الصحية التابعة.
وقال يكفينا فخر أننا كنا السباقين على مستوى المكاتب التنفيذية بالمحافظة في 
منح كل الصلاحيات لفروعنا بالمديريات تمشياً ومواكباً لقانون السلطة المحلية.

علاقة متميزة
وأوضح الدكتور الكباب العلاقة بين مكتب الصحة والجامعة بأنها علاقة متميزة وهي 
تبدأ من تدريب الكلاب أثناء الدراسة لدى المكتب في المستشفيات الحكومية.. وبعد التخرج 
يتقدمون لمكتب الخدمة المدني، والمرافق الصحية بحاجة ماسة إلى مخرجاتهم إلا أن قلة 

الدرجات الوظيفية المعتمدة لهم لا تغطي الاحتياج وخطة المكتب المطلوبة.
وأردف بقوله: أما بالنسبة للتعاون بيننا وبين الجهات الأخرى فهناك العديد 
من الجهات التي نرتبط بعلاقات معها والتعاون بيننا وبينها قائماً ومن هذه 
الجهات، جهات حكومية � وشعبية � ومنظمات مجتمع مدني وجمعيات وغيرها 

وتجد أن هذا التعاون مثمراً ويسير بوتيرة عالية.
واختتم الدكتور/ عبد الناصر الكباب إجابته بالإشارة إلى المشكلات التي 
يعانيها المكتب والتي تأتي في مقدمتها، المبنى وقلة الأرصدة المالية 
وعدم توفر وسائل مواصلات للتفتيش والرقابة وقلة الكوادر المطلوبة 
للتوظيف.. وتدني مستوى الوعي الصحي لدى المجتمع وكذا ضعف الأجور 
الممنوحة للكوادر العاملة علاوة على قلة الأدوية مع ما يتناسب مع إعداد 

المريض.

1999م لعام   6 رقم  للقانون   
ً
وفقا الخا�سة  الطبية  للمن�ساآت  تراخي�ص  افتتاح متحف جديد للفنون الجميلة في سوريامنح 

دراسة: الفتيات أكثر حساسية من 
الأولاد اذا فشلن في الدراسة

مدير مكتب الصحة بمحافظة تعز في حديث لصحيفة )                  (:

أسماء الاسد زوجة الرئيس خلال زيارتها لمتحف الفنون الجميلة الجديد في مدينة تذمر السورية لقاء/ عبد الروؤوف هزاع

 الطب مهنة إنسانية وعلى الطبيب أن يكون قدوة حسنة
 هناك عجز في الكادر التمريضي

 علاقتنا بالجامعة متميزة ومطلوب منها رفد التخصصات النادرة
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إب تحتفل لزفاف ثمانمائة عريس وعروس في مهرجان زواج جماعي

إب تحتفل بزفاف )800( عريس وعروس في مهرجان زواج جماعي

-عدن )258125( 
- دار سعد )307029(

- الشيخ عثمان )388246(
- المنصورة)357919(

 -البريقة)371302(
-التواهي)200715( 
- المعلا) 245500( 

-صيرة)269377(
-خورمكسر)271195(

البحث الاجتماعي الميداني لصندوق الرعاية الاجتماعية 
في محافظة عدن يهدف إلى الحد من ظاهرة الفقر 

عمليات المحافظة لصندوق الرعاية الاجتماعية: 

وعلى الإخوة المواطنين التواصل 
على الأرقام أعلاه في حالة وجود أي 

أشخاص يطالبون بمبالغ مالية أو 
سمسرة أو أي مخالفات في الميدان 

أو أي استفسارات . مع العلم بأن 
الباحث توجد لديه بطاقة تعريفية 

من الصندوق ..

❊ �شبوة/ عادل القبا�ص:
قام الدكتور/ عبدالله سالم لملس 
وكيل وزارة التربية والتعليم لقطاع 
التدريب والتأهيل ومعه الأخوان علي 
بن راشد الحارثي وكيل المحافظة 
المساعد ومهدي صالح الدحيمي مدير 
عام مكتب الشباب والرياضة رئيس 
الصيفية  للمراكز  الفنية  اللجنة 
بزيارة ميدانية وتفقدية لثلاثة مراكز 
بالعاصمة عتق وهي المركز الكشفي 
بثانوية )حنيشان( والمركز الصيفي 
للفتيات بمدرسة )بلقيس ( والمراكز 
الصيفي للمرشدات بمدرسة )أروى( 
اطلعوا خلالها على مجمل الأنشطة 
والأعمال التي يقوم بها المشاركون 
ونشاط  حيوية  بكل  والمشاركات 
وحثوهم على بذل المزيد من الجهود 
واغتنام الفرصة في الاستفادة من 
المفيدة  الفراغ في الأشياء  أوق��ات 
والابتعاد عن الأمور الضارة والتمسك 

بتعاليم ديننا الإسلامي الحنيف. 
واستمع وكيل وزارة التربية يوم 
أمس من رؤساء المراكز إلى إيضاحات 
الذي  التدريب  برنامج  سير  ح��ول 
اشتمل على محاضرات في المجالات 
العلمية المختلفة ودورات تدريبية 
في مجال الكمبيوتر ودروس تقوية 
في بعض المواد الدراسية ومسابقات 
ثقافية ورياضية ورح��لات سياحية 
الخياطة  إلى  بالإضافة  وترفيهية 
والتطريز والتدبير المنزلي للفتيات 
والمرشدات ، واستمع إلى نماذج من 
لدى  والمعرفي  العلمي  التحصيل 
بعض الطلاب والطالبات المشاركين 
في المراكز الصيفية الثلاثة البالغ 
فتاة  و)600(  شاب   )300( عددهم 
مستوى  عكسوا  حيث   ، وم��رش��دة 
الفهم والاستيعاب والاستفادة من 
ب��رام��ج المراكز ف��ي قضاء أوق��ات 
الفراغ لديهم ، وأكتشاف قدراتهم 

وإبداعاتهم وتنميتها ، بالإضافة إلى 
التعارف وتعميق أواصر المحبة بين 

الشباب جميعاً. 
وق��د أش��اد وكيل ال���وزارة لقطاع 
التدريب والتأهيل بجهود القائمين 
على هذه المراكز.. مؤكداً اهتمام 
الدولة بالشباب وتوفير كل الدعم 
والتشجيع للأنشطة والبرامج الهادفة 
إلى تعليم الشباب والشابات القيم 
النبيلة والسامية وإعدادهم لخدمة 
على  يعول  الوطن  ك��ون  المجتمع 
عماد  وكونهم  وطاقاتهم  الشباب 
المستقبل والعمود الأساسي لعملية 

البناء والتطور والتنمية. 
رافق الوكيل خلال الزيارة الميدانية 
أمين عام المجلس المحلي بمديرية 
ومدير  الحامد  علي  معروف  عتق 
بالمديرية  والتعليم  التربية  مكتب 
عبدالله صالح العمياء وأعضاء اللجنة 

الفنية.

وكيل وزارة التربية يزور المراكز الصيفية بمديرية عتق 

القبض على تاجر مخدرات في مأرب 
6 مشاريع في مجال التعليم الفني والتدريب المهني بتكلفة ثلاثة مليار و200مليون 

❊ اإب / محمد الورافي :
احتفلت محافظة إب أمس بزفاف 
وع���روس في  ع��ري��س  ثمانمائة 
مهرجان زواج جماعي يعتبر الأكبر 
في تاريخ المحافظة, شهدته قاعة 
وحضور  برعاية  المغلقة  الصالة 
الحجري  أحمد عبدالله   / القاضي 
م��ح��اف��ظ ال��م��ح��اف��ظ��ة وبحضور 
القاضي / حمود الهتار وزير الأوقاف 

والإرشاد.
وفي بداية المهرجان الذي مثل 
تظاهرة فرائحية كبرى ألقى الأخ 
/ وزير الأوقاف والإرشاد كلمة رحب 
في مستهلها بالضيوف وأثنى على 
هذا التقليد الذي قام للعام الرابع 
على التوالي, داعياً للمتزوجين في 
هذا المهرجان بالتوفيق في حياتهم 

الزوجية.
الشكر  الوزير عن  الأخ  وأع��رب 
لقيادة المحافظة على هذه الرعاية 
الطيبة ولكافل الحفل الشيخ / علي 

محمد الشامي.
ثم استمع الحفل بعد ذلك لكلمة 
راع���ي الحفل ال���ذي أش���اد بهذه 
المبادرة الخيرة لتحقيق الاستقرار 

الأسري للمجتمع اليمني.

حضر الحفل الذي تخلله عدد من 
الفقرات الفنية والأدبية عدد من 
المسؤولين والمهتمين والشخصيات 
والأعيان  والمشايخ  الاجتماعية 
وجموع غفيرة من أبناء المحافظة.

السُنن  ان  تماما  واض���ح 
الكريم(،  )الفرقان  جميعها 
هي سُنن الله جل جلاله في 
السماوات والأرض ولا ولن تجد 
لسنة الله تحويلا ولن تجد لسنة 
للتفريق  وهي  تبديلا!!!  الله 
بالبينات والتفسير والذكر بين 
الحق والباطل والهدى والضلال 
وال��ح��لال  والظلمات  وال��ن��ور 

والحرام والإنسان والحيوان.
السُنن  ان هذه  نرى  وكيف 
)سُنن الله الموحاة إلى رسله 
لسان  على  قيلت  وأنبيائه( 
الرسل والأنبياء )صلوات الله 
عليهم جميعا( بوحي من الله 
جل جلاله... في كُتُب الله جل 
جلاله السماوية!!! ممكن أن 

يقال )أولا: عليكم بكتاب الله وسنتي!!! ثم يقال ثانيا: عليكم بسنتي 
وسنن الخلفاء الراشدين المهديين من بعدي!!!( وكلها تصب في 

العدوان والحرب على الله وكتابه ورسوله!!!
أو أن يدعي أحد بأن هناك سُنناً للخلفاء الراشدين من بعد آخر 
الرسل وخاتم النبيين سيدنا محمد )صلى الله عليه وسلم( ظلما 
وعدوانا!!! وهي تتعارض مع سُنن الله إلى رسله وأنبيائه في الكتاب 
)القرآن الكريم(!!! وهي كلها سُنن واحدة لا تختلف ولا تتحول ولا 
تتبدل بتغير الرُسُل والأنبياء!!! بل هي سُنن من حق الله وحده 

جل جلاله!!!
وهل يحق لرسول ما... أن يدعي بأن للخلفاء الراشدين سنناً )فرقاناً( 
هي في الأصل سنن الله لرسله وأنبيائه؟؟؟ وهم ليسوا رسلا ولا 
أنبياء؟؟؟ بل هم ممن يتبعون سنن الله المنزلة على رسله وأنبيائه 

في كُتب الله ورسالاته السماوية؟؟؟ 
إن مثل تلك الأقوال والتي لا يطلقها إلا الجاهلون من أشد الكُفر 
والنفاق!!! وينسبونها في الغالب إلى رسولنا محمد )صلى الله عليه 
وسلم( وآل بيته ظلما وعدوانا وبعد موته وإنقطاع الوحي عنه وبعد 
مئات السنين!!! وهو بريء منهم ويخاف رب العالمين!!! وليبرروا 
حججهم وبدعهم وعدوانهم واختلاقاتهم الضعيفة!!! وليبرروا أشد 

كُفرهم ونفاقهم!!! وحربهم على الله وكتابه والرسول!!!
لقوله تعالى:

ي وَبَيْنَكُمْ 
ِ
بِيْن قُلِ اللهّهِ شَهِيدٌ  أَكْبَرُ شَهَادةً  قُلْ أَيُّ شَيْءٍ 

وَأُوحِ��يَ إِلَ��يَّ هَ��ذَا الْ��قُ��رْآنُ لُأن��ذِرَكُ��م بِهِ وَمَ��ن بَلَغَ أَئِنَّكُمْ 
لَتَشْهَدُونَ أَنَّ مَعَ اللهّهِ آلِهَةً أُخْرَى قُل لاَّ أَشْهَدُ قُلْ إِنَّمَا هُوَ 

ي بَرِيءٌ مِّمَّا تُشْرِكُونَ }19{ الأنعام
ِ
إِلَ�هٌ وَاحِدٌ وَإِنَّن

لقد ساهمت تلك الادعاءات، إلى حد كبير في زرع الفرقة والفتنة 
في صفوف المسلمين وينسبونها إلى الدين الإسلامي ظلما وعدوانا!! 
ومعظم أشكال الفرقة كذلك تنسب ظلما )للاسف الشديد( إلى رسول 
الأمة سيدنا محمد )صلى الله عليه وسلم(!!! وتقويل آل بيت الرسول 
وأحفاد الرسول من خلال الجاهلين المفسدين في الأرض!!! واختلقت 
وخطها البشر بأيديهم بعد موت رسولنا محمد )صلى الله عليه وسلم( 

بمئات السنين!!! 
لقد ساعدت تلك المفاهيم في وجود الطوائف والأحزاب والجماعات 
والشيع المختلفة فيما بينها... وصلت إلى حد التكفير لبعضها البعض... 
بل وصل الأمر إلى أكبر من ذلك، حيث تجد ان كل جماعة لا تصلي 
مع الجماعة الُاخرى!!! لأن كلًا منهما يجد نفسه محقا على الجماعة 
الأخرى جهلا منه ومستندا إلى إدعاءات وأقاويل ابتدعها البشر ولم 
ينزل الله بها من سلطان!!! بل وغالبا ما يكفرون بعضهم البعض!!! 
الصالحين!!!  وأوليائه  الله  إلى رسل  وتفرقهم  وينسبون جهلهم 
ويقَولونهم كلاما هم لم يقولوه أصلا!!! ولم ينزل الله تعالى بها 
من سلطان!!! وكلها تصب لمصلحة ملوك وحكام طغاة غير شرعيين 

)بنظام فرق تسد(!!!
لقوله تعالى:

قُلْ إِنَّمَا حَرَّمَ رَبِّيَ الْفَوَاحِشَ مَا ظَهَرَ مِنْهَا وَمَا بَطَنَ 
وَالِإثْمَ وَالْبَغْيَ بِغَيْرِ الْحَقِّ وَأَن تُشْرِكُواْ بِاللهّهِ مَا لَمْ يُنَزِّلْ بِهِ 

سُلْطَاناً وَأَن تَقُولُواْ عَلَى اللهّهِ مَا لَا تَعْلَمُونَ }33{ الأعراف
وأنفصلت مساجد العبادة بين أصحاب الجماعات والأحزاب والمذاهب 
المتفرقة والمتنافرة والمتناحرة ، وأثرت سلبا على باقي المسلمين 
الذين كرهوا الدخول إلى المساجد للصلاة... لأن تلك الجماعات 
أصبحت تُكره الناس لإتباع مفاهيمهم الضالة... والتي لا تقود إلا 
إلى الكفر والضلال والإكراه بالدَين... والإشراك مع الله خلقا آخر 
وأقاويل وكُتبا أخرى... وكلها كُتبت من خلال حُكام رفضوا الإستجابة 

لأوامر الله والقائمة على الشورى بين الناس... وحاربوا الله وكتابه 
ورسوله!!!

إن تلك المفاهيم غالبا ما تكون وتصدر من شباب جاهل يتم غسل 
دماغه بطريقة لا تمت إلى الدين وإلى الإسلام بصلة!!! وعن طريق 
أحاديث لم ينزل الله بها من سلطان!!! ولا يعلم هؤلاء الشباب بغيا 

بينهم ان ذلك يقودهم إلى سواء وصراط الجحيم!!!
وللأسف الشديد لم نجد من علماء الُأمة اليوم من أصحاب العلوم 
الشرعية والإسلامية ممن يستنكر ذلك... حيث تعددت المرجعيات 
الإسلامية المذهبية والطائفية ظلما وعدوانا... وأصبح شبابنا تائهين 
متخبطين غير قادرين على إتباع مرجعية إسلامية واحدة بإجماع 
جميع مسلمي الأرض )الُامة الإسلامية ويهتدي بها الناس جميعا( 
وأصبح شبابنا وأولادنا )للأسف الشديد( غير قادرين على التفريق 
بين الحق والباطل أو بين الهدى والضلال أو بين الصح والخطأ وبين 
الحلال والحرام أو بين الظلمات والنور والإنسان والحيوان وبين الإيمان 

والكُفر ) إلا من رحم الله (!!!
المسلمين، يعلمون للأسف  بأنهم علماء  اليوم  إن من يدَعون 
الشديد.. ما آلت إليه أوضاع شبابنا اليوم من ضلال وضياع وبُعد عن 
الدين السليم القائم على التوحيد والتوكل على الله الواحد الأحد 
واليسر والتبشير والوسطية... وأصبح هؤلاء الشباب لا يعلمون انهم 
يسيرون فى إتجاه الضلال... لأنهم عُلموا خطأ... وتجدهم يرتكبون 
المحرمات والجرائم وقتل الأبرياء من المدنيين باسم الجهاد في سبيل 
الله تارة!!! وقتل ممن بيننا وبينهم عقود من اليهود والنصارى ولم 
يأتونا معتدين محتلين تارة اُخرى!!! وهُم معتقدون انهم يجاهدون 

في سبيل الله وانهم على صراط مستقيم!!!
وهم بذلك ليسوا أكثر من ضحايا... لأننا لم نوجههم إلى الإسلام 
الصحيح والسليم والقائم على التوحيد لله والتوكل على الله جل 
جلاله... بل إن كُتُبنا والتي تعلمنا من خلالها في المدارس ومنذ 
نعومة أظفارنا.. هي كُتب تقوم كل أساساتها )للأسف الشديد( على 
تجهيل الرُسُل!!! وتحريف الكلم عن مواضعه!!! عندما لم يستطيعوا 

تحريف القرآن الكريم، وكلها كُتب قامت على التزوير وكُتبت سطورها 
بالدم والعدوان والإنكار والتحريف والإقصاء للآخر من أهل الكتاب!!! 
ولا تدعوا إلى السلام والعدل الإجتماعي والحريات الدينية والتعايش 
السلمي في الأرض، وكتبنا وتاريخنا المكتوب على يد البشر ) عُلماء 
الملوك والسلاطين ( !!! لا تدعو إلا إلى العدوان والقتل!!! وكلها ليست 
من الإسلام في شيء!! )سُنن بشرية باطلة غير مجهولة الهوية(!!!

وإن علينا أن لا نحمل شبابنا المسؤولية الكاملة.. نتيجة تعليمنا 
لهم منذ نعومة أظفارهم.. تلكم التاريخ والتفسيرات والسلوكات 
القائمة أساسا على العدوان والقتل لمفهوم خاطئ للجهاد في سبيل 
الله جل جلاله!!! وعن طريق توجيههم التوجيه القائم على الإسلام 
الصحيح... وليس عن طريق قتلهم!!! عندما يرتكبون تلك الحماقات 
والجرائم والقتل الموجه ضد المدنيين ومن أهل الكتاب من اُمة سيدنا 
محمد )صلى الله عليه وسلم( ويكون بيننا وبينهم عقود، ولم يأتونا 
معتدين أو غزاة محتلين مستعمرين!!! أو القتل الموجه ضد المسلمين 
وقد كفروهم!!! ونصبوا أنفسهم خطأ كقضاة وجلادين في نفس 

الوقت!!!
لقوله تعالى:

وَقَاتِلُواْ فِي سَبِيلِ اللهّهِ الَّذِينَ يُقَاتِلُونَكُمْ وَلَا تَعْتَدُواْ إِنَّ اللهَّ 
لَا يُحِبِّ الْمُعْتَدِينَ }190{ البقرة 

❊ كاتب ومفكر اسلامي

تسييس المساجد وغسل أدمقة الشباب بتقافة التطرف

�أني�س محمد �صالح ❊

ة  لحيا ا ين  د ميا مختلف  في  لمملكة  ا ها  تشهد ة  كبير نهضة   
انطباعات الوفد الإعلامي عن زيارته للمملكة العربية السعودية 

حضورنا  كان موفقا واجتمعنا خلال ساعة واحدة لنكون 
فريقا واحدا لننطلق على أثره للبدء بإجراءات السفر 
والدخول الى صالة المسافرين وماهي الا لحظات وإذا 
بنا نهرول الى الطائرة المقلة لنا الى مدينة الرياض التي 
هي مقصدنا في الأخير مكان انعقاد الدورة  ماهي إلا 
ساعة ونصف الساعة حتى هبطنا من على السلم  وكان 
في انتظارنا ممثل وزارة الثقافة والإعلام السعودية 
المستضيفة لنا في هذه الدورة.. اتبعنا الإجراءات اللازمة 
للمعاملة لدخول الأراضي السعودية وبعد خروجنا من 
إذا بزميلنا  مدير مكتب وكالة )سبأ(  المعاملة  صالة 
للأنباء الأخ العزيز عارف الدوش يقترب منا ويصافحنا 
فردا فردا والابتسامة تملأ وجهه ويرحب بناء ويعرفنا 
بسائقي السيارتين المخصصتاين لنا )مفرغتين لنقلنا 
من والى المعهد والفندق والقيام بالزيارات الميدانية في 
مدينة الرياض  ويقول هذا أبو عبدالله وهذا ابراهيم 
( بدأنا نتبادل الكلمات ونمزح  ونتعرف على الأماكن 
والمواقع والشوارع ونحن في طريقنا إلى فندق صلاح 
الدين الواقع في شارع الملك عبد العزيز للإقامة فيه 
كان الترتيب أكثر من رائع..الشوارع الواسعة والنخيل 
المزروعة على جوانب الشوارع مزينة بالإضاءة المختلفة 
والتي أعطتها بريقا وجمالا لتضيف جمالا إلى الجمال 
وهبها الله لها..الجسور المعلقة  المتشابكة والمزدوجة 
تشكل لوحة بديعة تتحدى الطبيعة، المدينة متناثرة 
الأط��راف، الأعمال الإنشائية لم تتوقف هنا وهناك 
الكل يعمل وبدون ضجيج ، الآلات تنحت في الصخور 
لتشيد على أنقاضها مباني شركات ومؤسسات ومنازل 
لايزيد ارتفاعها عن دورين بهدف التوسع الأفقي في 

الصحراء. 
وصلنا إلى الفندق  في ساعة متأخرة وصرفت لنا مفاتيح  
الغرف لكل  منا غرفة وضعنا أمتعتنا وأخذنا قسطا من 
الراحة.. تعرفنا على غرف الزملاء ليسهل إيقاظ الجميع 
في الصباح  ،كان علينا ان نستيقظ في الصباح لتناول 
وجبة الإفطار في الفندق والذهاب إلى معهد  الأمير احمد 
بن سلمان المخصص لإقامة الدورة التدريبية وهو حديث 
النشأة )2004م (إلا أن الإمكانيات التي يمتلكها تفوق كل 
التصورات فهو مجهز بأحدث الأجهزة ويحتوي على إدارات 
وأقسام مختلفة تتعلق بفنون العمل الصحفي بالإضافة 
إلى الطاقم الإداري والعاملين فيه والأساتذة من ذوي 
الخبرات والكفاءات العالية ،وما شد انتباهي أكثر  التواضع 
العام  المدير  الجم للأستاذ  )احمد الطحيني( مساعد 
للدراسات الذي ظل يتردد علينا في اغلب الأوقات وفي 

كل الاستراحات القصيرة وهو مبتسم يتصف بالأخلاق 
الحميدة و مثقف رفيع المستوى واع لما يدور حوله  يسألنا 
عن الغذاء المسكن الراحة  يذكرنا بأب حنون يراقب  أولاده 
عن كثب لايرتاح حتى يوفر لهم  كل سبل الراحة ، يسألنا 
عن كل شيء هذا الإنسان ولد لدي انطباعا كبيرا لما 
يتحلى به من أخلاق رفيع المستوى يصعب على الإنسان 
وصفها ،قبل بدء الدورة أخذنا الأستاذ احمد الطحيني 
في جولة للتعرف بأقسام وإدارات المعهد وما يحتويه 
من معدات وتجهيزات في مختلف فنون الصحافة.بدأنا 
بالدراسة في المعهد والذي تستغرق المسافة للوصول 
إليه من الفندق حوالي نصف الساعة.. كانت المحاضرات 
في الدورة تبدأ من التاسعة والنصف حتى الرابعة عصرا 
تتخللها نقاشات ولم نشعر يوما بالتعب أو الإرهاق لأسباب 
عدة لخفة دم المحاضرين والانفتاح  وإعطائنا راحتنا 
في كل شيء لم نشعر بأننا في غرفة مغلقة أو قاعة 
محاضرات فبشاشة الأستاذ صفوان عثمان عبد الرحيم 
منسق برنامج الصحافة بمعهد الأمير احمد بن سلمان 
للإعلام التطبيقي من السودان الشقيق زادتنا متعة 
وحركة ودفعتنا للمناقشة الجادة للموضوعات المطروحة 
اما  الدكتور )خالد( مدير تحرير صحيفة الاقتصادية 
السعودية وقدرته على الحوار وسرعة البديهة في الإلقاء 
للمادة ومداخلة الزملاء المشاركين  شدت انتباهنا لمعرفة 
الأكثر في علوم الصحافة وفنونها  وكان للدكتور) احمد 
رمضان ( مدير عام المعهد الدولي للتدريب  والاستشارات 
الصحفية بشان التعامل مع الرأي العام ومدير عام وكالة 
أنباء قدس برس المحاضر في موضوع كيفية التعامل مع 
الرأي العام   دور كبير  في تحفيزنا وخلق باب التنافس 
فيما بيننا عند توزيعه لنا الى ثلاث مجموعات ووضع لكل 
مجموعة موضوعاً يتعلق باليمن لرسم خطة تفصيلية 

للتعامل مع الراي العام .
الكل كان متفاعلا مع الموضوعات المطروحة على 
بساط النقاش والمحاضرون أعجبوا بمستوى تفاعل 
الفريق الإعلامي السبئي لمناقشته وإغنائه للموضوعات 
بالآراء والملاحظات ووضع وجهات النظر إزاء عدد من 

المسائل . 
لم تقتصر زيارتنا  للمملكة العربية السعودية التي 
بدأت يوم 6 يونيو وانتهت في 23 من الشهر نفسه على 
المشاركة في الدورة الصحفية  بل أتيحت لنا فرصة 
التعرف على العديد من المواقع الأثرية والتاريخية التي 
تزخر بها المملكة وزيارة وكالة الأنباء السعودية )واس( 
ومجمع صحيفة الشرق الأوسط والاقتصادية ومتحف 

الملك عبد العزيز  والجسر المعلق بوادي لبن والتقينا 
وكيل وزارة الثقافة والإعلام السعودية) صالح النملة(  
في حفل عشاء نظمه لنا في برج الإع��لام بالرياض 
وتبادلنا معه الحديث الودي الأخوي والذي طلب منا في 
بداية اللقاء ان يكون لقاء وديا بعيدا عن الرسميات كما 
كان للقائنا بالسفير اليمني   احمد علي  الأحول  دور 
مهم والذي تحدث خلاله بإسهاب عن مجمل القضايا 
التي تهم اليمن والسعودية وأشاد بدور وكالة الأنباء 
اليمنية سبأ في نقلها لمختلف الفعاليات المعتملة داخل 
الوطن وخارجه ،داعيا الجميع إلى بذل مزيد من الجهود 
باتجاه إبراز دور اليمن في عملية التنمية الاقتصادية 
والأجنبية  العربية  بالدول  وعلاقاتها  والاجتماعية 
والعمل للترويج للاستثمار في اليمن وبما يمكنه من 
اللحاق بركب الدول المحيطة به والانطلاق نحو آفاق 
رحبة ولم نفلت من دعوة نائب رئيس الجالية اليمنية 
بالرياض الأخ حسين الدهبلي الذي أمتعنا بحديثه الشيق 
والرائع والترحيب والابتسامة التي لم تفارقه منذ دخولنا  
بهو منزله حتى ودعنا وهو لم يكن راضيا عن توديعنا 
..مثل هذه الشخصيات التي تولد الانطباعات  الجيدة 
لدى الجميع وترسم في المخيلات أشياء كثيرة عن اليمن 
واليمنيين أينما كانوا ا بأنهم أصل  ومعدن أصيل لم 
تغيرهم سنوات الغربة والاغتراب وتحمل المسؤولية 
فمنا لهم التحية والعرفان لدورهم في خلق الحب والوئام 

بين أفراد الجالية اليمنية .
وكانت أيامنا الأخيرة بعد انتهاء الدورة وفقا لما هو 
مخطط له من قبل أشقائنا في المملكة الذهاب إلى مكة 
المكرمة لأداء مناسك العمرة  وكم هي جميلة تلك الأيام 
التي قضيناها في الحرم المكي  فالشعور  بالراحة التامة 
والإنسان يطوف باقدس مكان على وجه الأرض)بيت 
الله العتيق( وهو يتلو القران ويدعو ربه  بكل مايجوب 
في مخيلته إنها أيام سعيدة لايمكن أن تمحوها الذاكرة 

مادام الإنسان حيا كما أن من إتمام مناسك العمرة القيام  
بسبعة أشواط بين الصفاء والمروة  والاحتلاق  ،وأن 
شخصيا بمعية مجموعة من الزملاء لم اكتف  بأداء 
مناسك العمرة لمرة واحدة بل كررتها لثلاث مرات وكانت 
هذه نعمة من عند الله سبحانه وتعالى وأتمنى أن تتكرر 
زيارتي إلى هذا المقام الطاهر الذي فضله الله على 

بقاع العالم..
الفريق الإعلامي الذي ضم الزملاء عمر أبو بكر مدير 
مكتب المهرة رئيسا للوفد وعبد الله شيخ نائبا لرئيس 
الوفد  وعبد الكريم الشعبي وعبد الودود الغيلي وعبد 
الله الشرعبي وعبدالباسط بن صوطين وجمال الوعل 
وبدر الشرفي واحمد فرحان وخالد الظفاري وسيف ماطر   
ومحمد العسكي وعبد الملك الثور  ومحمود السامعي  
كان فريقا متناسقا ومنسجما يتحرك باتجاه واحد  في 
يوم 23 من يونيو شددنا الرحال إلى مدينة جدة لنودع 
الأراضي السعودية عائدين إلى اليمن على متن إحدى 
طائرات أسطول  الخطوط الجوية السعودية  بعد انقضاء 
حوالي ثلاثة أسابيع في رح��اب الأراض��ي السعودية 
عائدين ونحن حاملون انطباعات لم نكن نتصورها عن 
النهضة التي تشهدها المملكة في مختلف ميادين الحياة 
وما يحمله أشقاؤنا لليمنيين من حب وود وعرفان في 
الأخير أتقدم عن نفسي ونيابة عن زملائي المشاركين 
في الوفد بجزيل الشكر وفائق الاحترام لوزارة الثقافة 
والإعلام السعودية على مابذلوه من جهود منذ الوهلة 
الأولى لوصولنا ارض المملكة وتهيئة المناخ المناسب لنا 
وترتيب  عقد الدورة  وتوفير سبل الراحة لنا منذ وصولنا 
مطار الملك خالد بن عبد العزيز بالرياض  حتى مغادرتنا 
مطار جدة ونشكر زملاءنا القائمين على معهد الأمير 
احمد بن سلمان و المحاضرين  والإداريين لما قدموه 
لنا من عناية واهتمام والتي كانت من أهم العوامل 

الأساسية في إنجاح الدورة.

❊  الريا�ص /عبد الكريم عبد الله ال�شعبي :

استقر الأمر على اختيار  مجموعة من الزملاء الصحفيين بوكالة 
في  صحفية  تدريبية  دورة  في  للمشاركة  )سبأ(  اليمنية  الأنباء 
إعلاميا من  أربعة عشر كادرا  السعودية تضم  العربية  المملكة 

الإدارات المختلفة.
توجهتا جميعا وفق ما هو مخطط لنا إلى مطار صنعاء الدولي 
وكانت  العاصمة  في  مختلفة  محافظات  من  تجمعنا  أن  بعد  
الانطلاقة الأولى لنا من ميدان التحرير حيث أقمنا نحن الوافدين 
الحافلات  إحدى  على  وحضرموت  والمهرة  عدن  محافظات  من 

صوب مطار صنعاء.

الفريق الإعلامي كان محل إعجاب الحاضرين والدورة كانت ناجحة 
الدورة جعلتنا نتعرف على العديد من المعالم الحضارية والأثرية في المملكة 

❊ �شنعاء / �شباأ:
الشعبي  ال��م��وروث  بيت  اختتم 
تظاهرة  فعاليات  أم��س  بصنعاء 
يومين  استمرت  التي  )المشاقر( 
بدعم من الصندوق العالمي للمرأة.
الصور  معرض  يستمر  وبينما 
الشهر  نهاية  حتى  الفوتوغرافية 
الجاري اُختتم برنامج الفعاليات مساء 
الأمس بأمسية موسيقية فلكلورية 
قدمتها على رواق بيت الثقافة فرقة 

تابعة لوزارة الثقافة .
خصوصية  الأم��س��ي��ة  وعكست 
مختلفة للموروث الشعبي بتنوعاته 

المختلفة ومفرداته التي أسهمت في 
صوغ )ثقافة الجمال( في الذاكرة الشعبية،التي تعد 

)المشاقر( أحد أصواتها.
و كانت قد أقيمت صباحا ندوة فكرية عن »المشاقر: 
الأنوثة المنتهكة في التراث الشعبي«حضرها عدد كبير 
من المثقفين والمهتمين ووقف فيها المشاركون من 

الأكاديميين و الباحثين أمام عدد من الأوراق حول: 
اليمنية«,  الشعبية  الحكاية  في  المرأة  »ص��ورة 
»الصورة والدلالات الرمزية في لباس المرأة اليمنية 
» ، »العنف ضد المرأة في الأغنية الشعبية«... وغيرها 
من الأوراق والمداخلات التي استنطقت واقع المرأة في 

الذاكرة الشعبية .

اختتام تظاهرة )المشاقر( بأمسية فلكلورية 
❊ ماأرب/عيدرو�ص نورجي :

 ت��م��ك��ن��ت أج���ه���زة الأم���ن 
القبض  مأرب من  بمحافظة 
على احد تجار المخدرات بعد 
عملية رصد ومتابعة استمرت 

عدة أيام .
أمنية  م���ص���ادر  وذك�����رت 
بالمحافظة أن الشرطة ألقت 
القبض على المدعو) ع . م . ج( 
)40 عاماً( وهو تاجر مخدرات 
متورط بترويجها وتهريبها إلى 

دول الجوار.
عملية  أن  إل���ى  واش�����ارت 
القبض على التاجر جاءت بعد 
عملية رصد ومتابعة لتحركاته 
،مؤكدة انه أحيل إلى النيابة 
في  معه  للتحقيق  المختصة 
الجسيمة  الجرائم  من  ع��دد 

تمهيداً لمحاكمته قضائياً .

❊ �شنعاء /�شباأ:
 أكد محافظ صنعاء نعمان أحمد دويد اهمية التعليم الفني والتدريب المهني 

باعتبارة احد الركائز الاساسية لعملية التنمية في اليمن . 
وأشارالمحافظ خلال اجتماع عقد بمكتب التعليم الفني والتدريب المهني إلى 
الأهمية الذي تولية الحكومة وبرنامج الرئيس الإنتخابي للتعليم الفني والتدريب 
المهني وتأهيل كوادره بمختلف المهارات والمعارف المهنية والتقنية ورفد السوق 
المحلية بالعمالة المهنية والمؤهلة والعمل على الحد من البطالة التي انتشرت اوساط 

التعليم الجامعي .
من جانبه اكد مديرعام مكتب التعليم الفني والتدريب المهني بالمحافظة المهندس 
عبد الغني علي علامة ان اجمالي المشاريع المنفذة وتحت التنفيذ بالمحافظة بلغت 6 

مشارع بتكلفة إجمالية بلغت ثلاثة مليار و  200مليون بتمويل حكومي.
مشيراً إلى أن المكتب يعمل على تسوير موقعين للتعليم الفني في مديرية بني 
حشيش ومعهد مهني في مديرية الحيمة الداخلية بمبلغ تقديري يصل إلى 55 مليون 

ريال على نفقة المجلس المحلي بالمحافظة.
حضر الاجتماع مدير عام مكتب التربية والتعليم حسين حازب ومدير عام الاوقاف 

والارشاد صالح علي خميس.
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ڈ ال��ك��وي��ت / 

وكالات :
ق������ال������ت 
م�����ص�����ادر 
ح��ك��وم��ي��ة 
ك��وي��ت��ي��ة إن 
ال����ك����وي����ت 
ستستثمر 28 
دينار  مليار 
خطة  لتنفيذ 
خمسية تهدف 
إل�����ى دع���م 
الاس��ت��ث��م��ار 
الأج���ن���ب���ي 
وت���ط���وي���ر 
ال����ق����ط����اع 
المالي. وتفيد 

الخطة الخمسية للفترة من عام 2009 إلى 2014 أن الكويت 
تريد تنويع مواردها الاقتصادية بعيدا عن النفط لتصبح 

مركزا ماليا عالميا واجتذاب سائحين مثل دبي والبحرين.
وقال مصادر حكومية إن الحكومة استعرضت الخطة التي 
تبلغ استثماراتها 28 مليار دينار. وقالت الحكومة إنها ستنفذ 
الخطة الخمسية بالتعاون مع منظمات دولية عديدة أهمها 
البنك الدولي والمعهد الكوري للتنمية والأمم المتحدة. 
وتابعت أن من المقرر أن يقدم الوزراء خطط عمل لتنفيذ 
إستراتيجية الحكومة بعد أسبوعين. وتسعى الخطة لتعزيز 
القطاعات الاقتصادية غير النفطية التي تمثل حاليا أقل 

من عشرة في المائة من إيرادات الدولة.

ڈ الدوحة / قنا :
المحلي  ال��ن��ات��ج  قيمة  بلغت 
الإجمالي لدولة قطر للربع الأول من 
العام الجاري 84.3 مليار ريال قطري 
بزياة في معدل النمو تقدر ب� 15.4 
% حيث كان الناتج الإجمالي للربع 
»أكتوبر/  2007 العام  الرابع من 
ديسمبر« 73.1 مليار ري��ال. جاء 
ذلك في بيان أصدره جهاز الإحصاء 
يوم الثلاثاء الماضي استعرض فيه 
المحلي  للناتج  الأولية  التقديرات 
الإجمالي بالأسعار الجارية حسب 
قطر  لدولة  الاقتصادي  النشاط 
للربع الأول »يناير/مارس« للعام 

الحالي 2008.
وأرجع بيان جهاز الاحصاء سبب 
الى  النمو  ال��زي��ادة في معدلات 
هذا  النفط خلال  اسعار  ارتفاع 
الربع » يناير / مارس 2008 » مع 

ارتفاع معدلات النمو لمعظم الأنشطة الاقتصادية 
الأخرى . وقال البيان ان نسبة مساهمة نشاط 
المناجم والمحاجر، الذي يشمل استخراج النفط 

والغاز الطبيعي، تغيرت من قيمة قدرها 44.9 
أكتوبر/ السابق  الربع  مليار ريال قطري في 
ديسمبر لعام 2007 ونسبة مساهمة 61.4  % 
إلى قيمة مقدارها 51.1 مليار ريال في الربع الأول 

يناير / مارس لعام 2008 وبنسبة 
مساهمة بلغت 60.6 %.

وحققت معظم الأنشطة الأخرى 
الفترة  نفس  خلال  النفطية  غير 
زي���ادة ف��ى م��ع��دلات النمو وذل��ك 
نتيجة لارتفاع القيمة المضافة لتلك 
الأنشطة . ويستحوذ نشاط الخدمات 
الحكومية على النصيب الأكبر من 
حيث الأهمية النسبية في القطاعات 
غير النفطية حيث أن قيمته المضافة 
بلغت 9.8  مليار ريال قطري بنسبة 
مساهمة %11.6 يليه نشاط المال 
والتأمين والعقارات وخدمات الاعمال 
بقيمة مضافة بلغت 6.7 مليار ريال 
ونسبة مساهمة 9.1 % والصناعة 
التحويلية بقيمة مضافة مقدارها 
4.9 مليار ري��ال ونسبة مساهمة 

بلغت 5.8 %.
الجدير بالذكر أن جهاز الإحصاء 
شهر  في  شامل  اقتصادي  تعداد  بإجراء  سيقوم 
أكتوبر القادم لإعادة تقدير الناتج المحلى الإجمالي 

للقطاع غير النفطي.

ڈ الريا�ض / وكالات :
أعلنت شركة الاتصالات السعودية أنها تقدمت بعرض 
إبداء الاهتمام لحيازة 25 % من شركة الاتصالات العمانية 

التي تملك الحكومة العمانية 70 % من أسهمها.
العمانية  الحكومة  إن  السعودية(  )الاتصالات  وقالت 
تسعى إلى بيع الحصة إلى شريك استراتيجي يعزز من 
موقع الشركة في السوق المحلية ويساعدها في توسعها 

الخارجي.
يذكر أن 30 % من أسهم الشركة مدرجة في سوق الأوراق 

المالية العماني.
وتعتبر شركة الاتصالات العمانية الشركة الرائدة في 
قطاع الجوال في سلطنة عمان حيث تمتلك 58 % من الحصة 
السوقية في قطاع الجوال، كما أنها المشغل المسيطر 

خدمات الهاتف الثابت والبيانات.
وبهذا تكون شركة الاتصالات السعودية ضمن الشركات 
التي تقدمت بعرض إبداء الاهتمام، على أن يتم الإعلان 

عن المتأهلين بنهاية شهر يوليو الجاري 2008.
هذا وسوف تقوم شركة الاتصالات السعودية بالإعلان 

عن تطورات الفرصة في إعلانات لاحقة .

ڈ  الدوحة /قنا:
والمواشي  اللحوم  لتجارة  القطرية  الشركة  أعلنت 
)مواشي( عن تلقيها موافقة الحكومة على تقديم دعم 
مالي لها بمبلغ 21 مليونا و887 ألفاً و631 ريالا قطريا 
لتغطية الخسائر التي تكبدتها الشركة العام الماضي 
بالإضافة إلى مبلغ 18 مليونا و896 ألفاً و568 ريالا عن 
النصف الأول من العام الحالي ليصبح إجمالي مبلغ الدعم 

40 مليونا و784 ألفاً و199 ريالا.
وقال بيان صحفي نشر على موقع سوق الدوحة للأوراق 
المالية على الانترنت أن مبلغ الدعم المقدم من الحكومة 
يأتي بهدف تمكين الشركة من المحافظة على تثبيت أسعار 

اللحوم الأسترالية في السوق القطرية.

ڈ اأبوظبي / وام :
أصدر مركز شؤون الإعلام دراسة » المرأة والعمل في القطاع الخاص «..تناولت 
بالبحث والتحليل مفهوم عمل المرأة في القطاعين العام والخاص .. مبينة 
إسهاماتها في التنمية الاقتصادية ومبرزة أوجه الدعم المستمر الذي تمنحه الدولة 
للمرأة الإماراتية في جميع المجالات في ظل القيادة الرشيدة والرعاية الكاملة 

لصاحب السمو الشيخ خليفة بن زايد آل نهيان رئيس دولةالإمارت.
وأظهرت الدراسة كيف استطاعت المرأة أن تنهض بدورها في التنمية الاقتصادية 
والاجتماعية من خلال مشاركتها في مختلف الأنشطة بفضل التوجيه المستنير 
والدائم لسمو الشيخة فاطمة بنت مبارك رئيسة الاتحاد النسائي العام الرئيس 
الأعلى لمؤسسة التنمية الأسرية رئيسة منظمة المرأة العربية ودعمها المستمر 
للمرأة العربية والخليجية بشكل عام والإماراتية بشكل خاص وتشجيعها للفتاة 
الإماراتية على المشاركة في تنمية الوطن ودفع عجلة التقدم ومواكبة العصر 

في جميع القطاعات الحكومية والخاصة.
وناقشت مفهوم عمل المرأة العربية موضحة أن التعليم هو الوسيلة المثلى 

للتقدم والتطور ومواكبة المتغيرات العصرية وأن المرأة استطاعت أن تصل إلى 
أعلى المناصب القيادية..كما تطرقت الدراسة بإسهاب إلى دور المرأة في قطاع 
الأعمال وواقع مشاركتها الاقتصادية على ضوء ما أوردته التقارير الدولية وفي 

إطار الجهود والمبادرات المحلية والعالمية .
وألقت الضوء على العوامل المؤثرة في مشاركة المرأة في سوق العمل 
وأهم المعيقات التي تقابلها مشيرة إلى سبل التغلب عليها بالمبادرات الريادية 
وتنظيم الفعاليات وورش العمل المتعددة وأيضا من خلال أنشطة مجالس 
سيدات الأعمال التي أدت إلى انطلاق الأفكار الخلاقة وتحقيق الطموحات الواعدة 
إلى واقع مشرف فضلا عن قيام تلك المجالس بالتدريب والتأهيل وتقديم 
الاستشارات وطرح المشاريع والمساعدة في تذليل الصعوبات والمشكلات التي 

قد تواجه السيدات.
وفصلت الدراسة الجهود الدولية الهادفة إلى زيادة مشاركة المرأة العربية 
اقتصاديا وخاصة في قطاعي تكنولوجيا المعلومات والاتصالات موضحة أن 

هذه المجالات تتيح للمرأة الفرصة للإجادة والابتكار.

بدأت خطواتها الأولى منذ مطلع عام 2005وهي خطوة نحو 
إقامة السوق العربية المشتركة من خلال انضمام 17دولة 
للمنطقة وهناك 5دول عربية لم تنضم بعد وهي الأقل 
نموا ويجري مساعدتها حاليا اقتصاديا تمهيدا لانضمامها 

للمنطقة.
ونبه إلى أن هناك العديد من العوائق التي تعترض 
التنفيذ الكامل لمنطقة التجارة الحرة العربية الكبرى ، 
مشيرا إلى أنه في المرحلة الأولى من اقامة المنطقة 
يجري إزالة الجمارك والرسوم والضرائب ذات الأثر المماثل 
وعندما يتم التغلب على تلك العوائق فإن ذلك من شأنه 

تسهيل عملية التجارة البينية بين الدول العربية.
وأضاف أن الإشكالية الموجودة حاليا لاستكمال منطقة 
التجارة الحرة يرجع إلى تأخرنا في تنفيذ اتفاقية تيسير 
التبادل التجاري التي تم توقيعها عام 1980وهناك عائقان 
يتم حاليا اجراء مفاوضات لإزالتهما بالنسبة للمكون 
الأجنبي في السلع العربية وانشاء اتحاد جمركي عربي 
موحد، مشيرا إلى أن هناك مجموعتين تم تشكيلهما في 
الجامعة العربية الأولى برئاسة السعودية والثانية برئاسة 

المغرب لإزالة العقبات بشأنهما.
وفيما يتعلق بموضوع الضرائب ، قال التويجري :إن هدف 
المستثمر العربي هو الربح وأن الدول من حقها أن تأخذ 
ضرائب ولاتستطيع التنازل عنها لأنها تمثل دخلا«، مشيرا 
إلى أن الاتحاد الأوروبي تمكن من حل هذه المشكلة عن 
طريق التعويضات غير أنه قال إن المفاوضات بين الدول 
العربية لازالت مستمرة لحل 

هذا الموضوع.
ول���ف���ت إل����ى أن ه��ن��اك 
اجتماعات وم��ش��اورات تتم 
المعنيين  المسؤولين  بين 
خاصة  العربية  ال��دول  في 
السودان وسوريا والمملكة 
والأردن  السعودية  العربية 
الغذاء  أزمة  تداعيات  لبحث 
العالمية على العالم العربي 
، موضحا أن تلك الدول لديها 
المواد  بعض  في  انتاجية 

الغذائية لاسيما السودان.

ڈ اأبوظبي  / وام :
بحث سعادة محمد راشد الهاملي 
مدير عام غرفة تجارة وصناعة 
بيير  برونو  سعادة  مع  أبوظبي 
سفير مملكة السويد لدى الإمارت.

أوجه التعاون الاقتصادي والتجاري 
بين البلدين.

وأع���رب س��ع��ادة محمد راش��د 
الهاملي خلال اللقاء عن أمله في 
التجارية  التبادلات  رفع مستوى 
والتعاون الاقتصادي بين البلدين 
وق���ال إن ال��ت��ع��اون ف��ي مجال 
الشركات والمشروعات الصغيرة 
المجالات  من  يعد  والمتوسطة 
هناك  أن  كما  للطرفين  الهامة 
فرصا ومجالات للتعاون في مجال 
البناء وتوفير المواد الخام وكذلك 
الخبرة  ذات  المقاولات  شركات 
مضيفا أن الفرص الاستثمارية 
والمشروعات في إمارة أبوظبي 

كبيرة وبلا حدود نظرا للنهضة 
التي  والعمرانية  ال��ح��ض��اري��ة 
يفتح  وه��ذا  أبوظبي  تشهدها 
السويدية  للشركات  المجال 
للاستفادة من الفرص المساهمة 
وإيجاد  المشروعات  تنفيذ  في 
شراكات بين الشركات في إمارة 

أبوظبي والسويد.
من جانبه أكد السفير السويدي 
رغبة ب��لاده في زي��ادة التعاون 
التجاري وتنشيط العلاقات بين 
الشركات والمؤسسات في إمارة 
أن  والسويد..مضيفا  أبوظبي 
مجال  في  خبرة  تمتلك  السويد 
المشروعات الصغيرة والمتوسطة 
ومن الممكن الاستفادة منها في 
أبوظبي..كما تم خلال الاجتماع 
تقديم شرح عن مركز خدمات 
الأعضاء الذي تم افتتاحه مؤخرا 

في مبنى الغرفة.

ڈ الريا�ض / وكالات :
رعى صاحب السمو الملكي الأمير سطام بن 
عبدالعزيز أمير منطقة الرياض بالنيابة حفل 
وضع حجر الأساس لأول برج في وادي الرياض 
للتقنية وذلك بمقر جامعة الملك سعود في 

الرياض.
وكان في استقبال سموه بمقر الحفل معالي 
الدكتور عبدالله  الملك سعود  مدير جامعة 
الكليات  وعمداء  العثمان  عبدالرحمن  بن 

بالجامعة.
وبدئ الحفل الخطابي المعد لهذه المناسبة 
بالقرآن الكريم ثم ألقى أستاذ الفيزياء بجامعة 
الملك  بمعهد  المتفرغ  غير  الأستاذ  إلينوي 
عبدالله لتقنية النانو البروفيسور منير نايفة 

كلمة رحب فيها بسمو الأمير سطام والحضور مشيراً إلى أن أول واد تقني 
في العالم أسس في عام 1950م في كاليفورنيا.

وأشاد بتجربة جامعة الملك سعود في هذا الجانب وتواصلها مع القطاع 
الخاص واعتمدت الخطط التي تعينها على البحث والتطوير لافتاً إلى أن هذا 
الاتصال المباشر بين الجامعة والصناعة سوف يسمح للباحثين بأيجاد حلول 
عملية للصناعة والمشكلات التي تواجهها وسيضع المملكة في موضع متأهب 

للحاق بالركب العالمي في مجال العلوم والتقنية المتقدمة.
بعد ذلك ألقى عضو مجلس الشورى الدكتور عبدالرحمن بن عبدالله الزامل 
كلمة قطاع الأعمال والاستثمار أوضح فيها أن حفل اليوم إلى جانب كونه 
بداية لتحقيق رؤية خادم الحرمين الشريفين وسمو نائب خادم الحرمين 

التحول  نحو   - الله  حفظهما   - الشريفين 
إلى مجتمع يقوم على اقتصاديات المعرفة 
بمشاركة مؤسسات التعليم العالي والقطاع 
الخاص السعودي والأجنبي يعني أيضاً جدية 
الجامعة وإدارتها في تحقيق هذه الرؤية وذلك 
بأخذ المبادرة في الاستثمار في هذا الوادي 

لتشجيع الآخرين وإقناعهم أنها جادة.
واعتبر أن مبادرة إنشاء تطوير وادي الرياض 
للتقنية من أهم المبادرات التطويرية التي 
أطلقتها الجامعة مؤخراً والتي بدأتها بمبادرة 
إنشاء صندوق الوقف للجامعة برئاسة صاحب 
السمو الملكي الأمير سلمان بن عبدالعزيز 
أمير منطقة الرياض وبمشاركة عدد كبير من 

رجال الأعمال على المستوى الوطني.
إثر ذلك ألقى مدير جامعة الملك سعود الدكتور عبدالله العثمان كلمة 
أعرب في مستهلها عن شكره لسمو الأمير سطام بن عبدالعزيز والحضور 
على تشريف هذا الحفل ومشاركة الجامعة فرحتها بأحد الإنجازات العلمية 
التطويرية المتميزة التي تهدف إلى تحقيق التميز المعرفي والريادة 
العالمية وتعزيز الشراكة المجتمعية والذي يعطي دلالة واضحة على 
المكانة العالية التي يحظى بها منتسبو هذه الجامعة من لدن سموه 

الكريم.
ورفع الشكر لخادم الحرمين الشريفين وسمو نائبه على ما تلقاه الجامعة 
من دعم ومساندة لكي تصبح من الجامعات الرائدة في العالم موصلًا 

الشكر لمعالي وزير التعليم العالي ولكل من دعم الجامعة.

Email: 14october@14october.comEmail: 14october@14october.com

أضواء

أمير منطقة الرياض يضع حجر الأساس لأول برج في وادي الرياض للتقنية

السعودية

مدير عام غرفة تجارة وصناعة أبوظبي مع سعادة برونو بيير سفير 
مملكة السويد 

قطر

غرفة أبوظبي تبحث التعاون الاقتصادي مع السويد
ڈ  الريا�ض / وكالات :

تستضيف المملكة العربية السعودية خلال الفترة من 
5 - 12نوفمبر المقبل »معرض المنتج العربي« والذي 
يقام بمدينة الرياض تحت إشراف ورعاية جامعة الدول 
العربية وهو أول معرض عربي تكاملي يجمع الدول 
العربية اقتصاديا وتشارك فيه 22دولة عضوا بالجامعة 

العربية.
للشؤون  العربية  للجامعة  المساعد  الأمين  وق��ال 
الإقتصادية السفير محمد بن ابراهيم التويجري، في 
مؤتمر صحافي بأحد الفنادق الكبرى المطلة على نيل 
القاهرة : إن المعرض مخصص للشركات والمنتجات 
العربية بكافة أنواعها ، معتبرا أن هذا المعرض يمكن أن 
يساهم في تحقيق التعاون بين المصدرين والمستوردين 
ورجال الأعمال ممايساعد في زيادة التبادل التجاري البيني 
وزي��ادة الدخل القومي ومن ثم رفع مستوى معيشة 
ال��دول الأعضاء  العربي على مستوى جميع  المواطن 

بالجامعة العربية.
وأكد التويجري اسهام تلك المعارض في تقوية العلاقات 
والتواصل بين الشعوب العربية كما تسهم بشكل فعال في 
تنمية حجم التجارة البينية بين الدول العربية حيث يشارك 

في المعارض 22دولة عربية تعرض مختلف منتجاتها.
وحث التويجري الدول العربية على إقامة مثل هذه 
المعارض في كافة الدول الأعضاء بالجامعة العربية 
لتفعيل منطقة التجارة الحرة العربية الكبرى ، وقال 

إن��ه يمكن م��ن خ��لال تلك 
المعارض مساعدة الشركات 
العربية على تحليل السوق 
والتعرف على المنتج المماثل 
وتزايد حجم التجارة البينية 
والتبادل التجاري والاقتصادي 
بين الدول العربية عن طريق 
ومستلزمات  السلع  تبادل 
الشركات  ب��ي��ن  ال��ص��ن��اع��ة 
العارضة والشركات المشتركة 
والشركات الزائرة للمعرض.

ولفت التويجري أن منطقة 
التجارة الحرة العربية الكبرى 

نوفمبر المقبل..السعودية تستضيف أول معرض عربي تكاملي

الكويت ستستثمر 28 ملياردينار لتنويع مواردها الاقتصادية

الاتصالات الس��عودية تتقدم بعرض لحيازة 
25% من الاتصالات العُمانية

شركة »مواشي« القطرية تتلقى دعما ماليا من الحكومة

مركز شؤون الإعلام الإماراتي يصدر دراسة ) المرأة والعمل في القطاع الخاص (

بتكاليف تجاوزت  514 مليون ريال

توقيع عق��د أعمال التصميم والخدم��ات لمطار الملك 
عبدالعزيز مع شركة مطارات باريس

إجمالي الناتج المحلي لقطر في الربع الأول من العام الجاري بلغ 84.3 مليار ريال

 NACO )تنفيذ تلك الدراسة من قبل الشركة الهولندية للمطارات )ناسو
وتشمل رؤية مستقبلية حتى عام 2035م ثم تلتها خطوة أخرى تم إنجازها 
تمثلت في البدء بتنفيذ المرحلة الأولى من المشروع والتي بموجبها سيتم 
التشغيل التجاري للمطار في عام 2012م حيث سبق وأن تمت ترسية عقد 
المدير الإنشائي للمشروع على شركة دار الهندسة للقيام بخدمات الإدارة 
والإشراف وبموجب هذا العقد شرعت الشركة في إعداد عقود إنشاء المرحلة 

الأولى.

ڈ جدة / وا�ض :
برعاية نائب خادم الحرمين الشريفين صاحب السمو الملكي الأمير سلطان 
بن عبدالعزيز آل سعود رئيس مجلس إدارة الهيئة العامة للطيران المدني  
السعودي جرت في جدة مراسم توقيع عقد أعمال التصميم والخدمات 
الهندسية للمرحلة الأولى من مشروع تطوير مطار الملك عبدالعزيز الدولي 

مع شركة مطارات باريس للهندسة )ADP( بمبلغ )514.900.000( ريال.
وقد وقع العقد عن الجانب السعودي معالي رئيس الهيئة العامة للطيران 
المدني المهندس عبدالله بن محمد نور رحيمي فيما وقعه عن الشركة رئيس 

مجلس إدارتها المدير التنفيذي لمجموعة مطارات باريس بيار غراف.
بعد ذلك التقطت مع نائب خادم الحرمين الشريفين الصور التذكارية 

بهذه المناسبة.
ويتضمن العقد الذي تمتد فترة تنفيذه 14 شهراً إعداد التصاميم التفصيلية 
والخدمات الهندسية لمجمع صالات السفر الجديد والذي سيحل محل كل من 
الصالة الجنوبية والشمالية ويتيح لجميع شركات الطيران بما فيها الخطوط 
السعودية العمل سوياً وتشمل )42( بوابة سفر تربط المجمع ب )74( جسراً 
تخدم طائرات من مختلف الأحجام بما فيها الطائرات العملاقة وكذلك برج 
مراقبة جديد مزود بأحدث الأنظمة الملاحية والمخطط العام لقرية الشحن 
الجوي بطاقة استيعابية تبلغ )3( ملايين طن سنوياً ومواقف سيارات تستوعب 

)25000( سيارة بالإضافة إلى ساحات وقوف للطائرات والممرات الجديدة.
كما تتضمن المرحلة الأولى من العقد تصميم مجمع محطة القطار المتاخم 
لصالات السفر ومواقف السيارات المتعددة الأدوار والمخطط العام لمرافق 
الصيانة وتصميم الطرق المؤدية إلى مجمع صالات السفر الجديدة وشبكة 
الطرق الداخلية وساحات وقوف الطائرات والممرات الجوية وكذلك المرافق 
الاستثمارية والتجارية وتصميم شبكة المرافق المساندة الأخرى لتأمين 

متطلبات تشغيل المرحلة الأولى.
وقد أدلى رئيس الهيئة العامة للطيران المدني المهندس عبدالله بن محمد 
نور رحيمي بتصريح عقب توقيع العقد أكد فيه أن اهتمام أولي الأمر بمنظومة 
الطيران المدني في المملكة بشكل عام وبمطار الملك عبدالعزيز الدولي 
بشكل خاص باعتباره بوابة رئيسة للحرمين الشريفين يجسد قناعة ولاة 
الأمر بالدور الذي يمكن لهذا المطار أن يؤديه في دعم البنية الاقتصادية 

لمنطقة مكة المكرمة.
وأوضح أن هذا العقد من أهم عقود مشروع تطوير مطار الملك عبدالعزيز 
الدولي إذ يمثل خطوة أساسية من خطوات المرحلة الأولى للمشروع والتي 
سيتم افتتاحها في عام 2012م بمشيئة الله وبموجبها ستصبح طاقة المطار 
الاستيعابية )30( مليون مسافر. وبين أن العقد الذي وقع اليوم يأتي بعد 
استكمال دراسة المخطط العام للمطار والتي انطوت على ثلاث مراحل وتم 

عملية صنع القرارات نقوم بها جميعا، لكن نوع 
وثقل القرارات التي نقوم بها كأفراد يختلف عن تلك 
التي تقوم بها الحكومات والدول. لأن للأخيرة تبعات 
المجتمع.  أفراد  تؤثر على مستقبل جميع  جسيمة 

ال��ف��رق ب��ي��ن ال��ق��رارات 
الحكومية اليوم وقراراتها 
بالأمس الكثافة الشديدة 
المتوفرة  للمعلومات 
أمام الدولة والتي تتسم 
والتناقض  بالتنوع  أيضا 
والتعقيد والتشابك بشكل 
يصعب على متخذ القرار 
استيعابه في ظل ظروف 
سرعة  تستلزم  ح��رج��ة 
اتخاذ القرارات. في نظري 
البيروقراطي  الجهاز  أن 
وال��ذي تمثله كافة  لدينا 
مية  لحكو ا تنا سسا مؤ
مازال يعتمد على الأساليب 
الحصول  في  التقليدية 
على المعلومات الضرورية 
ال��ق��رارات  صنع  لعملية 
ول���ه���ذا ت��ت��أخ��ر معظم 
في  وتتجمد  ال���ق���رارات 
بعض النقاط وفي النهاية 
غالبا ما تتمخض عن هذه 
الحكومية  ال��م��ؤس��س��ات 
القرارات المتشنجة التي لا 

تخدم توجهات الدولة ولا المجتمع. 
ما أدعو إليه هو قيام الدولة بإنشاء أذرعة استشارية 
مساندة لعملية اتخاذ القرار في شكل مراكز لرصد التغيرات 
المتحركة في مجتمعنا والاستفادة من صفحات الرأي في 
صحافتنا كأحد المصادر الرئيسة لاستقاء البدائل والحلول 
كثيراً  أن  ولاسيما  مجتمعنا،  منها  يعاني  التي  للمشاكل 
من التطورات والتغيرات قد أحدثت تشوهات خطيرة في 
مجتمعنا بدأنا نرى طلائعها ولا نحتاج لوقت أكثر لتلمس 
هذه الطلائع لنكتشف في النهاية أنها كالحالقة تدمر قيمنا 

وتعصف بمجتمعنا. 
المشاكل المزمنة التي يعاني منها المجتمع تقع حلولها 
للأسف في نطاق اختصاص أكثر من وزارة. ولأن »التنسيق« 
بين الوزارات والجهات الحكومية هو أحد الإشكالات الرئيسة 
البدائل  فإن رصد  الحكومية  الأجهزة  منها  تعاني  التي 
المقترحة  والاستطلاع  الرصد  مراكز  بواسطة  والحلول 
سيسهم بشكل فاعل ليس فقط في تقديم التوصيات، 
بل أيضا في القيام ببعض الدراسات السريعة والمعمقة 

التي تكشف بعض جوانب التعقيد في المشكلة المراد حلها. 
كتاب الرأي في صحافتنا ليسوا منجمين أو كاشفين للغيب لكنهم مراقبون 
دقيقون للتغيرات التي تحدث في مجتمعنا يرصدونها ويحللونها مستحضرين 
خبرتهم ودراساتهم ليحكموا في النهاية على تأثير هذه التغيرات على مستقبل 
هذا المجتمع. ونظرة سريعة لصفحات الرأي في الصحف قبل سنوات بسيطة تؤكد 
حدوث ما ذهب إليه الكثيرون من كتابنا قبل سنوات محذرين من كثير من النتائج 

التي نعيش اليوم تفاصيلها. 
إن وجود أذرع استشارية للدولة يقع في اختصاصها 
استطلاع الرأي لهو أهم ما يحتاجه متخذ القرار بدلا 
من الاستناد كما أسلفنا إلى بعض الحلول المكررة 
وجامعاتنا  التقليدية.  أو 
ولله الحمد تزخر بمراكز 
الاستعانة  يمكن  بحوث 
طاقاتها  ل��ت��وج��ي��ه  ب��ه��ا 
وطاقات الخبراء لديها في 
جمع المعلومات المطلوبة 
واستخلاص النتائج ومن 
المعلومات  إن��ت��اج  ث��م 
يحتاجها  التي  الجديدة 
متخذ القرار. والجامعات 
ف��ي ه���ذا الإط����ار أكثر 
وليس  حيادية  الجهات 
تصفية  مصلحتها  م��ن 
توجيهها  أو  المعلومات 

لمصلحة جهة معينة.
لقد انضممنا لمنظمة 
التجارة العالمية وأصبحنا 
العولمة  فلك  في  ن��دور 
مع بقية الدول وأصبحت 
المشاكل أكثر تعقيدا من 
شخص  بحلها  يقوم  أن 
الرصد  ومراكز  لجنة  أو 
المقترحة  والاستطلاع 
الحل  ستكون ج��زءاً من 
وليس الحل كله. إن من ينظر لواقعنا يسهل عليه القول 
بأن مشكلات جديدة ما زالت في مرحلة الإعداد والسؤال ماذا 
أعددنا لهذه المشكلات عندما تصعد إلى السطح؟ مشكلات 
على الصعيد الأمني والفكري بسبب موجة الإرهاب العالمية، 
مشكلات ذات علاقة بالحرية المتزايدة للفضائيات التي تخترق 
لشبكة  المتأصلة  بالمخاطر  علاقة  ذات  مشكلات  بيوتنا، 
بلادنا، مشكلات  الأجنبية في  العمالة  الإنترنت، مشكلات 
الصحة والغذاء، مشكلات ذات علاقة بالأجيال القادمة من أبنائنا 
وكيف نؤمن لهم مستقبلا أفضل، مشكلات ذات علاقة بالفساد 
المستشري الذي لا يتورع عن العمل ليلا ونهاراً وسراً وجهاراً، 
مشكلات ذات علاقة بالفقر وتآكل الطبقة المتوسطة في 
مجتمعنا والتي سيكون لانهيارها نتائج وخيمة ليس فقط على 

المستوى الاجتماعي بل على المستوي الأمني والسياسي. 
لقد نجحت بلادنا ولله الحمد في ميادين كثيرة لكن التحديات 
أكبر وهي مثل الموجة الهائلة التي لن ترحم أحدا والمزيد من 
انتظار الحلول البيروقراطية لن يرفعنا إلى مستوى الأمم 
الراقية، بل سيدفعنا إلى مزيد من الانحدار. صفحات الرأي في 
صحفنا هي في نظري خلاصة فكر أبرز مفكري هذه البلاد وتعكس مقالاتهم ما 
يدور في المجتمع من تغيرات وتطورات وقد ساهمت مساحة الحرية الجيدة في 
ارتقاء الرأي وحريته بشكل يسهم إيجابا في نجاح الدور المطلوب من مراكز الرصد 

والاستطلاع المقترحة. 

ڈ أكاديمي وكاتب سعودي  

الكتابات الصحفية ثروة مهدرة
رغم الانتقادات الموجهة لكتاب الرأي في الصحافة إلا أنها، في كثير من الأحيان، 
تعكس فهما متعمقا لجوانب كثيرة من القضايا والتحديات التي تواجه بلادنا. 
وفي نظري أن الكثير من كتاب الرأي يستشعرون مسؤولية وتبعات كتاباتهم 
لقناعتهم بأنهم لا يخاطبون فئة واحدة بل فئات عديدة تختلف في فهمها 
واستيعابها وإدراكها لما يكتب. وبعيدا عن الأسباب التي تدفع الكتاب لما يكتبون 
)فلكل واحد منهم أهدافه الخاصة التي تعنيه هو بالدرجة الأولى( فإننا نستطيع 
القول بأننا أمام زخم هائل وكبير من المعلومات التي قلما يستفاد منها من قبل 
المسؤولين في بلادنا. من بين هذا الكم الهائل من المقالات الصحفية أزعم أننا 
قادرون على فرز الصالح والرصين والجاد من الطالح وتصنيفها وتبويبها لإنتاج 

معلومات جديدة تفيدنا في عملية مساندة اتخاذ القرارات في بلادنا. 

وهيب عبدالفتاح ال�صوفي ڈ
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❊طهران / 14 �أكتوبر / رويترز:
أعرب رئيس هيئة الطاقة الذرية الإيرانية أمس الخميس عن أمله في 
بدء المفاوضات استناداً إلى المقترحات التي طرحتها إيران والدول الست 

الكبرى خلال المحادثات التي عقدت مؤخرا في جنيف. 
وقال غلام أقا زادة الذي يشغل أيضاً منصب نائب الرئيس الإيراني 
“تسلم كل جانب رسالة الجانب الآخر ويدرس بعناية مشاغل وتوقعات 

الجانبين. 
“آمل أن تبدأ المفاوضات في إطار يلتزم فيه كل جانب بشكل تام مع 

التوقعات القائمة بالفعل.” 
وأبلغ أقا زادة الصحفيين في فيينا أن المحادثات بين إيران والدول 
الست وهي الولايات المتحدة وألمانيا وبريطانيا وفرنسا وروسيا والصين 
ستساعد أيضا على حسم عدد من القضايا تتفاوت ما بين توترات الشرق 

الأوسط إلى ارتفاع أسعار النفط. 
وقال بعد أن اجتمع مع محمد البرادعي المدير العام للوكالة الدولية 
للطاقة الذرية التابعة للأمم المتحدة ومقرها فيينا “إذا بدأت المفاوضات 

سيحل العديد من المشاكل الهامة. 
“مشكلة الشرق الأوسط أفغانستان لبنان وأيضا العراق وأيضا مشكلة 

أسعار النفط.” 
وكان أقا زادة يتحدث بالفارسية وتولى علي أصغر سلطانية مندوب 

إيران لدى الوكالة الدولية في فيينا ترجمة تصريحاته إلى الانجليزية. 
وانتهت محادثات جنيف يوم السبت دون تحقيق انفراجة وأعطت الدول 
الكبرى إيران مهلة أسبوعين للاستجابة لنداءات تطالبها بكبح جماح 

برنامجها النووي وإلا تعرضت لعقوبات أشد. 
ولم يتطرق أقا زادة في مؤتمره الصحفي إلى برنامج إيران لتخصيب 
اليورانيوم. ويستخدم اليورانيوم المخصب في تشغيل محطات الطاقة 
النووية ولكن يمكن استخدامه في صنع أسلحة ذرية إذا بلغت تنقيته 

درجة عالية. 
وتشتبه القوى الغربية في أن إيران تسعى لصنع قنابل ذرية.

وتقول إيران أن برنامجها النووي سلمي لتوليد الكهرباء التي ستمكنها 
من تصدير مزيد من النفط والغاز. 

❊ هافانا / وكالات:

السابق  الكوبي  الرئيس  عبر 
أم��س الأول الأرب��ع��اء عن تأييده 
القلق  تجاه  التجاهل  لسياسة 
إنشاء  “اح��ت��م��ال”  م��ن  الأميركي 
قواعد لقاذفات إستراتيجية روسية 
إلى أن هافانا  البلاد، مشيرا  في 
ليس لديها “تفسيرات” لتقدمها ولا 
“اعتذارات” لتطلبها من واشنطن 

حول الموضوع.
وكتب فيدل كاسترو فيما يشكل 
أول رد فعل رسمي على القضية 
أن أخاه رئيس الجمهورية راؤول 
بالتزامه  “أحسن صنيعاً  كاسترو 
صمتاً ملائماً حول المعلومات التي 
نشرتها صحيفة إزفستيا” الاثنين 
“احتمال  عن  وتحدثت  الماضي، 
إقامة قواعد للقاذفات الإستراتيجية 

الروسية في بلادنا”.
وذكر الرئيس السابق بتصريح 
أدلى به الثلاثاء الماضي الجنرال 
نورتون شوارتز الذي عين رئيس 
أركان لسلاح الجو الأميركي، وجاء 
فيه أن موسكو تجاوزت “خطاً أحمر” 
في هذه المسألة موضحاً أن ذلك 

يمثل قمة الغطرسة الأميركية.
وأفادت وسائل الإعلام الروسية 
أن موسكو قد تستخدم كوبا غير 
البعيدة عن السواحل الأميركية، 
ردا ع��ل��ى ال����درع ال��ص��اروخ��ي��ة 
الأميركية بأوروبا لتزويد قاذفاتها 

الإستراتيجية بالوقود.

وتعيد هذه المعلومات إلى الأذهان 
أزمة 1962 عندما وصلت الولايات 
المتحدة والاتحاد السوفياتي إلى 
شفا حرب مدمرة بعد نشر صواريخ 
نووية سوفياتية في أراضي كوبا، 
قبل أن تقدم موسكو حينها على 

سحب تلك الصواريخ.

ا❊ برلين / 14 �أكتوبر / رويترز:
وص���ل ب����اراك أوب���ام���ا المرشح 
الرئاسة  لانتخابات  الديمقراطي 
الألمانية  العاصمة  إلى  الأمريكية 
برلين أمس الخميس ليلقي الخطاب 
العلني الوحيد في جولته الخارجية 
فيه  ويتناول  أسبوعاً  تستمر  التي 
المحيط  ضفتي  ب��ي��ن  ال��ع��لاق��ات 
يجتذب  أن  والمنتظر  الأط��ل��س��ي 
لتعزيز  مسعى  في  الآلاف  عشرات 
فرص وصوله إلى مقعد الرئاسة في 

البيت الأبيض. 
حيث  ألمانيا  في  أوباما  ويلتقي 
يتمتع بشعبية كبيرة وحيث تعقد في 
كثير من الأحيان مقارنة بينه وبين 
جون  الأس��ب��ق  الأمريكي  الرئيس 
كنيدي بالمستشارة الألمانية انجيلا 
ميركل لأول مرة والتي عارضت فكرة 
سابقة لان يلقي المرشح الديمقراطي 

خطابه عند بوابة براندنبرج. 
أوب��ام��ا خطابه  وت��ق��رر أن يلقي 
المسائي في الهواء الطلق عند “ عمود 
النصر” في متنزه تيرجارتن الرئيسي 
في برلين وإن بقيت البوابة في مجال 
الرؤية بعد أن ظلت طوال عقود وراء 

سور برلين علامة للحرب الباردة. 
ووصل أوباما إلى العاصمة الألمانية 
صباح أمس الخميس وسيلقي خطابه 
في المساء وقارنت الصحافة الألمانية 
بينه وبين خطاب ألقاه كنيدي عام 
1963 وهو نفس العام الذي اغتيل 

فيه وقال فيه “أنا برليني.” 
وقال أوباما للصحفيين في إسرائيل 
قبل أن يغادر قاصداً ألمانيا “آمل أن 
يعتبر )الخطاب( تعبيراً ملموساً عن 
العلاقة التي أود أن أراها بين الولايات 

المتحدة وأوروبا. 
“آم���ل أن أن��ق��ل ع��ب��ر الأطلسي 
قيمة هذه العلاقة وكيف نحتاج إلى 

بنائها.” 
وك��ان��ت ال��ع��لاق��ات بين ال��ولاي��ات 
إلى  ت��دن��ت  ق��د  وألمانيا  المتحدة 
مستويات لم تحدث إلا خلال الحرب 
الباردة حين عارض جيرهارد شرودر 
بشدة  السابق  الألماني  المستشار 
الغزو الأمريكي للعراق عام 2003 . 

لكن ميركل المحافظة التي نشأت 
خلف سور برلين في ألمانيا الشرقية 
السابقة عملت بجهد لإصلاح العلاقات 
وأصبحت من  المحيط  بين ضفتي 
الأمريكي  ال��رئ��ي��س  حلفاء  أوث���ق 

الجمهوري جورج بوش في أوروبا. 
وق��ب��ل وص����ول أوب���ام���ا كشفت 
ال��م��س��ت��ش��ارة الأل��م��ان��ي��ة أن��ه��ا من 
المعجبين بالمرشح الديمقراطي في 

انتخابات الرئاسة الأمريكية رغم أنها 
لم تلتق به شخصياً حتى الآن. 

مؤتمر صحفي  وحين سئلت في 
أم���س الأول الأرب���ع���اء ع��ن رأيها 
“سأقول  ميركل  أجابت  أوباما  في 
وعقلياً  بدنياً  ج��ي��داً..  مؤهل  إن��ه 

وسياسياً.” 
اوباما مع  المقرر أن يجتمع  ومن 
يلقي  أن  قبل  ساعة  لنحو  ميركل 
بمتنزه  النصر”  “عمود  عند  كلمته 

تيرجارتن ببرلين. 
عشرات  يتوافد  أن  المتوقع  ومن 
إلى  للاستماع  الأل��م��ان  م��ن  الآلاف 
أوباما، وتشير استطلاعات للرأي إلى 
أن الألمان يفضلونه على منافسه 

الجمهوري جون مكين. 
تنتظر  بأنها  ميركل  وص��رح��ت 
بين  التعاون  أوباما  مع  تناقش  أن 
دول حلف شمال الأطلسي والتغير 
المُناخي والتجارة خلال اجتماعهما 
صباحاً وقال المسؤولون الألمان إنه 

سيستمر نحو ساعة. 
كما من المتوقع أن يناقشا أيضاً 
الوضع في العراق وأفغانستان وهما 
التي  دولتان بدأ بهما أوباما جولته 

شملت الشرق الأوسط ثم أوروبا. 
وقال أوباما في العاصمة الأفغانية 
كابول يوم الأحد الماضي إن الموقف 

هناك خطير وملح. 
الديمقراطي  المرشحان  وطالب 
والجمهوري على السواء أوروبا بزيادة 
جهودها في أفغانستان لكن ميركل 
قالت للصحفيين أمس الأول الأربعاء 
إنها ستبلغ أوباما أن هناك حدوداً لما 

يمكن أن تفعله ألمانيا. 
وسيطرت زيارة أوباما على الصحف 

الألمانية منذ أسبوع بل تسببت في 
خلاف بين ميركل ووزير خارجيتها 
فرانك فالتر شتاينماير بشأن إلقاء 
أوباما الخطاب عند بوابة براندنبرج. 
البوابة  ه��ذه  أن  ميركل  ورأت 
التاريخية التي وقف عندها الرئيس 
الأمريكي الأسبق رونالد ريجان داعيا 
الرئيس السوفيتي السابق ميخائيل 
ج��ورب��ات��ش��وف ل��ه��دم س��ور برلين 
الرؤساء لا  هي مكان لإلقاء خطب 

المرشحين. 
وسئل أوباما عما إذا كان قد قرأ 
الخطب التي ألقاها كنيدي وريجان في 
برلين وهو يستعد لزيارة العاصمة 
الألمانية فقال إنه حينها كان مجرد 

“مواطن”.
أن  الواضح  “من  قائلًا  واستطرد 
برلين مثال على النجاح الاستثنائي 
لجهود ما بعد الحرب لتوحيد القارة 

وتوحيد الغرب.”
نحو  الألمانية  السلطات  ونشرت 
700 رجل شرطة حول “عمود النصر” 
الذي يلقي عنده أوباما خطابه في 
المساء. وتفاوتت تقديرات الحشود 
من  الموقع  على  ستتدفق  التي 
عشرة آلاف إلى ما يقارب المليون 

شخص.
الألماني  التلفزيون  وسينقل 
خطاب أوباما على الهواء مباشرة 
45 دقيقة، ويبدأ الساعة  ومدته 
بتوقيت   17.00( مساء  السابعة 

جرينتش(.
أن  للأبحاث  بيو  مركز  وأظهر 
الألمان يفضلون أوباما على مكين 

بفارق 49 نقطة. 

❊ القد�س / رويترز:

أمس  حكوميون  مسؤولون  ق��ال 
الخميس إن وزارة الدفاع الإسرائيلية 
أحيت خطة كانت قد استبعدتها تحت 
مستوطنة  لبناء  أمريكية  ضغوط 
يهودية جديدة على أراضي الضفة 

الغربية المحتلة. 
وقال المسؤولون إن لجنة بالوزارة 
في  سكنية  وح��دة   20 بناء  أق��رت 
عسكرية  قاعدة  وه��ي  ماسكيوت 
مهجورة في وادي الأردن لإيواء بعض 
الأسر التي أخرجت من قطاع غزة أثناء 

الانسحاب الإسرائيلي عام 2005. 
لكن لا يمكن المضي قدما في هذا 
المشروع دون موافقة رئيس الوزراء 
ايهود  الدفاع  اولمرت ووزي��ر  ايهود 

باراك. 
وم���ن ش���أن ه���ذه ال��خ��ط��وة على 
الأرج���ح إث���ارة معارضة أخ��رى من 
جانب الولايات المتحدة التي تحاول 
التوسط في اتفاق سلام بين إسرائيل 
والفلسطينيين قبل انتهاء فترة ولاية 

الرئيس جورج بوش. 
وقال المفاوض الفلسطيني صائب 
القرار  ه��ذا  ندين  “نحن  عريقات 
الإسرائيلي بأقوى عبارات ممكنة... 
عملية  ويدمر  ويقتل  يقوضنا  هذا 

السلام.” 
وقال مارك ريجيف رداً على سؤال 
عن خطة ماسكيوت إن رئيس الوزراء 
ببناء  جديد  طلب  أي  بعد  يتلق  لم 

مساكن هناك. 
وأضاف ريجيف “إسرائيل ستستمر 
تقام  ل��ن  بالتزاماتنا.  ال��وف��اء  ف��ي 
مستوطنات جديدة ولن تتم توسعة 
مستوطنات قائمة ولن تكون هناك 

مصادرة أراض لبناء مستوطنة.” 
وكان اولمرت قد استمر في السماح 
الضفة  مستوطنات  داخ��ل  بالبناء 
الغربية التي تعتبرها إسرائيل جزءاً 
من القدس والتي تقول إنها ستبقي 
عليها في أي اتفاق سلام يتم التوصل 

إليه. 
وي���ق���ول ال��ف��ل��س��ط��ي��ن��ي��ون إن 
المستوطنات التي اعتبرتها محكمة 
قد  مشروعة  غير  الدولية  ال��ع��دل 
تحرمهم من إقامة دولة متماسكة 

قابلة للاستمرار. 
وفي عام 2006 ضغطت الولايات 
المتحدة على إسرائيل لوقف خطط 
لمستوطنين  سكنية  وح��دات  بناء 
في ماسكيوت قائلة إن ذلك ينتهك 
شروط خارطة الطريق التي توسطت 

الولايات المتحدة في التوصل إليها. 

وتدعو خارطة الطريق إلى وقف 
الأنشطة الاستيطانية اليهودية في 
الضفة الغربية وتطالب الفلسطينيين 

بكبح جماح النشطاء. 
وقال راديو إسرائيل إن إحياء خطة 
ماسكيوت يأتي في إطار اتفاق بين 
المستوطنين  الدفاع وزعماء  وزارة 
على  بموجبه  المستوطنون  واف��ق 
إخلاء مواقع استيطانية أقاموها دون 

موافقة الحكومة الإسرائيلية. 
وق��ال دوب��ي تال رئيس المجلس 
المحلي الإسرائيلي بالمنطقة لراديو 

إسرائيل “20 وحدة في وادي الأردن 
عدد كبير إذ ليس هناك سوى ألف 
)منزل للإسرائيليين( في وادي الأردن 

كله.” 
وق��ال��ت ح��رك��ة ))ال��س��لام الآن(( 
الإس��رائ��ي��ل��ي��ة ال��م��ع��ارض��ة لبناء 
الغربية  الضفة  في  المستوطنات 
إن “الإذع��ان للمستوطنين” سيقتل 
ال��ص��راع الإسرائيلي  ف��رص ح��ل 
الفلسطيني عن طريق إقامة دولتين 
و”يقودنا في نهاية الأمر إلى دولة 

ثنائية القومية.” 
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كاسترو

توسيع مستوطنة جفعات زئيف تتويج لجهود الاستيطان المستمرة

وزيرة الخارجية الامريكية رايس

رايس: كوريا الشمالية يجب أن توافق على إجراءات تحقق صارمة
❊ �سنغافورة / 14 �أكتوبر / رويترز:

قالت وزيرة الخارجية الأمريكية كوندوليزا رايس أمس الخميس بعد محادثات 
مع كوريا الشمالية إنها تعتقد أن بيونج يانج يجب ألا تساورها أية “أوهام” بأنه 

يتعين عليها أن توافق على آلية قوية للتحقق من أنشطتها النووية. 
وانضمت رايس أمس الأول الأربعاء إلى وزراء كل من كوريا الجنوبية وروسيا 
والصين واليابان في محادثات نادرة “غير رسمية” مع وزير خارجية كوريا الشمالية 

باك يي تشون على هامش منتدى دول جنوب شرق آسيا. 
وقالت رايس للصحفيين “إنني لا اعتقد أن كوريا الشمالية تساورها أية أوهام 
بشأن حقيقة أن الكرة في ملعبها وأن الجميع يعتقدون أنه يتعين على الكوريين 

الرد والرد بإيجابية بشأن )إجراءات( التحقق.” 
وقالت إن اجتماع أمس الأول الأربعاء وهي المرة الأولى التي يجلس فيها 
وزير خارجية أمريكي مع كوريين شماليين منذ عام 2004 نقل رسالة قوية 
بأنه يتعين على بيونج يانج أن توافق بسرعة على ما يطلق عليه )بروتوكول 
التحقق( الذي تم توزيعه في وقت سابق من الشهر الحالي على الأطراف الستة 

المشاركة في المحادثات. 
وقال وزير خارجية الصين يانج جييتشي إن اجتماع الأربعاء الماضي هيأ الساحة 
لجلسة مفاوضات رسمية عندما يجتمع الوزراء المرة القادمة في بكين، ولم يحدد 

موعداً لتلك المحادثات التي كانت في السابق على مستوى المبعوثين. 
وفي اواخر يونيو حزيران قدمت كوريا الشمالية البيان الذي تأخر طويلا بشأن 

برنامج أسلحتها النووية الذي احتوى على معلومات بشأن إنتاج البلوتونيوم. 
وقالت رايس إن البيان ترك الباب مفتوحاً بشأن العديد من التساؤلات التي 
تحتاج إلى إجابة من خلال آلية قوية للتحقق. ولم يفعل البيان شيئاً يذكر إزاء 

شكوك أمريكية تتعلق ببرنامج سري لتخصيب اليورانيوم. 
وقالت “لن يثق أحد في الرقم الذي قدمته كوريا الشمالية عن البلوتونيوم الذي 
عالجته. ولحسن الحظ توجد وسائل جيدة جدا تمت تجربتها ومعترف بها دوليا 

للتحقق من عدد الكيلوجرامات التي جرت معالجتها من البلوتونيوم.” 
وأضافت “هذا أمر يجب أن يكون محددا ويتعين أن تكون له إجراءات محددة 
ويتعين أن تكون هناك وسائل للدخول ووسائل لمواصلة هذه العملية كلما 

توفرت معلومات.” 
واليوم الجمعة يزمع المفاوض الأمريكي بشأن كوريا الشمالية كريستوفر 
هيل زيارة الوكالة الدولية للطاقة الذرية في فيينا لبحث ملف كوريا الشمالية 

وكيف ستشارك الوكالة التابعة للأمم المتحدة. 
وقالت رايس “يجب أن يكون لدينا بروتوكول يسمح لنا بأن نعرف ما حدث 

هناك وما الذي مازال يحدث.” 

وبعد أن سلمت كوريا الشمالية بيانها الذي تأخر طويلا بشأن أنشطتها النووية 
في الشهر الماضي رد الرئيس الأمريكي جورج بوش ببدء عملية تستمر 45 يوما 

لحذف بيونج يانج من قائمة الدول الراعية للإرهاب. 
المتحدة سحب “سياستها  الولايات  وقالت كوريا الشمالية انه تعين على 

العدائية” لكي ينجح الاتفاق. 
وقال ري دونج ايل المتحدث باسم وفد كوريا الشمالية للصحفيين أمس 
الخميس “باك يي تشون اجتمع مع رايس وأبلغها بأنه إذا جاء رد أمريكا على 

نحو جيد فانه سيتم حل كل مشكلة.” 
وكانت وكالة الأنباء الرسمية لكوريا الشمالية أكثر صراحة بشأن ما ترى انه 
موقف عسكري أمريكي عدواني وأشارت إلى النشر المحتمل لسفينة حربية 

أمريكية جديدة تتمركز في اليابان. 
وقالت الوكالة “التحركات العسكرية المشؤومة تثبت بوضوح أن كلمات )الحوار( 
و)السلام( التي يرددها الاستعماريون بصوت مرتفع ليست سوى سفسطة لإخفاء 

الطبيعة المولعة بالقتال.” 
وإذا حذفت الدولة الشيوعية من قائمة الدول الراعية للإرهاب فإنها ستشهد 
نهاية للعقوبات التي عزلتها تقريباً عن النظام المصرفي العالمي وسيفتح ذلك 

الطريق أمام المساعدات المتعددة الأطراف. 

إسرائيل تحيي خطة بناء مستوطنة جديدة في الضفة الغربية 

صحيفة الـ غارديان اللندنية : اليهود 
الأميركيون يصوتون لأوباما   

قالت )غارديان( أمس الخميس إن انتخابات الرئاسة 
الأميركية التي ستجرى في نوفمبر/ تشرين الثاني 
المقبل ستشهد إقبالا كبيرا من جانب اليهود الأميركيين 
الذين سيمنحون أصواتهم للمرشح الديمقراطي باراك 

أوباما.
ونقلت الصحيفة البريطانية عن عدد من قادة الجالية 
اليهودية الأميركية قولهم إن التكهن بالوقوف إلى جانب 
أوباما يجيء رغم الشكوك التي تحوم حول آرائه بشأن 

إيران والصراع الإسرائيلي الفلسطيني.
للمجلس  التنفيذي  المدير   – إيرا فورمان  وأع��رب 
اليهودي الوطني الديمقراطي الذي يرتبط بعلاقات 
متينة مع الحزب الديمقراطي– عن اعتقاده بأن أوباما 
سيحصل على أصوات اليهود وبفارق كبير, مشيرا إلى 

أن السؤال هو كم هو عدد الأصوات التي سيفوز بها؟
من جانبه أشار مدير مركز النشاط الديني لليهود 
المصلحين الحاخام ديفد سابرشتاين إلى أن ما يربط 
اليهود الأميركيين من وشائج سياسية مع الأميركيين 

معاناة  نتاج  “ج��اء  أفريقية  أص��ول  من  المنحدرين 
مشتركة من التمييز” قد يفوق المخاوف التي تساور 
بعض الناخبين اليهود من أن أوباما لم يظهر موالاة 

كافية لإسرائيل.
أوباما لإسرائيل والتي  وترى )غارديان( أن زي��ارة 
اختتمها فجر أمس الخميس، جاءت في جزء منها رداً 
على انتقادات وجهها له غريمه الجمهوري جون ماكين 
السياسة  اللازمة في مجال  الخبرة  إلى  بأنه يفتقر 
الخارجية وأنه يرمي من زيارته للحصول على تأييد 

اليهود الأميركيين.
ورغ��م أن اليهود لا يشكلون سوى 3 % من جملة 
الناخبين الأميركيين، فإنهم ظلوا مع ذلك ناشطين 
في الحزب الديمقراطي وكرماء في تبرعاتهم على حد 

تعبير الصحيفة.
وينحاز 63 % من اليهود الأميركيين - وهي أغلبية 
ساحقة – للحزب الديمقراطي بحسب استطلاع أجراه 

منتدى بيو للأديان والحياة العامة في يونيو الماضي.
أبريل  في  غالوب  لمعهد  آخر  استطلاع  منح  وقد 
الماضي أوباما 61 % من أصوات الناخبين اليهود مقارنة 

بنسبة 32 % لمنافسه.

أنهم يتمركزون  اليهود رغ��م  إن  ف��ورم��ان  وق��ال 
المعروفتين  وكاليفورنيا  نيويورك  مثل  أماكن  في 
بتصويتهما للديمقراطيين, فإن أعداداً كبيرة منهم 
تقيم أيضاً في ولايات مثل فلوريدا وأوهايو وكولورادو 

التي يصعب التنبؤ بنتائجها.
أما سابرشتاين فقد ذكر أن أوباما قلل من المخاوف 

التزامه تجاه إسرائيل، وذلك من خلال  بشأن مدى 
الخطاب الذي ألقاه في واشنطن الشهر الماضي أمام 
مؤتمر لجنة الشؤون السياسية الأميركية الإسرائيلية, 
الموحدة  العاصمة  ال��ق��دس  تكون  أن  فيه  وتعهد 

لإسرائيل.

 صحيفة هآرتس الإسرائيلية :كاتب إسرائيلي 
يدعو أوباما لتبني تقسيم القدس

كتب محلل الشؤون الدبلوماسية  بصحيفة ))هآرتس(( 
الإسرائيلية عكيفا ألدار أمس الأول الأربعاء مقالا يدعو 
فيه المرشح الديمقراطي للرئاسة الأميركية باراك أوباما 
إلى مطالبة إسرائيل بتقسيم القدس وتقسيم البلاد إلى 

دولتين “إن كان محبا للسلام”.
واعتبر أن العملية الأخيرة في القدس التي نفذها شاب 
فلسطيني على مقربة من مقر أوباما، تجسد للضيف عمق 
الهوة السحيقة التي تفصل بين إعلانه الاحتفالي عن ولائه 
للقدس الموحدة شكليا وبين الواقع المتردي السائد في 

البلدة المقسمة.
ديسكن  يوفال  الشاباك  رئيس  قاله  ما  على  وتعليقا 
فإن  السلطوي،  الفراغ  نعالج  لم  “إن  أنه  من  وتحذيره 
القدس ستتحول إلى مشكلة خطيرة” واقتراحه بتدمير 
منازل منفذي العمليات، حث ألدار المرشح الأميركي على 

مناقشة كيفية ولادة هذا الفراغ مع مضيفه. 
وتابع أن المساعي الإسرائيلية الرامية لتهويد القدس 
بواسطة سن القوانين والتشريعات وفرض القيود الإدارية 
وبناء الجدار الفاصل ومصادرة الأراضي والإساءة للسكان 

الفلسطينيين، حولت القدس إلى مدينة ثنائية القومية.
وأعرب عن أمله بأن لا ينظر أوباما بجدية إلى الحكايات 
حول الانسجام السائد بين العرب واليهود في القدس، وأن 
لا ينطلي عليه الادعاء بأن العمليات الثلاثة الأخيرة كانت 
مجرد مبادرات فردية لا تشير إلى اتجاهات سلبية في أوساط 

السكان المحليين.
واختتم بقوله إن أي رئيس أميركي قادم يحافظ على 
إسرائيل ويريد مصلحتها حقا، لن يهدأ ولن يستكين حتى 
“نحتفل بتقسيم القدس إلى عاصمتين وتقسيم البلاد إلى 

دولتين”.

أوباما وصل إلى برلين ويلقي خطابا يجتذب عشرات الالاف  »كاسترو« يؤيد التكتم بشأن نشر قاذفات روسية بكوبا   

أوباما

❊ بروك�سل / 14 �أكتوبر / رويترز:

إن  الخميس  أمس  رفيع  أمريكي  مسؤول  قال 
الولايات المتحدة تقوم بجهود دبلوماسية للجمع بين 
زعماء روسيا وجورجيا وإقليم ابخازيا الانفصالي في 

محادثات سلام في برلين الأسبوع القادم. 
وتخشى حكومات غربية من أن التوتر المتزايد بين 
موسكو وتفليس بشأن الإقليم الفقير الذي يطل 
على البحر الأسود يمكن أن يتحول إلى حرب تزعزع 
استقرار منطقة القوقاز وهي مسار حيوي للطاقة 

من بحر قزوين إلى أوروبا. 
الأمريكية  الخارجية  وزي��رة  نائب مساعد  وقال 
ماثيو بريزا لرويترز انه سيسافر إلى المنطقة اليوم 
الجمعة ليحاول إقناع الحكومة الجورجية والمتمردين 
بحضور محادثات مع روسيا والولايات المتحدة ودول 

أوروبية في العاصمة الألمانية. 
وقال بريزا في مقابلة في بروكسل حيث بحث 
الصراع في جورجيا وقضايا الطاقة مع مسؤولي 
الاتحاد الأوروب��ي “هذا ما نأمل فيه. وأنا لا أعرف 
إن كان هذا سيحدث. إنني في طريقي إلى تفليس 
وسوخومي للتعرف على ما إذا كان يمكننا إقناعهم 

بالجلوس معا.” 

وفي الأسبوع الماضي رفض الانفصاليون الذين 
تدعمهم موسكو في ابخازيا التي انفصلت عن الحكم 
المركزي بعد حرب في التسعينات خطة أعدتها خمس 
دول قدمها وزير الخارجية الألماني فرانك فالتر 

شتاينماير لتخفيف التوترات في المنطقة. 
وقالوا إنهم لن يتحدثوا إلى تفليس إلى أن تسحب 

جورجيا قواتها من ممر ضيق في الإقليم. 
وقال بريزا إن روسيا وجورجيا تحتاجان إلى اتخاذ 
خطوات متزامنة لخفض التوترات العسكرية وعبر 
عن أمله في أنْ يتم إعداد صفقة بمثل هذه الإجراءات 

في برلين الأسبوع القادم. 
وقال “جميعنا في المجتمع الدولي نحتاج إلى أن 
نوضح لروسيا إنها ذهبت إلى مدى بعيد جدا. فقد 
اتخذت خطوات بالغة الاستفزاز وقادت البعض في 
جورجيا الى الاعتقاد بان الطريق الوحيد للمضي 
قدما هو من خلال التصعيد وهذا طريق لا يمكن 

ان ينجح.” 
وقال بريزا إن واشنطن تضغط أيضاً على رئيس 
جورجيا ميخائيل ساكاشفيلي لكي يظهر ضبط 
النفس ويضع مزيدا من المقترحات السخية على 

المائدة لضمان الأمن. 

أمريكا تسعى لمحادثات سلام بين جورجيا وابخازيا

مسؤول إيراني يأمل في بدء المفاوضات النووية
خلافات رئيسية تعيق إحراز تقدم في محادثات منظمة التجارة 

❊ جنيف / 14 �أكتوبر / رويترز:
واصل مفاوضون يجاهدون لإنقاذ اتفاق لتحرير التجارة العالمية السعي لليوم الرابع 
أمس الخميس لرأب هوة خلافات كبيرة بشأن كيفية فتح الأسواق وتحفيز الاقتصاد العالمي 

الواهن. 
ودون إحراز تقدم يذكر في محادثات بشأن جولة الدوحة أمس الأول الأربعاء التي استمرت 
حتى الساعات الأولى من صباح أمس الخميس قال مندوبون إنهم يتوقعون أن يعرفوا خلال 

الساعات المقبلة ما إذا كان هناك أي جدوى لمواصلة المحادثات. 
وقال نستور ستانكانيلي كبير مفاوضي الأرجنتين لدى وصوله إلى مقر منظمة التجارة 

العالمية المطل على بحيرة جنيف “ما أراه هو أن الاختلافات الكبيرة لا تزال قائمة. 
وسنرى خلال اليوم )أمس( ما إذا كان من الممكن سد هذه الفجوات.” 

ومن المقرر اختتام المحادثات يوم غدٍ السبت، ولكن المندوبين يقولون إنها إما ستنهار 
قبل ذلك الحين أو ستظل مستمرة خلال الأسبوع القادم. 

ودون تحقيق انفراجة في قضايا الزراعة والصناعة قبل حلول عطلة الصيف في أغسطس 
آب فقد تطول جولة الدوحة لشهور وربما سنوات أخرى. 

وحذر الرئيس البرازيلي لويس ايناسيو لولا دا سيلفا الولايات المتحدة والاتحاد الأوروبي 
من أنهما يجازفان بفشل الجولة ما لم يحسن كل منهما عروضه بشأن الدعم الزراعي 

والرسوم الجمركية. 
ودعت الممثلة التجارية الأمريكية سوزان شواب الدول النامية إلى تغيير مواقفها رداً 
على عرضها لتقليص الدعم المقدم للمزارعين الأمريكيين إلى 15 مليار دولار سنوياً وهو 

مستوى لا تزال كثير من الدول تعتبره أعلى من اللازم. 
وقالت شواب إن مجموعة من الوزراء الرئيسيين أحرزت “تقدما طفيفا” في محادثات الليلة 

قبل الماضية ولكنها لم تذكر أي تفاصيل. 

مقتل شخص في هزات بإقليم » سشوان« في الصين
❊ بكين / 14 �أكتوبر / رويترز:

قالت وكالة أنباء الصين الجديدة )شينخوا( الرسمية إن ثلاث هزات متتابعة قوية ضربت 
جنوب غرب منطقة الزلزال في الصين أمس الخميس. 

وتأكدت وفاة أكثر من 69 ألف شخص في حين اعتبر نحو 18 ألف في عداد المفقودين 
بعد شهرين من زلزال بلغت قوته 7.9 درجات من مقياس ضرب إقليم سيشوان الجبلي يوم 

12 مايو الماضي وكان الأقوى الذي تتعرض له البلاد منذ عام 1976. 
وقالت الوكالة إن هزة أرضية تابعة بلغت قوتها 5.6 درجة ضربت منطقة كينج تشوان 
في شمال شرق اقليم سيشوان في الساعات الأولى من صباح أمس الخميس مما أسفر عن 

مقتل سيدة عمرها )60 عاماً(. 
وتابعت الوكالة أن أربعة أشخاص على الأقل أصيبوا بجروح في منطقة نينج كيانج 
المجاورة في إقليم شانشي منهم رجل قفز من الطابق الثاني لفندق وأصيب بكسر في 

ذراعه اليسرى. 
وكانت هذه الهزة الأولى من هزتين وقعتا قبل الفجر وتسببتا في انهيارات أرضية وقطع 

بعض الطرق. 
وقالت الوكالة “الهزتان شعر بهما الناس بشدة واستمرتا لفترة طويلة نسبيا... الجبال 

والمنازل اهتزت بشدة.” 
وتابعت الوكالة أن هزة أخرى قوتها ست درجات ضربت المنطقة نفسها في الساعة الثالثة 

عصراً بالتوقيت المحلي وشعر بها في مناطق بعيدة مثل تشونج كينج.

خمسة قتلى بينهم طفلان في هجوم بكشمير 
❊ �سريناجار )الهند( / 14 �أكتوبر / رويترز:

قالت الشرطة إن خمسة أشخاص بينهم طفلان وامرأة قتلوا أمس الخميس عندما ألقى 
أشخاص يشتبه في أنهم متشددون إسلاميون انفصاليون قنبلة على موقف حافلات مزدحم 

في المدينة الرئيسية بكشمير الهندية. 
وأصيب 22 مدنيا آخرون في الهجوم الذي وقع في موقف حافلات باتامالو في سريناجار 

العاصمة الصيفية لولاية جامو وكشمير. 
وقال محمد رجب أحد شهود العيان “انفجرت )القنبلة( بصوت قوي”.

وأضاف “تركنا متجرنا وركضنا بحثا عن ساتر.” 
واندلعت أعمال العنف من جانب المتمردين في أنحاء الإقليم الواقع في منطقة الهيمالايا 
الأسبوع الماضي. وقتل أكثر من 12 شخصا بينهم عشرة جنود وأصيب العشرات في انفجارات 

وحوادث لإطلاق النار. 
وقتل عشرات الألوف في كشمير منذ تمرد ضد حكم الهند في عام 1989 . 

وفي حادث منفصل قتل أشخاص يشتبه في أنهم انفصاليون متشددا سابقا وثلاثة من 
أفراد عائلته في إطلاق نار الليلة الماضية في منطقة دودا بجنوب كشمير. 

وقال راجوبير سينغ وهو ضابط شرطة كبير “انه عمل انتقامي من جانب إرهابيين خرج 
من صفوفهم قبل عدة أشهر.” 

وفي جامو العاصمة الشتوية للولاية التي تسودها الاضطرابات فرضت السلطات حظر 
التجول بعد تقرير عن انتحار متظاهر هندوسي يوم الأربعاء الماضي احتجاجاً على تراجع 

الحكومة عن نقل ملكية ارض غابات إلى مزار هندوسي. 
وفي مواجهة احتجاجات عنيفة من جانب مسلمين غيرت الحكومة في الولاية التي 
بها أغلبية مسلمة قرارها الشهر الماضي وقالت إنها لن تسمح ببناء أماكن إيواء للحجاج 

الهندوس.

انتخابات تكميلية في بريطانيا تؤثر في موقف براون 
❊ جلا�سجو )ا�سكتلندا( / 14 �أكتوبر / رويترز:

بدأت في اسكتلندا أمس الخميس انتخابات تكميلية من المتوقع أن يفوز فيها حزب العمال 
الذي يتزعمه رئيس الوزراء البريطاني جوردون براون والتي ستضره بشدة إذا خسرها. 

وتوقعت استطلاعات الرأي فوز حزب العمال بمقعد يمثل جلاسجو ثالث أكبر المدن 
المؤيد  الاسكتلندي  الوطني  الحزب  يبذلها  التي  القوية  المساعي  رغم  البريطانية 

للاستقلال. 
ويقول خبراء الاستطلاع إنه حتى إذا فاز العمال فستتقلص على الأرجح أغلبيتهم نظراً 

لتنامي الاستياء من زعامة براون. ويشغل مقعد شرق جلاسجو عادة حزب العمال. 
ومنذ أن خلف براون وهو اسكتلندي توني بلير قبل 13 شهراً شهد رئيس الوزراء البريطاني 
شعبيته تتآكل بسبب أزمة ائتمان أضرت بالنمو الاقتصادي كما أن أسلوبه الجاد فشل في 

اجتذاب الناخبين. 
وتجري الانتخابات التكميلية في جلاسجو لشغل مقعد شاغر بعد أن تخلى عنه نائب عمالي 

بسبب تدهور حالته الصحية. 
وبعد أن تكبد حزب العمال الحاكم هزيمة في الانتخابات المحلية وانتخابات لشغل مقعدين 
في البرلمان أظهرت استطلاعات الرأي تراجع شعبيته أمام حزب المحافظين بفارق 20 

نقطة. 
وزاد هذا من أمل المحافظين لإنهاء أكثر من 11 عاماً من حكم العمال خلال الانتخابات 

البرلمانية القادمة التي على براون أن يدعو إليها بحلول مايو عام 2010م المقبل.

برلسكوني يشكر المشرعين على قانون يعطيه حصانة 
❊ روما / 14 �أكتوبر / رويترز:

شكر رئيس الوزراء الإيطالي سلفيو برلسكوني المشرعين الإيطاليين لمنحه حصانة من 
الملاحقة القانونية بموجب قانون أقره البرلمان هذا الأسبوع قائلًا “أعطيتموني حريتي”. 

ونقل مشرعون عن الملياردير البالغ من العمر 71 عاماً قوله في اجتماع مغلق أمس الأول 
الأربعاء “أخيراً لم يعد بإمكان القضاء محاكمتي.” 

وقال مازحاً في تصريحات نقلتها وسائل الإعلام الإيطالية “الآن أصبح بإمكاني العمل 
بهدوء في أيام السبت بدلًا من لقاء المحامين.” 

والقانون الذي بدأ العمل به منذ توقيع الرئيس جورجيو نابوليتانو عليه أمس الأول الأربعاء 
يوقف الملاحقات القانونية في القضايا الجنائية لرئيس الوزراء والرئيس ورئيسي مجلسي 

البرلمان ما داموا في مناصبهم. 
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رحل عن هذه الدينا الفانية المناضل الوطني الكبير 
والقائد العمالي والنقابي البارز واحد مناضلي حرب 
الشيخ  الدبلوماسي  العمل  فرسان  وأحد  التحرير 
الشهيد علي عبدالاه عاطف بن عاطف بن جابر ابو 
رامي رحمة الله عليه ورضوانه بعد ان تعرض الى 
عمل غير مسؤول من قبل عناصر همجية تربت  
على  القيام  بمثل  هذه  الأعمال  السيئة  الصيت  
التي  لاتبررها  أي  قضايا أو تبريرات  لان النفس  
البشرية  غالية  لهذا  اكرمها  المولى عز  وجل   عن  
سائر  الكائنات  الحية  ولكن  من  لايخالف  الله لانتوقع  
ولايتوقع المجتمع  منه  أي عمل   طيب  أو أنساني  لانه  
تربي  هكذا  على  أعمال  الشر  والخساسة  والاعمال  

الجبانة  التي  لاتقيم  للانسان  أي  وزن .
 ومع  أن الأنسان لايستطيع  الاعتراض  على مشيئة  
المولى عز  وجل  وعلى  حكمته وهذا  هو قدره  وكما  

تقول  الحكمة
  iومن  لم  يمت  بالسيف  مات  بغير  

تعددت الاسباب  والموت   واحد
  ولايسعنا الا أن نقول  إنا لله  وإنا  إليه راجعون  وهم  
السابقون  ونحن  اللاحقون  وكل  نفس  ذائقة  الموت  

والبقاء  لله  وحده  مع ذلك 
نقول  لمن  أرتكب  هذه  
التي  النكراء   الجريمة 
لايقرها  عقل  ولا منطق  
ليتكلم  تعرفون  من  هو  
هذا  الرجل  الذي  ارتكبتم  
بحقه  هذه  الفعلة النكراء  
أنه  وبكل  بساطة  شيخ  
واب��ن شيخ  وم��ن  أب��رز  
التاريخ   يافع   مشايخ   
والنضال  وهو من  ابرز  
أبطال  حرب  التحرير  ضد  
البريطاني   الاستعمار  
ومن  أبراز  القادة  القادة  

العماليين  والنقابيين  ومن  
أبرز  السفراء  والدبلوماسيين  فهل  تملكون  تاريخاً 
ممثله  كلا  فيا  لهذا  الزمان  الردء  أصبح  وداده  مراً  
وأعتز  ابن  الزنا  واهتان  العزيز  الحر نعم  لقد  جمعتنا  
بهذا الرجل  علاقات أخوية  ورفاقية  ونضالية  وزمالة  
في  العمل  الوطني  والسياسي  وفي  العمل  النقابي  
والعمالي  فمنذ وانعقاد المؤتمر  العام  الاول  للحركة  
النقابية  اليمنية  في جمهورية  اليمن  الديمقراطية 
الشعبية سابقاً  في عدن  مايو 1971م  والذي  تم  
أشراف  الاتحاد الدولي  للعمال  العرب  ممثلًا بالقائد  
البارز  المرحوم  صالح  الخشن  ممثلا  للاتحاد  الدولي  
ومندوباً  ومشرفاً  عنه  وعلى  المؤتمر  الاول  للحركة  

النقابية  ظلت علاقتنا مستمرة حتى أستشهادة  
 وظل هذا الرجل  نفس  موافقه  الشريفة  والنظيفة  
مبتسم  على  الدوام  ولم يسيء   إلى  أي كان  ومتواضعاً  
ولدية  أسلوب بسيط  في  التعامل  مع  البسطاء ولم  
يتعالي  على  أحد  بالرغم  من  انه من أبرز  شيوخ  
يافع  التاريخ  والنضال ولم  توثر فيه كل  الصراعات  
والمنعطفات  التي  مرت  بها  الثورة اليمنية  لانه  
تربي  على  قيم  وأخلاقيات  أسرته ومنطقته وعلى 
قيم  وأخلاقيات الحركة  العمالية  اليمنية كيف لا وهو 
من  القيادات  البارزة في نقابة  المصارف  والتجارة  
والتامين  وهي من النقابات  ألست  التي  لعبت دوراً 
مهم  في  انتصار ثورة 14 اكتوبر 1963م العظيمة 
والعملاقة وتربى على قيم واخلاقيات الحركة العمالية 
اليمنية وكيف لا وهو من القيادات البارزة في نقابة 
المصارف والتجارة والتامين وهي من النقابات الست 
التي لعبت دوراً مهم في انتصار ثورة 14 أكتوبر 63م 
على المستعمر البريطاني وبرز من هذه النقابة ومن 
غيرها من النقابات أبرز القيادات العمالية منهم من 
استشهد أو توفاه الله ومنهم من م��ازال على قيد 
الحياة ومن هؤلاء القادة المناضل الوطني الكبير 
الشهيد عبدالله محمد باهارون “سبولة” وغيرهم 
المناضل  رحمة الله عليهم ورضوانه ومن الأحياء 
الوطني الكبير والقائد البارز محمد عبدالله الطيطي 
والمناضل الوطني الكبير فيصل عبدالله أحمد وسالم 
عوض باسميطه وعلي قاسم محسن وحسين عبده 
عبدالله يافعي والمناظل الوطني الكبير والنقابي 
البارز عبدالباري عبدالله صالح وعليوة وغيرهم من 
الأحياء أطال الله في أعمارهم كل هؤلاء وغيرهم 

رفاق هذا القائد العمالي والنقابي.
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 )                   ( تلتقي بمدير مديرية التواهي في محافظة عدن:

تتمي��ز مديري��ة التواهي بمقوم��ات ومميزات س��ياحية تهيئها لجذب المس��تثمرين 
م��ن الداخ��ل والخارج لإقامة مش��اريعهم الاس��تثمارية في ضوء المزايا والتس��هيلات 
الت��ي يوفرها قانون الاس��تثمار اليمني، وبما أن المديرية تش��هد حالي��اً تنفيذ العديد 
من المش��اريع التنموية والخدمية توجهنا إلى الأخ محمد عبد الكريم جباري مدير عام 
مديرية التواهي، رئيس المجلس المحلي للمديرية الذي تحدث عن أبرز تلك المشاريع 

وما تواجهه المديرية من صعوبات في هذا الجانب. وفيما يلي ما جاء في حديثهم :-

المشاريع التنموية والخدمية بمديرية التواهي 
للعام الجاري 2008م

في البداية تحدث الأخ/ محمد عبد الكريم جباري، مدير عام التواهي 
عن المشاريع الخدمية والتنموية في المديرية، وقال: المشاريع التنموية 
والسياحية بالمديرية التي تنفذ خلال العام الجاري 2008م والقادم 2009م 
بلغت تكلفتها أكثر من مليار ريال يمني.. بالإضافة إلى )140( مليون ريال من 
صندوق مشروع الأشغال العامة والذي يرأسه الدكتور محمد أحمد ثابت حيث 
قدم لهذه المديرية خدمات جليلة من أبرزها بناء وتشييد المركز الصحي في 
منطقة القلوعة بتكلفة إجمالية )60( مليون ريال.. إلى جانب أعمال الرصف 
بالحجارة بـ )112( مليون.. ومشروع إستراتيجي للمديرية يتمثل ببناء خزان 

للمياه في منطقة )جبل هيل( بلغت تكلفته )24( مليون ريال يمني.
وأتقدم بالشكر من خلال صحيفتكم الموقرة لمشروع صندوق الأشغال 

العامة والذي قدمها للمديرية ولمحافظة عدن على السواء.
أما ما يتعلق بالمشاريع الصحية بالمديرية قرب الانتهاء من مركز التوليد 
الطبيعي بتكلفة إجمالية بلغت )67( مليون ريال ولم يتبقى سوى تجهيزه 

وتأثيثه بالكامل لكي يفتتحه.

تأهيل نادي الميناء الرياضي بالمديرية
وما يخص المشاريع التنموية في مجال التربية والتعليم فقد تم افتتاح 
الإنارة  )95( مليون.. ومشروع  الماضي بمبلغ  الفتح في يونيو  مدرسة 

لشوارع المديرية حيث وصلت تكلفتها 
عمليات  إلى  بالإضافة  مليون   )50(
مركزي  بتمويل  والرصف  السفلتة 
ومحلي بإجمالي )244( مليون ريال 
المدارس  تزويد  مجالات  ويتضمن 
بالمظلات إلى جانب الفرزات والعمل 
جاري بتأهيل نادي الميناء الرياضي 
بالمديرية صعوداً برصف جبل الساعة 
بمبلغ وقدره )37( مليون ريال وجسر 
الفتح وإعادة تأهيله بمبلغ )75( مليون 

ريال يمني.
وما يخص مشاريع الصرف الصحي 
والمياه والكهرباء أكد الأخ محمد عبد 
تأهيلها  سيتم  أنــه  جباري  الكريم 
الملحة وقبل عملية  الحاجة  بحسب 
السفلتة والرصف.. وبأن العمل جار 
ــادة تأهيل  على قــدم وســاق في إع
ساحل )جولد مور( بمبلغ اثنين مليون 
تطوير  هيئة  قبل  من  بدعم  دولار 
في  بتنفيذه  ستقوم  حيث  الموانئ 
العام القادم 2009م.. بالإضافة إلى 
إعادة وتأهيل سوق التواهي بتكلفة 
بدعم  دولار  مليون  قدرها  إجمالية 

أيضاً من الهيئة للعام القادم..
بالحدائق  يتعلق  مــا  وبالنسبة 
بالمديرية  الترفيهية  والمتنزهات 
أشار الجباري بأن الأعمال جارية في 
حديقة فكتوريا بمبلغ يقدر بـ )95( 
مليون ريال وحديقة النصب التذكاري 
بـ )37( مليون ريال بتمويل من هيئة 
تطوير الموانئ وهي ضمن مناقصات 

مشاريع العام القادم 2009م..
قال الجباري.. نحن بحاجة ضرورية 
بتوفير المياه الكافية.. حيث أن ساعات 
الضخ للمياه للمديرية هي كمية لا 
تفي بالغرض ونطالب بزيادة ساعات 
الضخ من أجل الاكتفاء الذاتي لأبناء 
مديرية التواهي.. إلى جانب تقوية 
توليد الطاقة الكهربائية عن طريق 

لمديرية أن يتنعم بنسيم بحر التواهي وبمعالمها مثل رصيف السياح وساعة 
بج بن وسكانهما الطيبين.

إعادة تأهيل وسفلتة ورصف 
شوارع مديرية التواهي

بينما قال المهندس/ أوسان فارس محمد الخرباش.. مهندس بالوزارة..
بأن الأعمال المنفذة للمشاريع التأهيلية أخذت كعقد واحد بمناقصة بين 
المعلا والتواهي.. حيث بلغت قيمة العقد بـ )443( مليون.. كان نصيب مديرية 
التواهي من المناقصة قيمة العقد بـ )244( مليون تقريباً.. بالنسبة لأمور 
معالجة الطرقات هي كيفية معالجة تحقنات مياه الأمطار.. وإيجاد شكل 
المنسوب وبحكم أن مديرية التواهي.. خلال فترات طويلة لم تأخذ حقها 
من مشاريع الطرقات والسفلتة والرصف.. وحسب رؤية القادة السياسية 
على أساس توصيف مدينة عدن كمدينة سياحية واقتصادية وتجارية.. 
حيث بدأ التركيز عليها بحيث أنها تعمل نظام شبكة طرقات حديثة.. في 
الوقت الحالي تم إنجاز الأعمال للمديرية تقريباً في مجال الطرقات والتي 
تم تنفيذها والانتهاء إلى حد الآن أخذت كمناطق.. مثال )منطقة البنجسار( 
طول الطريق الممتد فيها حوالي )641( متراً طولياً وفيما يخص الأعمال 
المنجزة فيها فهي بنسبة 100 %.. حيث تم سفلتة )3446( بالإضافة للمواد 
بلغت )546( متراً.. وتم استبدال وتأهيل شبكات المياه والكهرباء والصرف 
الصحي وأعمال رصف الحجارة بنسبة )2476( متراً مربعاً.. وتم التركيز 
على هذا الأساس.. وبعد إزالة الإسفلت القديم المتهالك قمنا بعمل ميل 
للمياه.. لإنهاء الاحتقانات.. بعدها قمنا بعملية السفلتة.. وبناء البردورات 
قبلها والأرصفة الجانبية ستتم العمل فيها فيما بعد.. هذا بالنسبة لمنطقة 
البنجسار.. أما المناطق الداخلية في قلب مديرية التواهي فقد وصلت الأعمال 
المنفذة إلى )580( وطبقة الإسفلت )3480( وإجمالي الخدمات في المديرية 

وصلت إلى أربعة كيلواً )730( مترا مربعاً..
وفيما يخص الأعمال التنفيذ.. في الوقت الحالي بلغت )907( أمتار طولًا.. 
والجانب الآخر يضم أعمال الرصف بالحجارة.. والتي خصصت لمواجهة تدفق 

مياه الأمطار.. مثل منطقة )الشولة وبندر جديد.. والحواري الداخلية(.
وما يتعلق بشبكات خطوط الهاتف والمجاري )721( متراً طولًا إلى هذه 
اللحظة.. لا ننكر أنه لا يوجد صعوبات تواجهنا فمثل ما يوجد صعوبات يوجد 
إيجابيات.. من حيث الصعوبات.. بوجود الأسوار والأحواش للأخوة المواطنين 
وقد تم تلافيها وتفاعل الأخ المأمور معنا محمد عبد الكريم جباري من خلال 
نزوله إلى مواقع العمل ومعرفة نوعية الصعوبات والعراقيل التي تواجه 

سير العمل بالمشروع.

العراقيل والمشكلات التي واجهت منفذي مشاريع 
التأهيل بالمديرية

علي  محمد  المهندس..  الأخ  قال 
جرمان  شركة  ــدى  ل عامل  مفرق 
للمقاولات عن الصعوبات والعراقيل 
التي يواجهونها في مهام المشاريع 
التواهي  الجاري تنفيذها بمديرية 
قمنا بالمقاولة عن طريق مديريتي 
والتواهي عبر مناقصة من  المعلا 
المحافظة.. التابعة لوزارة الأشغال 
العامة والطرق من سفلتة ورصف 
وإعادة تأهيل الشوارع بالمديرية.. 
حيث كانت مدة العقد )13( شهراً.. 
المتمثلة  بالمناقصة  والــمــحــددة 
مديرية  فــي  الداخلية  بــالــشــوارع 

التواهي.
 من حيث الصعوبات فقد واجهتنا 
صعوبات كثيرة المتعلقة بالخدمات.. 
والخاصة بانفجار أنابيب المياه بعد 
والجهة  الطرق..  بسفلتة  قمنا  ما 
المسؤولة على هذا الخلل الفني.. 
بالإضافة لعدم تطابق المواصفات 
المتعارف عليها عالمياً.. والمندوبين 
المسئول عليهم يقومون بمهامهم 
العملية خلال )24( ساعة.. وتسبب 
انفجار أنابيب المياه والصرف الصحي 
والإسفلت  الأرصــفــة  تهالك  ــى  إل
الجديد مما يؤدي إلى تهشمه.. وهذا 
حدث في شارع رقم )2( في مديرية 
المعلا بين تقاطع العمودي مع شارع 
المديرية.. وهي بدورها تسبب أضراراً 
فادحة واستنزاف الموارد المخصصة 
للمشاريع.. وأطالب بضرورة تعاون 
الأخوة المواطنين معنا لإنجاز المهام 
المحدد..  بالوقت  إلينا  الموكولة 
تعاون من قبل  حيث لاحظنا عــدم 

المواطنين.. 

بناء محطة في )بجيشة التواهي( علماً 
بأن هذه المحطة قديمة ويزيد توسعتها 
أو إذا قضت الحاجة لتشييد محطة جديدة 
بمساحة أكبر.. وادعو كافة الأخوة الذين 
تقدموا بمشاريع استثمارية سياحية في 
إطار مديرية التواهي على سرعة إنجاز 
هذه المشاريع وفقاً لعقود الاستثمار وإلا 
للأسف سوف نضطر إلى اللجوء للجهات 
القضائية لسحب هذه التراخيص منهم 

عن طريق القانون.
الوهابي..  يحيى  سمير  الأخ/  وقــال 
حول  والتنمية  التخطيط  لجنة  رئيس 
اللجنة  التي أقرتها  الخطط والمشاريع 
بالمجلس  الإداريــــة  الهيئة  فــي  نحن 

الكريم  وبتوجيهات الأستاذ/ محمد عبد 
جباري مدير عام المديرية وبالشراكة مع 

المكاتب التنفيذية في المحافظة والمديرية نسعى لتأهيل التواهي بوابة 
عدن السياحية ونهتم كثيراً في تحسين الخدمات الصحية والتربوية وفي 
الصرف الصحي والطرقات وحالياً نعد العدة لتجهيز البرنامج الاستثماري 
لعام 2009م والذي سيكمل مشاريعنا الاستثمارية لمراحل سبقت فمديرية 
التواهي من أعرق المدن فهي مدينة عزيزة على قلوبنا فيكفي الزائر 

ا�ستطلاع : اأمل حزام مدحجي / محمد ف�ؤاد

محمد عبدالكريم جباري

علي عبداللاه عاطف

ريال مليار  من  �أكثر  كلفتها  بلغت  و�لقادم  �لجاري  للعام  للمديرية  و�لخدمية  �لتنموية  �لم�شاريع 

المشاريع السياحية المستقبلية ستجعل 
مدينة التواهي بوابة عدن السياحية

الشهيد علي عبداللاه عاطف 
قائد عمالي ونقابي بارز

محمد �سداعي علي
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سعيد التميمي

�إلا جاحد ينكرها  �لتي لا  �لعملاقة  �لمنجز�ت  �لكثير من  لليمن  �لقائد حققت  حنكة وحكمة هذ� 

انتخابات محافظي المحافظات نقلة نوعية تضاف إلى رصيد الديمقراطية

لدينا العديد من الدراسات لتأمين الغذاء السمكي وتطوير الجانب المحلي

يعد الـ17من يوليو يوماً تاريخياً لأبناء الشعب اليمني فهو اليوم الذي تقلد فيه رئيس الجمهورية زمام الحكم في 
اليمن السعيد وتحقق في عهده كل المنجزات العملاقة لهذا الوطن وأنهى كل الصراعات بين القبائل اليمنية،فهذه 
هي حقيقة هذا الرجل الشجاع ولا يستطيع أي مواطن يمني نكرانها أو الشك في مصداقيتها.. وبمناسبة الذكرى 
الثلاثين لهذا اليوم التقت صحيفة )14اكتوبر(بمحافظة ريمة بعدد من المســؤولين والشــخصيات الاجتماعية 

حول هذه المناسبة فكانت الحصيلة كالتالي:

التطور التي مرت بها الجمهورية فلقد 
الذكرى في نفق  الناس قبل  عاش 
مظلم وبظهور هذا القائد العظيم في 
مثل هذا اليوم نقطة التحول من عصر 
الصراعات والجهل والتخلف إلى عصر 

الحوار السياسي والعلم والتقدم 
الشيخ صالح حسن القطوي عضو 

المجلس المحلي قال:
تولي  يوم  الـ17يوليو78م  كانت 
الرئيس الحكم نقطة تحول البداية 
بالعطاء حيث عم  يزخر  عهد جديد 
ــن والاســتــقــرار وتــم استخراج  الأم
وتوج  والنفطية  المعدنية  الثروات 
ذلك كله بتحقيق الوحدة اليمنية وبعد 
إعادة توحيد اليمن في عهده انتقل 
الحكم  من  جديد  نمط  إلى  باليمن 
يقوم على نظام الديمقراطية ونظام 

توسيع الحكم المحلي وتشجيع الاستثمار وحل الخلافات الحدودية مع الجيران 
ولانفراد بسياسة متميزة في المنطقة شهد لها الجميع وأيضاً التطور في شتى 

مجالات الحياة كالصحة والتربية والطرقات والاتصالات وغيرها.
وقال الأخ/إبراهيم العواضي مدير إدارة الإعلام والعلاقات العامة:

نشكر صحيفة)14اكتوبر(إتاحة الفرصة لنا بالتحدث عن هذا اليوم العظيم 

من  عشر  السابع 
انتخاب  يوم  يوليو 
علي عبدالله صالح 
للجمهورية  رئيساً 
ماقدمه  اليمنية 
لوطنه  القائد  هذا 
وشعبه لا يستطيع 
هذا  إلا  تحقيقه 
الــذي قلما  الرجل 
يوجد مثيله في هذا 
العصر الحديث وهنا نحاول رصد بعض الإنجازات في حياة الرئيس وإن كنا لا 
نستطيع الإشارة إلى كل ماقدمه هذا الرجل فقد كرس كل جهوده لتحقيق 
تنمية شاملة في اليمن،وأبرز المنجزات التنموية الإستراتيجية التي تحققت 

في ظل قيادته الحكيمة إعادة بناء سد مأرب العظيم.
الأخ/عبدالعزيز البرجي من إدارة السكرتارية بديوان المحافظة قال:

اليمنية من جميع دول العالم.
الأخ/نصير سايع مدير عام مديرية مزهر،قال:

نحتفل بهذه المناسبة العظيمة،بمرور 30عاماً من التطور والنماء والازدهار 
لهذا الوطن الغالي تحث قيادة حكيمة استطاعت فيها بناء اليمن من كل 
النواحي السياسية والاقتصادية ويكفي قدرة هذا القائد الحكيم على درء 

المخاطر التي تمس هذا الوطن وتمتين العلاقة اليمنية مع الدول الأخرى
إننا لا نستطيع أن نسرد تلك الإنجازات في هذه المساحة البسيطة إنما 
نوضح إنه يكفينا الديمقراطية التي أصبح كل مواطن يمني يتمتع بها في 

ظل قيادة هذا الزعيم.
الأخ/عمر القشيبي مدير عام مكتب الثقافة بريمة

الذكرى الـ30لتولي الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئاسة الجمهورية ذكرى 
ملؤها الحب والازدهار والتقدم واليمن كما يعرف الجميع كانت قبل1978م 
تعج بالمشاكل والعواصف السياسية بفعل عدم وجود الحنكة السياسية لدى 
من تقلدوا زمام الحكم آنذاك فكان يوم17من يوليو هو نقطة التحول في 

مسار الحياة اليمنية أرضاً وأنساناً.
والاستقرار  الأمن  استتب  الرئيس علي عبدالله صالح  وبفضل حنكة 
القرن  ثمانينات  في  حدثت  التي  السياسية  المشاكل  مع  التعامل  وتم 
العشرين،وتحقق الحلم الكبير الذي راود اليمنيين من المهرة حتى صعدة 

في الثاني والعشرين من مايو1990م يوم ميلاد الجمهورية اليمنية.
الأخ/م�����������رزاح 

م��ب��خ��وت  رئيس 
ل��ج��ن��ة ال��م��ال��ي��ة 
المحلي  بالمجلس 
ب��م��دي��ري��ة مزهر 

تحدث قائلًا:
الــــــــــــ17مـــــن 
يوليو1978م أنهى 
عهداً في الاحتراب 
والاضــــــطــــــراب 
ــذي  الــســيــاســي ال
عاشته البلاد منذ 

ــمــبــر1962م  ــت ســب
ففي عهد الرئيس عرضت البلاد الكثير من التطورات التي زرعت في قلوب 

اليمنيين حب هذا القائد.
عام  بديوان  والمالية  الإداري��ة  الشؤون  عام  مدير  الجباري  الأخ/سنان 

المحافظة:
في الذكرى الـيوم 17يوليو1978م 30 يعجز العقل أن يصف مدى مراحل 

أولًا التقينا العقيد عبده محمد بعاس الوكيل المساعد لمحافظة ريمة الذي 
قال:

يعتبر يوم الـ17من يوليو نقطة تحول في تاريخ اليمن الحديث وهذا اليوم 
العظيم من عام1978م هو يوم انتخاب فخامة الأخ/علي عبدالله صالح حفظه 
الله رئيساً للجمهورية من قبل مجلس الشعب آنذاك وتحمله المسؤولية 
التاريخية في توليه مقاليد الحكم في الوقت الذي كانت الأوضاع السياسية 
والاقتصادية لليمن غير مستقرة وفي تلك الفترة لم يستطيع أحد تحمل 
مسؤولية،قيادة هذا الشعب إلا أن فخامة الأخ الرئيس حفظه الله استطاع وفي 
ظل تلك الأوضاع ورغم كل الصعوبات أن يتحمل هذه المسؤولية ويقود البلاد 
وبفضل حنكة هذا القائد العظيم والحكمة التي وهبه الله إياها إضافة إلى 
الصفات القيادية لهذا الإنسان التي قلما نجدها في غيره،فقد تحقق لليمن 

في كل المجالات الكثير من المنجزات العملاقة التي لا ينكرها إلا جاحد
فالكل منا يتمتع بالنهج الديمقراطي المعدوم في الدول العربية وغيرها 
أيضاً لا ننسى التعددية السياسية و الحزبية متمثلة بالانتخابات أنطلاقاً من 
الانتخابات النيابية ثم انتخابات المجالس المحلية وكذلك الرئاسية المباشرة 
من قبل الشعب وأخيراً انتخابات محافظي المحافظات والتي تعد نقلة نوعية 
تضاف إلى رصيد الديمقراطية لحكم الشعب نفسه بنفسه وتعزيز دور 
اللامركزية وصولًا إلى الحكم المحلي واسع الصلاحيات إضافة إلى تحقيق 
المنجزات التاريخية وأعظمها كما أن اليمن شهدت خلال تولي فخامة الرئيس 
قيادة الوطن أنتعاشاً واسعاً في مجال التنمية والاستثمار في كل المجالات 
الخدمية والاقتصادية وها هي محافظة ريمة تنعم بالكثير كغيرها من 
المحافظات الأخرى التي حظيت بنهضة تنموية شاملة ومشاريع في مجالات 

الطرقات والكهرباء والتعليم والصحة والاتصالات.
أيضاً لا ننسى إعادة بناء وتشييد سد مأرب التاريخي العظيم الذي يعتبر 
من أهم المواقع الأثرية والتاريخية التي يتوافد إليها الزائرون بشكل كبير 
من مختلف بلدان العالم،وأهم ما تحقق في الجانب الاقتصادي هو استخراج 

النفط
الأخ/صادق الغريبي مدير عام مديرية جبن قال:

تحولت اليمن من عهد الصراعات والاغتيالات والتفرقة والعنصرية والجهل 
إلى يمن الأمن والتقدم والازدهار،حيث كان الكثير داخل اليمن وخارجه 
يتوقعون صعوبة أن يستطيع علي عبدالله صالح حكم اليمن لمدة عام 
واحد كون الرؤساء الذين قبله اغتيلوا جميعاً حيث كانت القبائل متفرقة 
وكانت الجبهات كثيرة ولا يوجد أمن ولا استقرار لكن هذا القائد العظيم 
أهتم بالتنمية وإعادة بناء سد مأرب التاريخي وتم استخراج النفط العامل 
الاقتصادي للبلاد وشقت الطرقات في كل محافظات اليمن إلى جانب بناء 

المنشآت التعلمية.
لقد سجل التاريخ له مواقف شجاعة يعز القلم عن ذكرها حيث قام بتطوير 
العلاقات مع الجيران وحل مشاكل الحدود مع السعودية وسلطنة عمان 
وبالحوار السلمي الذي اختاره استطاع حل جميع الخلافات وتطوير العلاقات 

لقاءات/ خالد �صالح الجماعي 

لقاء/ محمود دهم�س

خلال ثلاثين عاماً منذ تولي الأخ علي عبدالله صالح حكم اليمن حدثت نقلة 
نوعية وتحولات وإنجازات كبيرة عندما تقارن وضع البلاد اليوم ووضعها في 
السابق عندما كانت تعيش في عهود أمامية بائدة ويكفي أننا أصبحنا نعيش 
بأمان،ويعتبر هذا القائد من وجهة نظري شخصية متفردة من بين الرؤساء 
العرب ومن بين الرؤساء السابقين لهذه البلاد،فلقد تمت الإنجازات في عهد 

الرجل الشجاع في المجال السياسي وكذا الاقتصادي والتنموي.
أحمد عبده عران مدير مكتب وكيل محافظة ريمة

  لقد مثل الـ 17من يوليو1978م يوماً تاريخياً تحولت فيه حياة شعب ومصير 
أمة من ساحة اختلاف وفقدان قيادة ومؤامرات داخلية وجبهات حدودية مع 
ماكان يسمى بالشطر الجنوبي سابقاً وزعزعة أمن وإقلاق سكينة فكان لا 
بد من تحول وطن تعصف به المؤامرات من كل مكان فمثل تولي فخامة 
القائد الرشيد الشجاع في قيادته،الحكيم في سياسته،نوراً لعهد جديد شهد 
الوطن في سنواته بعهودها الثلاثة بروز عهد واعد بالخير والعطاء والتحديث 
والبناء ومنجزات عظيمة كثيرة ومختلفة،وإصلاح اختلالات وتشييد وعمران 
وديمقراطية ثابتة أركانها ومنهاج سياسة شهد بحسن القيادة وعظمة القائد 
توجت بتحقيق حلم وغاية منشودة تمثلت بإعادة تحقيق الوحدة الوطنية 
المباركة في 22من مايو 90م القدر الذي تابر وكابر واجتهد قائد مسيرة 
البناء صانع الوحدة وحاميها الأمين فخامة الرمز علي عبدالله صالح رئيس 
الجمهورية على تحقيق فكأن صمام أمان شعب وسكينة أمة،وأثنى على تلك 
الجهود عظما الشعوب فكان نموذجاً يرصد في أوائل من يكرمون بشهادات 
وأوسمة كثيرة والأكثر أنه يساكن في القلوب قليل فيه بلاغة كاتب وأنشودة 

فنان فله التحية وللشعب الوفاء إنه نور لعهد جديد وقائد رشيد.

مسؤولون وشخصيات اجتماعية في ريمة لـ)              (:

رئيس الجمعية العامة للمستلزمات السمكية لـ )                  (:

بـ)30%(لل�صيادين مدعومة  ��صطياد  و�أدو�ت  )500(محرك  توزيع   .. قريباً 

على  التعرف  يمكننا  هل   *
ومتى  الجمعية  ه��ذه  ماهية 

تأسست؟
- الجمعية التعاونية العامة 
العام2006م  أواخــر  تأسست 
لتشكل أحد المكونات الهامة 
في هيكلة العمل في المجال 
الاقتصادي لتوفير المستلزمات 
الصيادين  لخدمة  السمكية 
والجمعيات السمكية في عموم 
المحافظات الساحلية واتجهت 
الجمعية عند ترتيب أولوياتها 
وإعــداد توجهاتها ومشاريعها 
ــة نــحــو تحقيق  الاقــتــصــادي
لتنمية  المرتكزة  أهــدافــهــا 
عام  السمكي بشكل  القطاع 
والتعاوني السمكي التقليدي 
دوره  وتعزيز  خــاص  بشكل 
الوطني  الاقتصاد  تنمية  في 
من خلال البحث عن التمويلات 
والتركيز على الاستفادة من 
السمكي  المجال  مخصصات 
التقليدي  ــاد  ــصــي ال ودعــــم 
بموازنة صندوق تشجيع الإنتاج 
وعلى  والسمكي  ــي  ــزراع ال
مشروعات  الخصوص  وجــه 
توريد وشــراء معدات وأدوات 
الاصطياد والمحركات البحرية 
وتمكين الصيادين والجمعيات 
بأسعار  عليها  الحصول  من 
مناسبة ومدعومة بأقل سعر 
عن السوق منعاً لاحتكار هذه 
السلع وتجارتها في الأسواق 

المحلية سعياً لتخفيض تكاليف 
التشغيل للمنتجين الصيادين.

مشروعا أدوات 
الاصطياد والمحركات

* ه��ل م��ن خ��ط��وات عملية 
حققتموها في هذا السياق؟

مليون ريال،يتمثل المشروع الأول 
بتوفير أدوات اصطياد من الشباك 
مدعوم بنسبة 30 %وبكلفة تصل 
إلى142مليون ريال والأخر يتمثل 
فــي تــوفــيــر)500(مــحــرك بحري 
تقدر  بقوة)40(حصان  خارجي 
بـ)271(مليون ريال كقرض من 
الجمعية يقدم للصيادين بدعم 
يصل 20 - 30 %وسوف يتم البدء 
بهذين المشروعين خلال الأيام 

القادمة.

الجودة  مع  ويتناسب  يتلاءم  بما 
وتخفيف الكلفة التشغيلية وقدمنا 
الـــوزارة  ــى  إل المواصفات  هــذه 
التعاوني  الاتــحــاد  مع  بالتعاون 
تنفيذها  بصدد  ونحن  السمكي 

من الصندوق.

صعوبات
*ماهي أبرز صعوبة تواجهكم؟

التي  - تتمثل أهم الصعوبات 
الصيادين  نواجهها هي مشكلة 
قدمنا  وقد  النفطية  بالمشتقات 
السمكية  الثروة  لــوزارة  تصور 
بشأن  ـــــوزراء  ال مجلس  ـــى  وإل
الخدمية  المحطات  إنشاء بعض 
للمشتقات النفطية في الشواطئ 
الصيادين  لخدمة  الساحلية 
وان شاء الله  وتسهيل مهمتهم 

- تركز عمل ونشاط الجمعية 
الــعــامــة وبــدعــم ومــســانــدة من 
من  السمكي  التعاوني  الاتحاد 
خلال العام2007م على المتابعة 
واتــخــاذ الإجــــراءات على تنفيذ 
مــشــروعــي تــوفــيــر الاصــطــيــاد 
والحصول  البحرية  والمحركات 
تشجيع  صــنــدوق  موافقة  على 
الإنتاج الزراعي والسمكي لتمويل 
المشروعين بمبلغ وقــدره)413(

تأمين الغذاء السمكي
* م��اذا عن توجهاتكم لتأمين 
الخطا  السمكي..وماهي  الغذاء 

المقطوعة في هذا الجانب؟
- قامت الجمعية العامة بإعداد 
بالتسويق  المتعلقة  الــدراســات 
تأمين  بهدف  الداخلي  السمكي 
للمواطنين  السمكي  ــذاء  ــغ ال
وبأسعار مناسبة كما قمنا بتحديد 
أسواق جزئية كمرحلة أولى وفي 
صنعاء-  هــي  محافظات  ــلاث  ث
إلى  ونهدف  حضرموت-المهرة 
ــواق ولازالــت  توسيع إنشاء الأس
الــدراســة متطورة فــي الـــوزارة 
ونحن  ــدعــم  ال عــلــى  للحصول 
بانتظار التنفيذ،كما قمنا بإعداد 
ودراســة لتطوير الجانب العلمي 

المعنيين  قبل  من  التعاون  نجد 
بهذا الشأن حتى نستطيع تحقيق 

الأهداف والطموحات.

خطة  عام2009م
* على ذكر الطموحات ماهي أبرز 
العامة  الجمعية  ماتظمنته خطة 

للعام المقبل2009م؟
-  أن خطتنا المستقبلية للعام 
المقبل2008م سوف ترتكز على 
في  الداخلي  السمكي  التسويق 
عواصم المحافظات وصــولًا إلى 
مساهمة القطاع التعاوني السمكي 
في  السمكي  الــغــذاء  توفير  في 
توفير الغذاء السمكي للمواطنين 
وبإسعار  عالية  بجودة  وتأمينه 
الاهتمام  عــن  ناهيك  مناسبة 
بتطوير وتحسين قــوارب الصيد 
التقليدي وتلبية متطلبات تنمية 

السمكية  الوطنية  الصادرات 
وخلق  الدولي  الصعيد  على 
القيمة المضافة ورمز الاقتصاد 
الوطني والاستمرار في تقديم 
المشروعات السمكية الخدمية 
للصيادين  والــتــســويــقــيــة 
وتحسين وسائل النقل والنفط 
المستوى  وتحسين  والخزن 
وخلق  للصيادين  المعيشي 
من  والتخفيف  العمل  فرص 
ــن أهـــداف  الــفــقــر كــهــدف م
انشطة وعمل الجمعية العامة 

للمستلزمات السمكية.

راضون بما قمنا به 
* ختاماً هل أنتم راضون عما 

حققتموه حتى الآن؟
- الحقيقة رغم مرور فترة 
تأسيس  على  جــداً  بسيطة 
الجمعية الااننا نشعر بارتياح 
العام  ــلال  خ لنا  تحقق  لما 
قمنا  فقد  المنصرم2007م 
بتقديم  العامة  الجمعية  في 
الــمــســاعــدة لــعــدة جمعيات 
تعاونية سمكية وصيادين في 
المحافظات الساحلية التي لم 

تستلم أي دعم حكومي.

على هامش إنعقاد المؤتمر العام الثاني للاتحاد التعاوني السمكي حاولنا تسليط الضوء على نشاط الجمعية 
العامة لمستلزمات الإنتاج والتســويق السمكي كجمعية تعاونية نوعية تمارس نشاطها وأعمالها استناداً إلى 
أســس ومبادئ وأهــداف العمل التعاوني وأحكام القانون رقم)39(لســنة98م بشــأن الجمعيــات والاتحادات 

التعاونية بإجراء لقاء مع الأخ سعيد صالح التميمي رئيس الجمعية..والحصيلة في الاتي:

17 يوليو نقطة التحول في مسار الحياة اليمنية أرضاً وإنساناً

الوطن تحول من عهد الصراعات والاغتيالات والتفرقة 
والعنصرية والجهل إلى يمن الأمن والتقدم والازدهار

 تنمية الصادرات وتأمين حاجة السوق أبرز ملامح خطة 2008منأمل تعاون الحكومة في توفير الدعم الكافي للجمعيات والصيادين
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تصل اليوم إلى صنعاء

البعثة الطبية السعودية تسعى إلى تطوير 
خبرات مستشفى الثورة العام بصنعاء

اختتام الدورة التدريبية في مجال تحسين 
ممارسات الري الحديثة بذمار 

افتتاح دار للأيتام في عدن بتكلفة 100 مليون ريال 

تحليل عروض شراء  أذون خزانة

10 ملايين و 678 ألف ريال  ايرادات خدمات البريد 
الممتاز في عدن للنصف الأول من العام الجاري 

الحياة حلوة فلا تف�سد بهجتها بدخان �سيجارتك
عزيزي 

المدخن:

❊ الريا�ض /�سباأ:
يصل اليوم الجمعة إلى صنعاء الفريق الطبي السعودي المكلف 
من ولي العهد السعودي الأمير سلطان بن عبد العزيز لإجراء عدد 
من العمليات المعقدة والمستعصية للأطفال المصابين بتشوهات 

خلقية في القلب.
وأوضحت رئيسة البعثة الطبية رئيسة قسم جراحة القلب بمركز 
المسلحة  للقوات  القلب  أمراض وجراحة  لمعالجة  الأمير سلطان 
الدكتورة هويدا بنت عبيد القثامي في تصريح تلقت وكالة الأنباء 
اليمنية )سبأ( نسخة منه، أن الزيارة تهدف للإطلاع على مركز القلب 
بمستشفى الثورة العام بصنعاء وتقديم خبرة مركز الأمير سلطان 

لتطويره.
وأشارت الدكتورة هويدا أنه تم إرسال طلائع الفريق الطبي يوم 
السبت الماضي للبدء في إجراء الفحوصات المبدئية والتنسيق لما 
سيتم إجراؤه، وأن بقية الفريق سيبدأون غداً السبت إجراء العمليات 

الجراحية للمرضى ووصف العلاج المناسب لهم كل حسب حالته.
إلى ذلك أكد مدير مركز الأمير سلطان لمعالجة أمراض وجراحة 
القلب للقوات المسلحة المقدم خالد بن عبد الله الموسى، أن زيارة 
الوفد الطبي السعودي إلى اليمن تأتي مساهمة من المركز لتدريب 
وتأهيل الكوادر في اليمن ولتقديم الخدمات التشخيصية والعلاجية 

لمرضى القلب المعسرين.
وكان مدير عام الإدارة العامة للخدمات الطبية للقوات المسلحة 
اللواء الطبيب كتاب بن عيد العتيبي أكد أن إرسال الفريق الطبي 
يأتي لتعزيزأواصر الأخوة بين الشعبين الشقيقين ولتمكين الأطباء 
السعوديين واليمنيين من علاج الكثير من مرضى القلب من خلال 

ما وصلوا إليه من خبرة كبيرة في هذا المجال.
مؤكدا الحرص على إقامة علاقات علمية وعملية متبادلة بين 
التدريبية  بالزيارات  والقيام  والفنيين  الأطباء  تشمل  البلدين 

والأكاديمية المتبادلة.
يشار إلى أن الفريق يضم 34 اختصاصيا موزعين ما بين أطباء قلب 
وتخدير وممرضين وفنيين، ويتوقع أن يجري أكثر من 200 عملية 

قلب معقدة للأطفال.

❊ ذمار / �سباأ :
اختتمت أمس بمحافظة ذمار الدورة التدريبية الخاصة في مجال 
تحسين ممارسات الري الحديث، نظمها مكون البحوث التطويعية 
للري بمشروع التنمية الريفية بالمشاركة في بذمار بالتنسيق 
مع المركز الوطني للتدريب الزراعي التابع للهيئة العامة للبحوث 

والإرشاد الزراعي.
وتلقى 20 مشاركاً يمثلون مجاميع مستخدمي مياه الري الجوفية 
بمديريات عتمة وجبل الشرق وميفعة عنس وعنس وجهران 
على مدى خمسة أيام عدد من المحاضرات النظرية والتطبيقات 
العملية في مجال تركيب وتشغيل وصيانة أنظمة الري الحديث 
وتحسين كفاءة استخدام مياه الري والإدارة المستدامة للموارد 
المائية وتطبيق أنظمة الري الحديث على مستوى المزرعة ووضع 
الأسس العلمية الصحيحة للتصميم والتنفيذ والتشغيل والصيانة 
لنظام نقل المياه بالأنابيب والعمل على نشر خدمات إرشاد الري 

في أوساط المزارعين.
وأوضح منسق مكون البحوث التطويعية للري والبقوليات بمشروع 
التنمية الريفية بالمشاركة بمحافظة ذمار المهندس علي أحمد 
مقحيش لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( بأن هذه الدورة استهدفت 
تعزيز دور وقدرات المزارعين منتسبي مجاميع مستخدمي المياه 
ورفع كفاءتهم لاستخدام مياه الري الاستخدام الأمثل والعمل على 
تأهيل مرشدي ري في مجال تطبيق نظام نقل مياه الري بالأنابيب 
مكون برنامج البحوث التطويعية للري والبقوليات يشتمل على 
إقامة الحقول التجريبية والإيضاحية والنشر الإعلامي.. مشيرا الى 
انه تم تنظيم مجموعات الري وتدريب قيادات المجاميع المحلية 
لإحداث الآثار الإيجابية المتوقعة في تطوير العمل والإنتاج الزراعي 
وتعزيز التنمية الريفية في المحافظة كاستنباط وتكييف مجموعة 

من التقنيات الزراعية .
وذكر بأن المشروع وزع احد عشر ألة دراس لعدد من المناطق 
في المديريات المستهدفة من مشروع التنمية الريفية وأدخل 42 
تقنية مدرة للدخل للمزارعين منها 22 تقنية في مجال الانتاج 

الحيواني و20 تقنية خاصة بالانتاج النباتي .

❊ عدن/�سباأ:
تفتتح غداً السبت بمحافظة عدن المرحلة الأولى من دار قطر 
للأيتام البالغة كلفتها مائة مليون ريال بتمويل من مكتب منظمة 

الدعوة الاسلامية بدولة قطر الشقيقة وفاعلي خير من قطر .
واوضح مدير عام مكتب العمل والشئون الاجتماعية بعدن ايوب 
ابو بكر لوكالة الانباء اليمنية )سبأ( ان الدار التي ستفتتحها وزيرة 
العمل والشئون الاجتماعية الدكتورة امة الرزاق علي حمد تتسع 
لحوالي 48 يتيمة للمرحلة الاولى من محافظة عدن والمحافظات 
المجاورة مشتملة على ادارة متكاملة واربع غرف نوم كبيرة سعة 
عشرة اسرة لفتيات الدار مجهزة بكافة المستلزمات والتكييف 
وغرفتين للمشرفات الامهات البديلات وعيادة صحية ومغسلة 
للملابس وصالة عامة متعددة الاغراض وغرفة كبيرة للانشطة 
والكمبيوتر والاستقبال وحديقة لمختلف الالعاب ومسجد قيد 

البناء .
وافاد ابو بكر بان وزيرة العمل والهجرة بجمهورية مصر العربية 
ومدير مكتب منظمة الدعوة الاسلامية بدولة قطر الشقيقه 
حماد عبد القادر والرئيس الفخري لدار قطر للايتام حمد سيف 
الكعبي والشيخ محمد عبد الرحيم عبدالله المدير السابق لمنظمة 
الدعوة الاسلامية وعدداً من فاعلات الخير والمحسنين في قطر 

سيشاركون في افتتاح دار الايتام .

❊ �سنعاء /�سباأ:

 تم أمس في البنك المركزي اليمني بصنعاء تحليل عروض 
شراء أذون الخزانة للمزاد التنافسي رقم )249( للآجال )91( 
يوما، )182( يوما، )364( يوما بقيمة إجمالية 40 ر37 مليار 

ريال.
وقال البنك المركزي في بيان له تلقت وكالة الأنباء اليمنية 
)سبأ( نسخة منه«: أنه تم استيعاب قيمة المزاد وبلغت نسبة 
العائد المرجح للآجال الثلاثة )09 ر 15 بالمائة(، )98 ر 14 

بالمائة(، و)17 ر 15 بالمائة( على التوالي.
واشارا إلى انه سيتم فتح المظاريف للطلبات غير التنافسية 

غداً السبت

❊ عدن / �سبا :

 ارتفعت ايرادات  خدمة البريد الممتاز خلال النصف الأول من 
العام الجاري الى عشرة ملايين و 678 الفا و 855 ريالًا مقارنة 
بالفترة المقابلة لها من العام الماضي 2007م والتي بلغت 

تسعة ملايين و 929الف ريال .
وذكر مدير عام منطقة بريد عدن عبد العظيم القدسي 
لوكالة الانباء اليمنية /سبأ/ بأن الفارق المالي ما بين الفترتين 

المذكورتين بلغ  758الفا و 827 ريالًا وبنسبة 8 %.
وارجع القدسي الزيادة في هذه الخدمة الى دقة وفاعلية 
نشاط المكاتب البريدية و حرصها على تقديم خدمات أفضل 

للمواطنين .

إعلان
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اإبراهيم ال�شعيبي حفنة من لؤلؤ
القادم إلى مدينة إب القديمة من أي اتجاه يراها تزهو وترفل طوال العام 
في حلة خضراء فطريق الوصول إليها من أي إتجاه كان يمثل ملمحاً من 
ملامح الجمال الطبيعي وعنصراً سياحياً يؤسس للسياحة في أحلى معانيها 
فعندما يقصدها الزائر يجد الخضرة عنوان الجمال تغمر الأرض بامتدادها 
فالطرق المؤدية إلى إب محفوفة جوانبها بالخضرة والطبيعة الخلابة 
والمناظر الجميلة وقد أوجز وصف ذلك الرحالة العربي أمين الريحاني بقوله 
“ القادم إلى إب من تعز أو ماويه يراها في السهل وحولها الربىكأنها حفنة 
من اللؤلؤ على بساط اخضر مفروش وبحيرة جفت مياهها والقادم إليها 
من صنعاء، ذمار، يريم” يراها قائمه على رأس الجبل، الصخر، في مرج 

أو كبرج في جزيرة.

شواهد طبيعية وتاريخية
إب اسم لمدينة يمنية )مدينة إب القديمة( سميت باسمها محافظة إب 
بالكامل واختلفت الآراء في مصدره طبقاً لمعناه حيث يدل الاسم في معاجم 
اللغة على المكان كثير المرعى الذي لم يزرعه الإنسان مما تأكله الدواب 
والأنعام أو المكان الذي توجد فيه النباتات والحشائش تنمو اعتماداً على 
المطر دون تدخل الإنسان بالري و إب بفتح الهمزة هو المكان كثير المرعى 
حيث ذكر ياقوت لحموي في معجمه إن أسم المدينة هو بفتح الهمزة 
والتشديد وهي بلدة في اليمن والأب هو الزرع كما جاء في قوله تعالى “ 
وفاكهة وأبّاً” وقال ابن سفلة: إب بكسر الهمزة مشيراً إلى أن أهل اليمن 
يلفظونها بالكسر أما ابن منظور في لسان العرب فقد ذهب إلى ماذهب إليه 
ياقوت وورد في قاموس المنجد أن إب هو العشب والماء وان أب هي مدينة 
من أغنى المناطق الزراعية في اليمن أما الثعالبي فقد انحاز إلى القول بان 
اسم إب اشتق من احد أشهر السنة إب )أغسطس( الذي تكثر فيه الأمطار 
وما ذكر من المعاني السابقة التي تدل على تسمية إب ينسجم وينطبق 
مع طبيعتها لغزارة الأمطار وتوافر المياه الذي جعل المرعى متوافراً طوال 
السنة فضلًا عما يزرعه الإنسان ولعل هذه الآراء أرجعت أصل التسمية إلى 

اشتقاقها من الطبيعة.
في حين يرى آخرون أن إسم إب اشتق من التاريخ واعتبروه احد الدلائل 
والقرائن التي تؤكد عراقة مدينة إب القديمة إلى عصور ما قبل الإسلام 
حيث يشير عدد من الباحثين والمؤرخين إلى أن هذا الاسم اشتق من اسم 
احد ملوك الدول اليمنية القديمة والتي كانت تسمي الأماكن بأسمائهم فقد 
أشار المؤرخ محمد بن يحيى الحداد في كتابه )التاريخ العام لليمن( إلى إنها 
سميت باسم احد الملوك الحميريين الذين كانت أسماؤهم تبدأ بكلمة إب 
)إب يشع- أي كرب أسعد( الأمر الذي يرجع عودة اختطاط هذه المدينة إلى 
عصور ما قبل الإسلام حتى انه لم يعرف من اختطها أو تاريخ إنشائها نظراً 
لعدم القيام بأي تنقيب يذكر في المدينة أو أي دراسة توضح ذلك وكما هو 
معلوم ايضاً ان أسماء الملوك اليمنيين المعينيين كانت تبدأ ب أب )ابليقع 
أب يدع( وكذا القتبانيون ” اب اشم- إب عم- يدع أي غيلان(إلا أن عدداً من 
المصادر ترجع عودة مدينة إب إلى العصر الحميري مشيرين إلى الآثار 
القديمة التي مازال بعضها ماثلًا ومنها )دار البيضاء( وهو عبارة عن قصر 
ضخم تهدم معظمه وسمي بالبيضاء نسبة الى البيضاء بنت شمر يهر عش 
وقد ذكر إبراهيم المقحفي ذلك كما أكد الرحلة نزيه مؤيد العظيم الذي 

اخيراً إلى مدرسة والخان الأعلى الواقع إلى الشمال من السوق القديمة 
وسمسرة الصنعاني التي تقع خارج سور المدينة الغربي ويعود تاريخ بنائها 
إلى حوالي )1252هـ/ 1863م( وعدد من السماسر الأخرى التي أشار الرحالة 
عبدالعزيز الثعالبي حين زار إب في )1924م( إليها بقوله )أن إب تمتاز 
عن غيرها من البقاع والأعمال اليمنية بوجود أبنية عمودية يلتجئ إليها 
المسافرون والقوافل( كما أعجب بها من قبله الرحالة كارستوت بينيور عام 

1763م وقدم لها وصفاً مع المدينة.
ويوجد في مدينة إب حمام بخاري يقع شمال باب النصر وكانت هناك عدد 
من الحمامات البخارية في أسطح الدور وكان يستخدمها الساكنون فيها 
فقط وفي مدينة إب يوجد عدد من الأسواق الشعبية كما كان يوجد فيها 
أسواق متخصصة وعديدة منها سوق سكة النخلة للخياطين والجنابي وسوق 
المقاوتة واللحام والطعام وسوق القماش وسوق اللحمة )سكة الحلقة( 
وسوق الملح بالميدان الأعلى وسوق المزاينة )الحلاقين( جوار المدرسة 

الشمسية وسوق المعطارة والحطب والمدر واللبن بالميدان الأسفل.

مزارات دينية عتيقة
تحتضن مدينة إب القديمة عدداً من المزارات الدينية المتمثلة بالمساجد 
والمدارس التاريخية العتيقة التي يبلغ عددها أكثر من )30( مسجداً 
ومدرسة أشهرها الجامع الكبير الذي يعتبر من أقدم مساجد إب واحدى 
المآثر التي تحمل الطابع الهندسي المعروف في العصر الإسلامي المبكر 
ويعرف هذا الجامع باسم الجامع العمري نسبة إلى الخليفة عمر بن الخطاب 
الذي أمر ببنائه في القرن الأول الهجري كما تشير إلى ذلك المصادر 
والأخبار، وقد كشفت الترميمات الجارية حالياً في الجامع عن تعرضه لعدة 
تجديدات وإضافات وتحسينات خلال الفترة الممتدة من القرن الخامس 
الهجري )الحادي عشر الميلادي( وحتى )1335هـ/1916م( كما كشفت عن 
بعض العناصر المعمارية الجمالية الزخرفيه الجدارية البارزة من الجص 
والزخارف الجصية بالألوان النباتية ويعتبر هذا الجامع مقصداً سياحياً 
يؤمه السياح من مختلف البلدان إضافة إلى عدد من المساجد والمدارس 
العتيقة والقديمة التي تتميز بعناصر معمارية وزخرفيه غاية في الروعة 
والجمال ويتسم طابعها المعماري بطابع العمارة في المساجد الإسلامية 
بالعصور الأولى كما تمتاز بسقوفها الخشبية المسطحة والمقسمة إلى 
مربعات والى عدة مستويات )مضرقات( فيها زخارف محفورة وبارزة ويوجد 
في المساجد قبة أو عدة قباب وتجمع بعض المساجد السقف والقبة معاً 
وتتميز بمآذنها الجميلة كما تتشابه المدارس في المدينة مع المدارس 
الإسلامية كمدارس بني رسول ولا يوجد في المدارس مآذن عدا مدرسة 
الجلالية العليا التي تعد مآذنها من أجمل مآذن اليمن ومن أشهر تلك 
المساجد والمدارس: البيحاني والسنة والسنف والحمض وقشمر وعقيل 

ومدارس بني شقر والاسدية والشمية والنظارية والجلالية الفلى.

شبكة الأنفاق والسواقي المعلقة
كان لمدينة إب نظام مائي متميز يعتمد على توصيل المياه من سفح 
جبل بعدان ومرتفعات المشنة عبر ساقية قنوات بنيت على شكل عقود 
متواصلة )قناطر( تتخللها فتحات معقودة تصب في كرة وتوزع المياه 
الى المدينة بواسطة شبكة من السواقي المعقودة والجدارية مبنية على 
واجهات المنازل ما تزال أطلالها موجودة وتصب المياه إلى المساجد 
والمنازل والساقيات المخصصة للسبيل وهي من الأعمال الجبارة الماثلة 
التي لفتت أنظار واهتمام عدد من الرحالة الذين زاروا المدينة كنيبور 
سنة 1763م واحمد وصفي سنة 1936 والثعالبي وتمتلك مدينة إب أيضاً 
شبكة من الأنفاق الأرضية بنيت بالحجارة وتحمل عقوداً نصف دائرية في 
سقوفها كانت تستخدم ممرات للتنقل في المدينة إلى حاراتها للتموين 
والإمداد في حالة الأخطار وتستخدم قنوات لتصريف المياه وتضم المدينة 
عدداً من المدافن القديمة التي كانت تخزن فيها الحبوب وغير ذلك وقد 
نسب بناء الساقية الى الأمير شجاع الدين النظاري واخيه شمس الدين 

في القرن العاشر للهجرة.

كنوز أثرية
عندما يقصد الزائر مدينة إب القديمة لا تقتصر مشاهداته على المعالم 
الموجودة فيها بل يشاهد ما تمتلكه محافظ إب بشكل عام من كنوز أثرية 
حيث يوجد في الطرف الغربي للمدينة متحف إب الذي يضم عدداً من 
القطع الأثرية من مختلف المديريات أهمها مجموعة جبل العود المكتشفة 
في 1998م والتي تعرض أجمل وأندر القطع الأثرية باليمن كما يشاهد 
قطعاً أثرية تمثل فترات زمنية تمتد من عصر ما قبل التاريخي وحتى 
العصر الإسلامي ويتمتع ايضاً برؤية المناظر الطبيعية الساحرة الخلابة 
من على قمة جبل ربي أو منطقة مشورة أو جبل بعدان وغير ذلك من 

المواقع.

فعندما يتجول الزائر داخل المدينة يجد نفسه امام متاهة جمالية تشكلت 
من تلك الشوارع والممرات الضيقة الكثير والمتشابهة والمتوزعة بين 
المباني المتنوعة التي تعكس جمال المدينة وبهاءها لما تحمله من نمط 
الهندسة المعمارية الحجرية التي تعد مثلًا حياً على فن العمارة السائد في 
المناطق المرتفعة من اليمن فيشاهد الزائر منظراً رائعاً لاينسى لاحدى 
المدن الاسلامية التي احتفظت بمبانيها العالية المتجاورة وما تحمله من 
روائع الفن الهندسي والزخرفي ويتمتع باستنشاق أريج النباتات العطرية 
المزروعة في أون صغيرة في مشربيات النوافذ وأسطح المنازل كما انه 
يشتم عبق التاريخ في كل مبنى من منازلها وممراتها ومساجدها ومدارسها 
التي تزينها القباب والمآذن المرتفعة والأسواق المفعمة بالحركة والنشاط 
وسواقي المياه المحمولة على عقود نصف دائرية حتى تبدو أمامه لوحة 
فنية تحمل سحر الشرق وجماله ويخبره كل جزء منها عن تاريخ المدينة 

عبر مئات السنين.

روائع الفن الهندسي والزخرفي
لقد أخذت الهندسة المعمارية لمنازل المدينة شكل وطابع المنازل 
البرجية الحجرية المتعارف عليها في المناطق الجبلية وبنيت بأحجار محلية 
رمادية اللون او وردية من الصخور البركانية التي غالباً ما يلاحظ إنها 
تفصل البناء وخاصة البرتقالية التي تتميز بسهوله تقطيعها وتشكيلها 
وتجلب من مواضع محلية وتتميز مباني المدينة بمداخل واسعة لها أبواب 
حليت بعدد من الإطارات المزخرفة بزخارف خشبية وتحمل أجراساً صنعت 
بطريقة يدوية بدائية كما أن بعض تلك الأبواب لازالت تؤكد اشتغال اليهود 
الذين كانوا يقطنون بالمدينة في القدم بالتجارة حيث رسم عليها النجمة 
السداسية كزينة وقد اعتنى أصحاب المنازل بزخرفة الأبواب والعتبات 

الخشبية بالزخارف الكتابية كتاريخ البناء والأدعية والأشعار.
أما نوافذ المنازل فهي تزداد اتساعاً كلما ارتفع البناء ويغطي ما حولها 
طبقة من القضاض المزخرف بزخارف هندسية ويعلو فتحات النوافذ فتحة 
نصف دائرية تسد بألواح من المرمر الرقيقة بقمريات من الجص مزخرفة 
ومعشقة بالزجاج الملون وتغطى فراغات النوافذ من الواجهات الخارجية 
بمشربيات )شبابيك( مصنوعة من خشب الخمط كنوع من الزخرفة وهي 
منمقة وذات إشكال هندسية مختلفة ويوجد فيها فتحات تمكن النساء من 
رؤية ما يدور في الخارج دون أن يراهن من في الشارع وإضافة إلى ذلك 
فإنها تستخدم لوضع الأواني الفخارية فيها لتبريد الماء وايضاً لوضع الأواني 

المزروع بداخلها نباتات زهرية وعطرية صغيرة.

مآثر نالت الإعجاب
تضم مدينة إب دوراً فخمة )قصوراً( تصل إلى أكثر من )38( داراً تتميز 
بجمال عمارتها واتساع مساحتها وارتفاعها وجميعها تحمل مسميات قديمة 
أو جديدة ذات دلالة ومن أشهر تلك القصور دار الملك )دار الصنعاني( الذي 
كان مقراً للحاكم العثماني ودار العز ناج الذي يرجع بناؤه إلى )1312هـ- 
1894م( ودار الحمام الذي ينسب بناؤه إلى المهدي بن العباس منتصف 
القرن الثاني عشر الهجري وكذلك كلًا من دور البيضاء والخان وعقيل 
)المتوكل( والشجاع والديديدان والواسطة والقلم وغيرها من الدور الموزعة 

عــــدد في مختلف حارات المدينة وتحتوي المدينة ايضاً على 
من السماسر التي كانت تستخدم خانات للمبيت 

ومنها  للتسوق  وأيضاً  قديمة(  )فنادق 
الخان الأسفل بجوار مدرسة الصبان 

وهو يتكون من ثلاثة طوابق 
تحيط  منور  يتوسطه 

ــه غـــرف السكن  ب
وكـــذلـــك خــان 

فارس الذي 
حــــول 

زار مدينة إب في رحلة استكشافية )عام 1937م( في كتابه رحلته في بلاد 
العرب السعيدة انه شاهد حينذاك بنايات ضخمة قد تداعت أطرافها وهي 
من أيام حمير كما شاهد منازل مكتوب على أحجارها وأبوابها ومنافذها 
كتابات بالخط الحميري وأشار الأستاذ الدكتور محمد مظفر الادرهمي الى 
ان مدينة إب القديمة تشبه المدن الأثرية المسورة في الشمال الشرقي 
للجزيرة العربية في مكوناتها ” اربيل وهيت” وعلاوة على ما ذكر فان 
مدينة إب برزت في العصر الإسلامي كمدينة إسلامية ومازال فيها معالم 
ماثلة وفي حالة جيدة تعود الى القرن الأول الهجري والعصور المتلاحقة 

للدويلات.

أسوار تاريخية
تعتبر مدينة إب القديمة من المدن اليمنية المحصنة فقد كان يحيط 
بها سور شبه دائري مبني من الحجر المنحوت وشهد عدة توسعات نتيجة 
زحف العمران إلى أن شيد آخر سور من قبل الوزير محسن بن علي الحبشي 
الحربي في )1120هـ/1708م( وجعل لهذا السور الذي يبلغ طوله حوالي 
)1450متراً( أربعة مداخل وكان يتخلله عدد من الأبراج بقي منها ثمانية 
وكان للمدينة أربع بوابات قديمة إلى ان تم بناء بوابة خامسة من قبل الأمير 
محمد الشهاري المتوفى سنة 1382هـ/1962م واسماه الباب الجديد ولم 
يعد باقياً سوى باب واحد هو باب الراكزة وبقية المداخل هي الباب الكبير 
وباب النصر وباب سنبل التي نظراً لأهميتها تم إعادة بنائها على هيئة 

نماذج رمزية في مواقعها الأصلية.

لوحة فنية تحمل سحر الشرق
يتم الدخول إلى المدينة القديمة عبر هذه الأبواب التي تؤدي الى حارات 
المدينة البالغ عددها 35 حارة تحمل أسماء مشتقة من المساجد والمدارس 
العلمية أو الأبواب ومن خلال أزقة )شوارع( ضيقة مرصوفة بالحجارة تربط 
بين أطراف المدينة ومراكزها الهامة من المساجد والأسواق والميادين 

والمدارس وتتميز طرقات المدينة بوجود ممرات مسقوفة بواسطة 
مباني تربط بين منزلين سقوفها مسطحة الشكل ومنها 

ماله سقف مقي كممر باب الريشة 

لوحة فنية تحمل �شحر ال�شرق
مدينة اإب القديمة.. عراقة الما�شي وروعة الحا�شر

مدينة إب القديمة الواقعة في قلب المحافظة الخضراء على سفح جبل بعدان في ربوة ترتفع 
)2000( متر عن مس��توى سطح البحر مدينة ساحرة وفاتنة ومن أجمل المدن اليمنية فعندما 
تلج هذه المدنية الحسناء من احد أبوابها تقرأ بوضوح ماخطه الدهر ولونته العصور وحفظته 
الأي��ام وتدرك تمام��اً انك أمام لوحة س��احرة بأطلاله��ا وبتراثها وأهلها وطابعه��ا القديم.. 
سيدهشك صدق مودة الناس وبساطة عيشهم بل وستغرم بكل شيء فيها إلى درجة الهيام 
وحتماً ستحوز على إعجابك وستترك لديك انطباعاً جيداً وتأثيراً ايجابياً وستجبرك على زيارتها 
مرات عديدة لتس��تمتع بهوائها النقي وأطعمتها الش��عبية ذات المذاق الرائع ولتش��تم عبق 
التاري��خ حين تأخ��ذك معالمها الأثرية في رحلة إلى زمن تكفن وهو مازال حياً وستكش��ف لك 
حقائ��ق تاريخية تجعلك تجزم بان اليمانيي��ن القدامى رحلوا قبل أوانهم فظلت روائع مجدهم 

باقية في صدر المكان.
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من وقائع الفعالية
افتتح وأدار الفعالية الأستاذ محمد 
عبدالباري الجنيد عضو مجلس أمناء 
مستهل  ف��ي  تحدث  حيث  المركز 

الفعالية قائلًا:
الفعالية  نفتتح هذه  أن  “ يسعدنا 
المكرسة  المتميزة  والفنية  الثقافية 
وتسيلم  تسلم  عملية  أمام  للوقوف 
م��ش��روع  أرض��ي��ة  محضر  أوراق 
مؤسسة العزاني للتراث الفني وهي 
هذا  خلف  ل��ذي  للرجل  هدية  خير 
وموسيقياً  فنياً  تراثاً  وترك  المركز 
حتى  الناس  ذاك��رة  في  عالقاً  بقي 
بما  جميعاً  به  نفتخر  وال��ذي  الآن 
حققه هذا التراث من حضور وحدوي 
حافظ على هويتنا الوحدوية اليمنية 
بين شمال وجنوب وعكست  لا فرق 

تحتية  كبنى  العزانية  المؤسسة 
إلى  بالتحول  تحلم  ك��ان��ت  وه��ي 
حقيقة بفعل جهد طابور طويل من 
الكبار وقفوا ومازالوا يقفوا مع مركز 
تحتضن  اليوم  فعالية  لان  العزاني 
عملية تسلم وتسليم أوراق محضر 
العزاني  مؤسسة  مشروع  أرضية 
الفنية وكم هو جميل أن يكون على 
المناسبة  بهذه  الموجودين  رأس 
مرشد  محمد  الكبير  الفنان  الأستاذ 
ترحيبنا  وكذلك  علي(  )أب��و  ناجي 
المعروف  ال��ق��اص  الأدي���ب  ب��وج��ود 
وكيل  عبدالله  صالح  علي  الأستاذ 
الاجتماعية  والشئون  العمل  وزارة 
والذي  الاجتماعية  التنمية  لقطاع 
عاصمة  م��ن  كبيرة  مسافة  قطع 
الوحدة ليأتي إلينا إلى مركز العزاني 
به  نرحب  أن  إلا  يسعنا  لا  ول��ه��ذا 

عمر  عصام  وبالأستاذ  كبيراً  ترحيباً 
وادي مدير عام الجمعيات والاتحادات 
بقية  وك��ذا  السكنية  والتعاونيات 

الحاضرين بهذه الفعالية.

حديث ناصر العزاني
ناصر  الأستاذ  تحدث  ذل��ك  وبعد 
العزاني مدير المركز حيث قال: في 
الكبير  اليمني  الفنان  احيي  البدء 
جميعاً  لنا  المخلص  الروحي  والأب 
ولأهداف المركز بشكل خاص محمد 
لأستاذنا  تحياتنا  وكذا  ناجي  مرشد 
العمل  وزارة  وكيل  القدير  الأدي��ب 
والشؤون الاجتماعية لقطاع التنمية 
عبدالله  ص��ال��ح  علي  الاجتماعية 
أيام  أفضل  من  اليوم  هذا  ونعتبر 
دشنت  والتي  المهمة  العزاني  مركز 
حجر  )وثيقة  وتسليم  تسلم  عملية 
مؤسسة  مشروع  لإنشاء   الأس��اس( 
العزاني من قبل وكيل وزارة العمل 
والاتحادات  الجمعيات  ع��ام  ومدير 
العمل  بمكتب  السكنية  التعاونية 
الأكبر  وأخونا  أستاذنا  وبين  بعدن 
المهندس عبدالله علي حيدرة عزاني 
المؤسسة ويعد حصيلة هذا  رئيس 
دولة  بذلها  جبارة  جهود  ثمرة  اليوم 
محمد  علي  دكتور  ال��وزراء  رئيس 
دكتور  الثقافة  وزير  ومعالي  مجور 
فارس  دكتور  والأس��ت��اذ  المفلحي 
السقاف رئيس الهيئة العامة للكتاب 
الشميري  عبدالولي  دكتور  وأستاذ 
السابق  ع��دن  محافظي  من  وك��ل 
محمد  احمد  الأستاذ  وكذا  والجديد 
علي  احمد  الأس��ت��اذ  وك��ذا  قعطبي 
الفنية  السكرتارية  رئيس  قاسم 
بمكتب محافظة عدن وكذلك الجهود 
يحيى  الدكتور  الأستاذ  بدلها  التي 

الشعيبي محافظ عدن الأسبق.
حديث الأستاذ علي صالح عبدالله

ه��ذا وق��د ت��ح��دث الأس��ت��اذ علي 
العمل  وزارة  وكيل  عبدالله  صالح 
والشؤون الاجتماعية لقطاع التنمية 
للأخ  شكراً  ق��ال:  حيث  الاجتماعية 
الكلمات  على  الجنيد  ول��لأخ  ناصر 
شيئاً  له  يعد  اللقاء  وه��ذا  الطيبة 
مؤسسة  أرضية  وتسليم  لتسلم 
هذه  وتمثل  الفني  للتراث  العزاني 
الخطوة المهمة مساهمة من الدولة 
وإع��ادة  لنهضة  استعدادها  تمثل 
كان  كونه  العزاني  لمركز  اعتبار 
ومازال يمثل مركزاً فنياً متميزاً في 
الماضي والحاضر، نهدف جميعنا من 
وراء هذه العملية لان يرتقي المركز 
إلى مصاف مؤسسة  المستقبل  في 
ليتسنى  الكلمة  معنى  بكل  فنية 
ما  يعكس  راق  فني  دور  لعب  له 
بعد  خاصة  فني  ت��راث  من  يختزنه 
دولة  خلال  من  الحكومة  وجهت  أن 
محمد  على  الدكتور  ال��وزراء  رئيس 
وكذا  الثقافة  وزي��ر  ومعالي  مجور 
الشئون  مكتب  واخيراً  عدن  محافظ 
حيث  ب��ع��دن،  والعمل  الاجتماعية 
المركز  الجهود بحصول  توجت هذه 
مهامه  ليمارس  الأرضية  هذه  على 
لمجمل  وك��ح��م��اي��ة  المستقبلية 
ولا  التلف،  م��ن  ال��ن��ادرة  مقتنياته 
إلا قيام الأخوة في  يتبقى بعد ذلك 
بعدن  الاجتماعية  الشؤون  مكتب 
)إدراج مشروع المؤسسة( في خطة 
الاستثمار لتنفيذ بناء هذا المشروع.

لهذا  بسهولة  يتأتى  ل��ن  وه���ذا 
مؤسسة  مشروع  ومع  هوتنا  نرفع 
بقية)  وم��ع  الاستثماري  العزاني 
مثل  الكبيرة  الإبداعية  الوجاهات( 
عبدالولي  ود.  السقاف  د.ف���ارس 
إدراج  مشروع  لإيصال  الشميري 
في  الاستثمارية  العزاني  مؤسسة 
الخطة الاستثمارية إلى دولة رئيس 
وكذا  مجور  محمد  علي  د.  ال��وزراء 
الهامة  اليمنية  الشخصيات  بقية 
للتراث  الاجتماعية  الصندوق  وكذا 
هذا  دراسة  الصندوق  لهذا  ليتسنى 
المشروع وسنقوم في وزارة الشئون 
مع  المضني  وبالعمل  الاجتماعية 

الصندوق للخروج بمخارج عملية.

حديث عصام عمر وادي
وبعد ذلك تحدث الأخ عصام عمر 
وادي مدير عام الجمعيات والاتحادات 
الشؤون  بمكتب  السكنية  التعاونية 
الاجتماعية والعمل بعدن حيث رحب 
بالأستاذ القدير والفنان الكبير محمد 
صالح  علي  والأستاذ  ناجي  مرشد 
الاجتماعية  الشؤون  وكيل  عبدالله 
والعمل والأستاذ محمد الجنيد والأخ 
العزيز) راعي( هذه الفعالية الأستاذ 
طيبة  لجهود  نتاج  العزاني،  عبدالله 

تهمنا جميعاً وقال:
أكن  ولم  العزاني  مركز  زرت  لقد 
مستوعباً الموضوع في البداية وكنت 
اعتقد الموضوع ان المسألة شخصية 
له  زي��ارات��ي  تكررت  ان  بعد  ولكن 
وآف��اق  وأب��ع��اد  ه��دف  واستيعابي 
أهمية  أدركت  حينها  المركز  طبيعة 
هذا المكان وآفاقه وماذا يعنيه لهذا 
يعنيه  وما  له  تحمساً  أكثر  أصبحت 
خاصة  وتراثية  فنية  أهمية  م��ن 
شكله  بما  ذكرتني  مقتنياته  وان 
)روائع(  من  زمنية  عقود  طوال  لنا 
حماسنا  كان  فقد  لهذا  جميلة،  فنية 
كبيراً في مكتب الشئون الاجتماعية 
وال��ع��م��ل ب��ع��دن م��ن اج��ل حصول 
مؤسسة العزاني على أرضيتها لبناء 
ولا  المستقبلي  التراثي  مركزها 
جهود  ننسى  ان  الصدد  بهذا  يمكن 
رئيس  قاسم  علي  احمد  الأس��ت��اذ 
الفنية بمكتب محافظة  السكرتارية 
ويمكن  الصدد،  بهذا  بذله  وما  عدن 
القول ان هذه العملية خطوة ناجحة 
تمت  والتي  الطرفين  قبل  من  أولى 
عبدالله  صالح  علي  الأستاذ  برعاية 
الاجتماعية  الشئون  وزارة  وكيل 
كيف  الثانية  الخطوة  ولكن  والعمل 
مشروع  الى  الأرضية  هذه  تتحول 
عام  ف��ي  الأه��م  وه��ذا  استثماري 
الى  بحاجة  العملية  ان  أي  2009م 
الى  يدعو  الذي  الأمر  وهو  )تمويل( 
تواصل كبير مع قيادة وزارة الشئون 
مرتبط  وه��ذا  بصنعاء  الاجتماعية 
اجل  من  خاصة  معلومات  بشبكة 
وان  خاصة  المشروع  ه��ذا  تفعيل 
هذا الاتجاه حظى بموافقة واهتمام 
أي���وب م��دي��ر ع��ام مكتب  الأس��ت��اذ 
بعدن،  والعمل  الاجتماعية  الشئون 
الاختصاص  جهات  تنوير  اجل  من 
صندوق  وبالذات  والدولية  المحلية 
الله  شاء  وان  وليونسكو..  التنمية 
للموافقة  المحافظة  )موافقة(  ننال 
لمؤسسة  المشروع  م��وازن��ة  على 

العزاني الاستثمارية.

حديث الفنان المرشدي
الكبير  اليمني  الفنان  تحدث  وقد 
الأستاذ محمد مرشد ناجي حيث قال 

بهذا الصدد:-
الاجتماع  هذا  في  أننا  المعروف 
قيادة  المعادلة  طرفي  بين  خاصة 
من  الاجتماعية  ال��ش��ئ��ون  وزارة 
للشئون  ع���دن  وم��ك��ت��ب  ص��ن��ع��اء 
العزاني  وم��ؤس��س��ة  الاجتماعية 
)تمت(  أن  بعد  الفنية،  الاستثمارية 
المرحلة الأولى وهي حصول المركز 
المؤسسة  أرض��ي��ة  م��ش��روع  على 
يجب  الآن  بالعريش،  الاستثمارية 
العملية  الخطوات  ماهي  مناقشة 
هذا  إدراج  عملية  أي  ذل��ك  بعد 

حتى  الاستثماري  برنامج  المشروع 
إلى  مشروع  من  التحول  له  يتسنى 
هذه  )تمويل(  عملية  أي  عملي  بناء 
إلى  الحلم/  يتحول  حتى  العملية 
تستوعب  قائمة  ومؤسسة  مركز 
علي  المهندس  الراحل  الفقيد  حلم 
حيدرة عزاني الذي عمل بجهد على 
نهضة  اج��ل  من  ق��رن  نصف  م��دى 
الفنية والموسيقية والغنائية  حياتنا 
وهو كان الرجل الوصية بهذا المجال 
الحفلات  وراء  يقف  ك��ان  وال���ذي 
المسجلة ولولا وجوده لما تمكنا من 
الفنية  النهضة  ه��ذه  مثل  تحقيق 
أتصور  ولا  والغنائية  والموسيقية 
كيف كانت حياتنا الفنية بدونه لهذا 
الرحيل بكل هذا  ) ندين( لهذا  نحن 
التراث الفني الدي حصل لنا وجميعنا 
مرينا عبر بوابة هذا الاستديو القابع 
المركز ولم يقف  نشاطه هنا  بهذا 
على  حتى  امتد  بل  عدن  في  فقط 
والشرقية  الغربية  المحميات  نطاق 
لهذا يقودنا هذا )الوفاء الفني( تجاه 
نحو  الأوح��د  الموسيقي  الرائد  هذا 
إلى  وإخ���لاص  ص��دق  بكل  العمل 

تحقيق حلمه الكبير.
خطوات هامة

وقد أضاف الأستاذ محمد عبدالباري 
المركز  أمناء  مجلس  عضو  الجنيد 
وذو  مهم  قيل  م��ا  ك��ل  ب��ان  ق��ائ��لًا: 
)التمويل(  ان  خاصة  قصوى  أهمية 
الخطوة  بعد  ما  الرئيس  المعضلة 
وعلى  الكل  جهود  تتطلب  الأول��ى 
جهود  من  ب��دءاً  المستويات  كافة 
البروفيسور  بالأخ  ممثلة  اليونسكو 
جان لامبيرت وكذا واجهات الحكومة 
المفكر  اس��ت��ادن��ا  جهود  م��ن  ب���دءاً 
لعب  وال��دي  السقاف  دكتور  الكبير 
جبارة  جهود  وت��واض��ع  صمت  بكل 
كمشتغل  عليه  جديدة  ليست  وهي 
وكذا  والثقافية  الفكرية  بالعملية 

جهوده.
ثقافية  ع��ق��ول  استقطاب  ف��ي 
استشارية  هيئة  ت��ك��ون  مفكرة 
فخرية للمركز وكان من ابرز جهود 
بهذا  السقاف  ف��ارس  دكتور  أستاذ 
والباحث  المفكر  استقطاب  الصدد 
الشميري  عبدالولي  دكتور  أستاذ 
الدائم  ومندوبنا  بالقاهرة  سفيرنا 
تتواصل  تزال  ولا  العربية  بالجامعة 
ج��ه��ود أس��ت��اذن��ا ال��دك��ت��ور ف��ارس 
جهود  وك��ذا  وأك��ث��ر  أكثر  السقاف 
استادنا احمد محمد قعطبي وآخرين 
جهود  ثمرة  الوثيقة  هذه  أن  وأقول 

لهذه العطاءات الوطنية الكبيرة.
أجل  م��ن  تتواصل  جهود  وثمة 
وال��دورة  الأساسي  )النظام  تفعيل 
العمل( بالإضافة  المستندية ونظام 
إلى مشروعنا للتحرك نحو الشركات 
لدعم  الاجتماعية  وال��م��ؤس��س��ات 

المركز.
حلقات التواصل 

صالح  ع��ل��ي  الأس���ت���اذ  وأض����اف 
ال��ش��ؤون  وزارة  وك��ي��ل  ع��ب��دالله 
التنمية  لقطاع  والعمل  الاجتماعية 
الاجتماعية بأن ثمة حلقات تمويلية 
مؤسسة  م��ش��روع  لإن��ج��اح  ه��ام��ة 
هي  الفنية  الاستثمارية  العزاني 
سعادة  وتعاون  عدن  محافظة  قيادة 
الشميري  عبدالولي  دكتور  سفيرنا 
ومشروع  الاجتماعي  وال��ص��ن��دوق 
ووزارة  بصنعاء  العامة  الأش��غ��ال 
توفر  ض����رورة  وك���ذا  التخطيط 

التصاميم بهذا الصدد.

حديث محافظ عدن الهاتفي
الفعالية  بهذه  المركز  تلقى  وقد 
حديث عبر الهاتف من الأستاذ دكتور 
عدنان عمر الجفري محافظ محافظة 
لعملية  سعادته  عن  عبر  حيث  عدن 
تسلم وتسليم مركز العزاني محضر 
استلام مشروع أرضية ذكر للفعالية 
الضؤ  إعطائة  الهاتفي  حديثه  عبر 
الصدد،  بهذا  بالموافقة  الأخضر 
الهاتفية  مكالمته  ختام  في  ووع��د 

عن وعدة بزيارة قريبة للمركز.
جهود معالي وزير الثقافة

باكدادة  عبدالله  الأستاذ  وتحدث 
مدير عام مكتب ثقافة عدن ورئيس 

مركز الأمناء للمركز حيث قال:
اليوم  نقف  أن  سعادة  هي  كم   "
مبادرة  وه��ي  كهذه  مناسبة  أم��ام 
ينتقل  لان  بالمركز  ستدفع  كبيرة 
الفنية  أفاقة  بصدد  نوعية  نقلة 
ما  مدى  لمست  فقد  وبهذا  الكبيرة 
اهتمام  ساحات  من  الاجتماع  طرحه 
محمد  دكتور  الثقافة  وزير  معالي 
إطار  في  لعبه  وما  المفلحي  ابوبكر 
هذه  إلى  للوصول  المركز  مساعدة 
للمركز  زيارته  وان  خاصة  الخطوة 
من سابق قد عكست مدى ما يوليه 

معاليه للمركز.

حديث رئيس المؤسسة
وف���ي ال��خ��ت��ام ت��ح��دث الأس��ت��اذ 
المهندس عبدالله علي عزاني رئيس 
مؤسسة العزاني الاستثمارية الفنية 
بهذا الصدد حيث قال: كم هي كبيرة 
هذا  معنا  ويجتمع  يأتي  أن  سعادتنا 
اليمني  فناننا  بدء من  الطيب  الجمع 
ناجي  مرشد  محمد  ال��وال��د  الكبير 
وأستاذنا الأديب المعروف علي صالح 
الاجتماعية  الشئون  وكيل  عبدالله 

والعمل لقطاع التنمية الاجتماعية.
مدير  وادي  عمر  عصام  والأستاذ 
التعاونية  والاتحادات  الجمعيات  عام 

السكنية والأستاذ القدير احمد علي 
الفنية  السكرتارية  رئيس  قاسم 
بمكتب محافظ عدن والأستاذ محمد 
المركز  أمناء  مجلس  عضو  الجنيد 
ب��اك��دادة مدير  والأس��ت��اذ ع��ب��دالله 
ورئيس  بعدن  الثقافة  مكتب  عام 
مجلس أمناء المركز وجميعهم بدلوا 
جهود متفانية من اجل وصولنا إلى 
والتي  المهمة  العملية  الخطوة  هذه 
ستؤكد ان مسار والدنا الفني الكبير 
فنية  لفضاءات  ومؤسساً  رائداً  كان 
مستقبلية وهي قراءة مبكرة لوالدنا 
المهندس علي حيدرة عزاني رحمة 
قبل  بناه  ما  سيلعبه  لما  عليه  الله 
من  سيتركه  ما  وم��دى  قرن  نصف 
الحق..  كل  محقاً  وكان  لاحقاً  آثاره 

فألف شكر مرة أخرى..

انطباعات
الأستاذ عادل العزاني تحدث بهذه 
يسعدنا  كم  ق��ال:  حيث  المناسبة 
الأولى  الخطوة  هذه  إلى  نصل  ان 
م��دى  عكست  ق��د  وه���ي  المهمة 
حكومية  الاختصاص  جهات  تفهم 
هذا  يشكله  لما  ومانحة  وخ��اص��ة 
المركز ومدى ما يمثله و يشكله من 
نظير  لا  نادرة  فنية  بحثية  مؤسسة 
لها ومنذ أكثر من نصف قرن نشعر 
وتليها  الأول��ى  الخطوة  بداية  إنها 
عملية  ونقصد  أهمية  أكثر  خطوات 

التمويل وشكراً.
نتمنى  عزاني:  نبيل  المهندس 
أجل  من  الجهود  بقية  تتضافر  ان 
الأهم  لأنها  التالية  الخطوة  تفعيل 
الأه��م  البعد  تشكل  س��وف  وه��ي 
سينقل  المعمار  لان  أهمية  والأكثر 
المؤسسة نحو فضاءات بحثية أكثر.

عوض  فضل  المركز  مستشار 
إننا  بالغة  سعادتنا  هي  كم  صالح: 
وجدنا أنفسنا بالفعالية بصدد ورشة 
عمل راقية كان فيها الحديث بمثابة 
 / المشروع  هذا  يمثله  لما  إش��ارات 

الحلم من خطوات فنية مستقبلية.
الفواصل الفنية

الفنان  الفنية  بالفواصل  ش��ارك 
إدارة  م��دي��ر  داود  ج��م��ال  الكبير 
التسجيلات الموسيقية بقناة يمانية 
أغنيات  أجمل  من  غنائي  بفاصل 
محمد  الراحل  الكبير  اليمني  الفنان 
الفنان  مشاركة  وك��ذا  زي��دي  عبده 
أغاني  م��ن  ب��ف��واص��ل  راج���ح  سند 
استمع  كما  المرشدي  الكبير  الفنان 
الحاضرون إلى نماذج غنائية تراثية 
الصوتية  المكتبة  تسجيلات  م��ن 
أغ��ان  أج��م��ل  م��ن  ال��ع��زان��ي  لمركز 
مرشد  محمد  الكبير  اليمني  الفنان 

ناجي.  
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❊ باري�س – �سب�أ:
بدأ السيد »أندريه لوبرا« مسؤول ورشة ترميم قسم فنون الجرافيك بمتحف اللوفر امس الاول زيارة عمل إلى اليمن 

تستمر حتى ال� 27 من يوليو الجاري. 
وس��يقوم المس��ؤول الفرنس��ي بزيارة مدينة زبيد لتقييم احتياجات التدريب ومواد و اليات الحفاظ على مخطوطات 

المكتبات الخاصة الجاري تنفيذها في دار المخطوطات بالمدينة و كذا إنشاء ورشة ترميم. 
وتأت��ي ه��ذه الزي��ارة في إطار برنام��ج الحفاظ على مخطوط��ات زبيد الذي ينفذه المعهد الفرنس��ي للآث��ار والعلوم 
الاجتماعية بصنعاء منذ العام 2000 م تحت الإش��راف العلمي للدكتورة »آن ريغورد« من قس��م فنون الإس��لام بمتحف 

اللوفر . 
ويش��تمل برنام��ج الحفاظ على مخطوط��ات زبيد على ثلاث مراح��ل : تمثلت المرحلتان الأولى و الثانية في فهرس��ة 
المخطوطات بمنهجيات علمية و تصويرها رقمياً ،فيما تتمثل المرحلة الثالثة في زيارة السيد »لوبرا »لتقييم الاحتياجات 

الخاصة بترميم المخطوطات. 
واكدت المش��رفة العلمية على البرنامج« آن ريغورد« في تصريح لمراس��ل وكالة الأنباء اليمنية )سبأ( بباريس اهمية 
المرحلة الثالثة للبرنامج والمتمثلة في زيارة السيد لوبرا ؛ نظراً لأن مخطوطات زبيد مقتنيات خاصة ،ولم يتلق اصحابها 

أي تدريب خاص بالمحافظة عليها فضلا عن ان الفائدة من ورشة الترميم ستشمل زبيد المدينة و المنطقة. 

اللوفر يدشن المرحلة الثالثة من برنامج الحفاظ على مخطوطات زبيد 

ثقافة

فنيات
اكتفى بـ”وكالة عطية” حتى لا يشتت نفسه .. أحمد عزمي:

وعندما  الوحدوية  شعبنا  بطولات 
الصوتية  مكتبته  اختزنته  ما  نسمع 
لترديد  الفنية والموسيقية لا نحتاج 
كلمة الوحدة لان أعماله قد أكدت من 
تسجيلات فناني صنعاء وتعز وإب أن 
وهذا  واح��د،  والوطن  واحد  الشعب 
موثق في مركزه الفني والموسيقي 
رحمه  العزاني  الموسيقار  أن  أي 
التوحيد  الله قد سبق كل أطروحات 
اليمني  الصوت  على  حافظ  حيث 
الإمامة  حاربته  عندما  الصنعاني 
اليمنية  المدينة  ع��دن  واحتضنت 
التي لم تعرف التفرقة قبل أكثر من 
هذا  حسنات  من  وهذه  قرن  نصف 

المركز اليمني الوحدوي..
بلا  تعد  فإنها  اليوم  فعالية  أم��ا 
مهمة(  عزانية  )لبنة  ش��ك  أدن���ى 
مداميك  مراحل  أولى  ستوفر  لأنها 

علي صالح عبدالله:  عملية تسليم أرضية مؤسسة العزاني للتراث جاءت بفضل جهود جهات عدة
 شهد مركز العزاني للتراث والتوثيق الفني مساء الخميس قبل 
الماضي الموافق العاشر من يوليو الجاري 2008م فعالية ثقافية 
وفنية هامة جرى فيها تسلم وتسليم محضر أرضية مؤسسة 
العزاني للتراث الفني من قبل وزارة العمل والشئون الاجتماعية 
ممثلة بالأديب القاص المعروف الأستاذ علي صالح عبدالله وكيل 
وزارة العمل والشؤون الاجتماعية لقطاع التنمية الاجتماعية وكذا 
من قبل الأخ عصام عمر وادي مدير عام الجمعيات والاتحادات 
والتعاونيات السكنية بمكتب العمل والشؤون الاجتماعية بعدن 
وبين الأستاذ المهندس عبدالله علي حيدرة عزاني رئيس مؤسسة 

العزاني للتراث الفني بحضور ومشاركة فنان اليمن الكبير الأستاذ 
محمد مرشد ناجي والأستاذ عبدالله باكدادة مدير عام مكتب 
الثقافة بعدن ووجود الأساتذة احمد علي قاسم رئيس السكرتارية 
الفنية بمكتب محافظ عدن ومحمد عبدالباري الجنيد وناصر ونبيل 

وعادل العزاني والفنان المعروف جمال داود والفنان سند راجح.
وقد جرى في هذه الفعالية تبادل الكلمات وتقديم فواصل 
غنائية وكذا الاستماع إلى عدد من التسجيلات الغنائية التراثية 
من تسجيلات المكتبة الصوتية النادرة للفقيد المهندس علي 

حيدرة عزاني من تراث الفنان الكبير المرشدي.

❊ القاهرة /14 اأكتوبر / وك�لة ال�سح�فة العربية
يعي��ش الفن��ان المص��ري الش��اب أحم��د عزم��ي حالة 
م��ن التأل��ق الفني بع��د مش��اركته في عدد م��ن الأفلام 
والمسلسلات وآخرها فيلم )قبلات مسروقة( الذي يشاركه 
بطولته باسم سمرة وراند البحيري ويسرا اللوزي ومحمد 

كري��م وفرح يوس��ف وهو م��ن  إخراج خال��د أبو حجر 
وإنتاج جهاز السينما .. أجاب على العديد من الأسئلة 

في لقائنا معه.
❊ ما قصة فيلمك الجديد )قبلات مسروقة(؟

الفيلم يناقش حياة الش��باب ومش��اكله وأزماته 
وحقوقه في الحب والزواج والعمل وهو يعبر 

عن كل شاب ويحتوي على ثلاث قصص 
حب تح��دث كثي��راً في الحي��اة وهو 

يشبه الأفلام القديمة.
� ألا ت��ري تش��ابهاً بينه وبين 

فيلم )سهر اللي(؟
 إطلاقاً فالفيلم يعتمد 

على فكرة التوليفة في 
بطولة  فه��و  البطول��ة 
جماعية لأكثر من بطل 
وأكث��ر من قص��ة وهذا 
الجمهور  يحب��ه  التنوع 
ترضي  التوليفه  وهذه 

جميع الأذواق.
❊ماذا عن دورك في 

الفيلم؟
-  أق��وم بدور ش��اب 

متوس��طة  أس��رة  م��ن 
تخرج من كلية الهندس��ة 

ول��م يج��د فرص��ة عم��ل 
تناس��به مما اضطره       إلى 

العم��ل داخ��ل محط��ة بنزي��ن 
براتب شهري بس��يط ويعيش قصة 

حب مع فتاة تنتمي للطبقة الثرية وعندما يتقدم 
لخطبتها يطرده والديها مما يدفعه إلى التورط في العديد 
من المش��اكل لمحاولاته المس��تميتة لإيجاد طرق لكسب 

المال الوفير.

قنابل موقوته 
❊ ألا ترى أن تيمة الفيلم قديمة ومكررة؟

التيم��ات الدرامية محدودة وكل الأفلام تنبع منها ولكن 
الف��رق في كيفية تناول كل عم��ل للقصة المطروحة وقد 
أعجبني قصة الفيلم لما تتحدث عنه من معاناة الأصدقاء 
والأهل والش��باب الذين تس��رق أحلامهم فيصبون قنابل 
موقوت��ه تهدد المجتمع بعد فش��لهم ف��ي الحصول على 

فرصة العمل التي تسد إحتياجاتهم الأساسية.
❊هل يمكن اعتبار الفيلم من الأفلام الشبابية؟

- لا.. حي��ث إن كل أبط��ال الفيل��م أخ��ذوا جوائ��ز ف��ي 
مهرجانات دولية في أفلام س��ابقة ولك��ن اختيار الأبطال 
م��ن الش��باب ج��اء لرف��ض مركزي��ة النجم الأوح��د الذي 
تك��ون له تدخلات كثي��رة في اختيار المخ��ر ج والممثلين 

المشاركين ومساحة الدور في الفيلم.
❊ ماذا عن تجربتك في فيلم الغابة؟

- تجربة مفيدة وتعلمت منها الكثير فقصة الفيلم تدور 
ح��ول أطفال الش��وارع فظهر الفيلم كعدس��ة تقترب من 
المجتمع وتوضح مش��اكله، وقدمت فيه دور الش��اب الذي 
يحاول الس��يطرة على المنطقة التي يعي��ش فيها ويقود 
عصابات الأطفال ويش��رف على توزي��ع المخدرات ويدخل 
في صراع مع التوربيني للس��يطرة على المنطقة والفيلم 
علام��ة موجعة حيث يصور مش��اهد حقيقية في الش��ارع 
المص��ري ويص��ور العن��ف الاجتماعي من خلال مش��اهد 
تعذيب ضابط شرطة لأحد أطفال الشوارع في أحد أقسام 

الشرطة.
أدوار خفيفة

❊  لماذا حصرت نفسك في أفلام القضايا الاجتماعية؟
- لم أضع نفس��ي في هذه الأدوار وربما لم يش��اهدني 
المنتج��ون ف��ي الأدوار الخفيفة لكني أعل��م أن كل فيلم 

له هدف وليس ش��رطاً أن يكون كوميدي��اً فالجتمع مليء 
بالمش��اكل التي لا يجب أن نغفله��ا وأعتبر ذلك نجاحاً لي 

وليس العكس.
❊ماذا عن آخر أعمالك السينمائية؟

-  أش��ارك ف��ي فيل��م )الزمهلاوية( وهو 
فيلم كوميدي م��ن تأليف عصام حلمي 
وانتص��ار  الله  عب��د  ص��لاح  وبطول��ة 
وبش��ري وعزت أبو ع��وف وهالة فاخر 
ووحيد سيف ومحمد شومان كما يجمع 
الفيلم نج��وم كرة القدم أمثال ش��ادي 
محم��د نج��م الن��ادي الأهل��ي المصري 
وعم��رو زك��ي نج��م الزمال��ك المص��ري 
ومحمد زي��دان هداف المنتخ��ب المصري 
المحت��رف ويخ��رج الفيلم أش��رف فايق 
وت��دور أح��داث الفيلم ح��ول التعصب 
بين جماهي��ر قطبي الك��رة المصرية 
في إط��ار كوميدي بي��ن عائلتين كل 
منهما متعصب لفريق��ه وأعتبره نقلة 

في مشواري الفني.
❊بخص��وص الدرام��ا كي��ف 

تختار أعمالك فيها؟
-  م��ن الممك��ن أن أخت��ار 
دوراً صغي��راً ف��ي عمل فني 
كبي��ر عل��ى أن يك��ون الدور 
مؤثراً وليس لمجرد المشاركة 
وربم��ا أقب��ل دوراً لا يتناس��ب 
م��ع طموحي م��ن أجل 
أن أشارك مع نجومه 
الكب��ار وه��ذا ما 
قبل  م��ن  ح��دث 
مع  عملت  عندما 
الفخران��ي  يحي��ي 
الش��ريف وخالد  وعم��ر 
صال��ح حتي أحص��ل على 

الخبرة منهم.
❊ لماذا اكتفيت بمسلسل واحد هذا العام؟

- لانن��ي تضررت العام الماض��ي من تقديمي لأكثر من 
عمل في العام الواحد حتي أضمن عرض أحدهم في شهر 
رمضان لكنني هذا العام قررت أن أقدم عملًا واحداً تكون 
فيه كل العناصر التي كنت أبحث عنها وهو ما وجدته في 

مسلسل )وكالة عطية(.
❊  ماذا عن دورك فيه؟

 - أقدم ش��خصية جديدة وهي لش��اب يدرس بمدرس��ة 
المعلمي��ن ويحل��م ب��أن يكون صحفي��اً مش��هوراً وتدفعه 
الظ��روف     إلى العي��ش في وكالة عطي��ة وينقل قصصاً 
مليئ��ة بالمعان��ي من داخ��ل الوكالة ويقوم ب��دور الراوي 
ط��وال حلقات المسلس��ل ويع��رف الجمهور ب��كل أبطال 
العمل وهو نموذج للصحفي الانتهازي التس��لقي ولو كان 
طموحه على حس��اب المبادئ والقيم والأخلاق لدرجة أنه 
يكتب تقريراً عن زملائه للحكومة والمسلس��ل من تأليف 
خيري ش��لبي وس��ينارويو وحوار وإخراج رأفت الميهي في 
أول تجرب��ة له في الدرام��ا التليفزيونية ومن إنتاج مدينة 
الإنتاج الإعلامي بطولة النجم حس��ين فهمي وأحمد بدير 

ومايا نصري.
❊  كيف كان استعدادك للشخصية؟

-  ما أتعبني أن كل أصدقائي من الصحفيين محترمون 
ولا يوجد بينهم من يقترب من هذه الشخصية لذلك كانت 
كل اس��تعداداتي م��ع المخرج وقد دخل��ت لعالمه الخاص 

وأصبحت أقرأ من عينيه توجيهاته وأعرف ما يريد قوله.
❊ وما الذي يمثله دورك في المسلسل؟

-  أعتبر نفس��ي وصلت لمرحلة النضج الفني من خلال 
ه��ذا العمل حي��ث إن دوري به أكثر من ثلاثمائة مش��هد 
ولا يمك��ن الإرتباط بأي عمل فيه نفس المس��احة إلا بعد 
الأنته��اء من تصويره حتي لا أش��تت نفس��ي في أكثر من 

عمل في وقت واحد.
❊ كيف ترتب لخطواتك المستقبلية في الفن؟

-  لا توج��د لدي أي حس��ابات لأي خط��وة فنية حيث إن 
الف��ن أصبح مزدحم��اً بالوجوه الجديدة وكل ما يش��غلني 

الدور والمخرج.

 الفنان أحمد عزمي : لا أحسب لمستقبلي الفني ويكفيني عمل قوي في العام

لدى زيارته مركز العزاني للتراث والتوثيق الفني

متابعة/ عبدالله ال�سرا�سي

جهود وزير الثقافة 
مع قيادات الدولة أثمرت  

هذا النجاح للمركز

لولا مركز العزاني 
لما تمكنا من تسجيل 

تراثنا الغنائي

عبدالله باكداده:محمد مرشد ناجي:

نوال الزغبي تلهب تيمقاد والكازيف
❊ الجزائر / متابعات :

 ف��ي خامس ظهور لها بالجزائر، أحي��ت النجمة »نوال الزغبي«، حفلتين هن��اك، وكان حضورها مميزا 
عل��ى أكثر م��ن صعيد، إذ خطفت ن��وال الأضواء بإطلالتها الس��احرة وأناقته��ا، وأغانيها المعروفة 
وتصريحاتها في مهرجان تيمقاد )430 كلم شرق الجزائر( وتظاهرة »ليالي الكازيف« ضواحي 

العاصمة الجزائرية.
وإعتب��ر حفل الليل��ة الرابعة م��ن مهرجان تيمق��اد الدولي للأغنية م��ن أنجح ليالي 

المهرج��ان حت��ى الآن، وال��ذي عاني م��ن عزوف الجمه��ور عن حضور الأمس��يات 
السابقة.

 أدت نوال على مس��رح المدينة الرومانية العتيقة، باق��ة من أغانيها الجميلة 
»الدلعون��ا«، »مين حبيبي أنا« و«قلبي دق«، »ليه مش��تقالك« و«غريب الراي«، 

إلى »يا ما قالوا«، و«أغلى الحبايب« وصولا إلى »قلبي اسألو« فضلا عن 14 أغنية 
أخرى من رصيدها القديم والحديث، وحرصت نوال على امتداد ساعتين من الزمن 
على إمتاع عشاقها في الجزائر بأعذب ما غنت، ورغم نجاح الأمسية فنياً وجماهيرياً 
إلا أنه يس��جل انتقاد للمس��ؤولين عن المهرجان حيث برمجوا السهرة بحيث تطل 

النجمة نوال الزغبي بعد أن تقوم فرق محلية بالعزف لمدة ساعتين تقريباً، مما أنهك 
الحضور الذين قدموا لرؤية نجمة السهرة وانتظروا إطلالتها  بفارغ الصبر.

وف��ي تصريحاتها للصحفيين غداة حفلتها الأولى، اعتبرت نوال مش��اركتها الثانية في 
مهرج��ان تيمقاد بكونه إضافة في مش��وار الفنان، من حيث إس��هامه ف��ي صقل تجربتها 

وجعلها تترك مزيداً من البصمات الفنية هنا وهناك، وأكدت سعادتها بالجمهور الذي كان 
»رائعاً« على حد وصفها، وعبرت نوال عن تقديرها للجمهور الذي يحفظ كل أغانيها.

وفي حفلها الثاني بمس��رح الكازيف بمدينة س��يدي فرج )35 كل��م غرب العاصمة(، كانت 
الأج��واء أروع م��ع الحضور الكبير للعائلات والطقس المنعش ال��ذي زادته نوال روعة، وتفاعل 

الجمه��ور كثيرا م��ع نوال وردد أغانيها ورقص على نغمات موس��يقاها، حت��ى أنّ الجمهور منع 
ن��وال م��ن الانصراف ورف��ض مغادرتها، ما جعل ن��وال تطيل في حفلتها وتم��ازح جمهورها 

بالقول:«مستعدة لأغني حتى الصبح«.
وف��ي مؤتمر صحفي توّج إطلالتها الجزائرية، أك��دت نوال ارتياحها للحفاوة التي حظي 
به��ا ألبومها الأخير »خلاص س��محت« ورأت أنّ��ه كان ناجحا جدا، كاش��فة أنّها صورت 
أغنيتي��ن حت��ى الان »قلبي اس��ألو« التي رافقت ص��دور الألبوم، كما غنته��ت مؤخراً من 

تصوير »ليه مش��تقالك« مع المخرج »س��عيد الماروق«، موضحة أنّ الكليب صور بأسلوب 
غير معهود  وسيفاجيء الجمهور، مثلما قالت.



14 Email: 14october@14october.com

َ❊ 14 اكتوبر / متابعات / وكالات  :

كشفت تقارير اعلامية امس الاول الأربعاء أن 
العاهل النرويجي الملك هارالد وقرينته الملكة 
سونيا سيحضران حفل الافتتاح لدورة الألعاب 

الأولمبية )بكين 2008( الشهر المقبل.
وأش������������ارت 
أن  إلى  التقارير 
والملكة  الملك 
سيحضران حفل 
أولمبياد  افتتاح 
ب����ك����ي����ن ف��ي 
آب/ من  الثامن 

أغسطس المقبل 
ب��ص��ح��ب��ة وزي���ر 
البترول والطاقة 
تيرجي رييس - 

يوهانسن.
وت����م اخ��ت��ي��ار 
الرياضة  وزي���ر 
تروند  والثقافة 
، عضو  جيسكي 
ال���وزراء  مجلس 
ال���ذي ك���ان من 

أكثر المؤيدين لعدم حضور حفل افتتاح البطولة 
حقوق  مجال  في  الصين  ملف  على  احتجاجا 
للاولمبياد  الختامي  الحفل  لحضور  الانسان، 

بصحبة ولي العهد الأمير هاكون.

الرياضة الدولية

Email: 14october@14october.com

❊ البرتغال  / 14  اكتوبر / متابعات / وكالات :

ذكرت صحيفة “أ ب��ولا” البرتغالية في عددها الصادر يوم امس  - 
الخميس - أن نادي إنتر ميلان الإيطال��ي تقدم بعرضٍ بلغت قيمته 
25 ملي��ون يورو للحصول عل��ى خدمات الدول��ي البرتغالي ريكاردو 

كواريسما نجم فريق بورتو.
ويس��عى مواطنه جوزيه موريني��و المدرب الجدي��د لبطل الدوري 
الإيطال��ي للتعاقد مع نجمٍ مميز في خط الوس��ط يس��تطيع إضفاء 

نزعةٍ هجوميةٍ مميزة للنيراتسوري.
ومع تراجع احتمالية التعاقد م��ع الدولي الإنجليزي فرانك لامبارد، 

تتجه أنظار ماسيمو موراتي ومورينيو إلى كواريسما، وذكرت أحدث 
التقاري��ر الإعلامية أن الإنتر تقدم بعرضٍ بقيم��ة 25 مليون لإقناع 

النادي البرتغالي بالتخلي عن نجمه الأول.
وقالت الصحيفة أن الصفقة باتت وش��يكة وأن اللاعب أصبح على 
أبواب إنتر ميلان، وأش��ارت إلى أن العرض المق��دم يصعب رفضه، 
خصوص��اً لأن اللاعب يرغ��ب بمغ��ادرة البرتغال وتجرب��ة الاحتراف 

بدورياتٍ أخرى أكثر قوة ومتعة,
وفي ح��ال تمت الصفقة فس��يزيد الإقبال على ال��دوري الإيطالي 

الموسم المقبل نظراً للتعاقدات الكببرة التي حققتها الأندية. 

الجمعة 25  يوليو  2008 م - العدد ) 14185( السنة الاربعون

اإنتر ميلان يعر�ض 25 مليون يورو للتعاقد مع كواري�سما  

البرتغالي ريكاردو كواريسما

للحصول على خدماته

أخبار من الملاعب العالمية 
❊  لندن / 14 اكتوبر / رويترز :

❊  قدم - قال مسؤولو نادي انورثوسيس فاماجوستا بطل دوري الدرجة الاولى القبرصي إن النادي ضم 
ترايانوس ديلاس مدافع منتخب اليونان الى صفوفه. 

واستغنى نادي ايك اثينا مؤخرا عن ديلاس )32 عاما( ووافق اللاعب الدولي على الانضمام لانورثوسيس. 
وسيلعب انورثوسيس فاماجوستا مع رابيد فيينا النمساوي في الدور التمهيدي الثاني لدوري ابطال اوروبا 

في وقت لاحق هذا الشهر. 
وقال اندرياس بانتليس رئيس نادي انورثوسيس فاماجوستا “ديلاس لاعب رائع وصفقة ممتازة لفريقنا. 

اتمنى ان يكون لائقا للمشاركة أمام رابيد اذ انها مباراة حاسمة بالنسبة لنا.” 
❊ دراجات - اقترح رئيس رابطة متس��ابقي الدراجات الايطاليي��ن المحترفين فرض عقوبة الايقاف مدى 

الحياة على جميع المتسابقين الايطاليين الذين يسقطون في اختبارات المنشطات. 
ويأتي هذا الاقتراح بعد ان سقط المتسابق الايطالي ريكاردو ريكو في اختبار للمنشطات الاسبوع الماضي 

خلال سباق فرنسا. 
ونقلت صحيفة جازيتا ديلو سبورت عن اميديو كولومبو رئيس الرابطة قوله “قضية ريكو اعطتني حافزا 
كي اقترح هذا الحل.. هؤلاء الذين يستخدمون المنشطات لا يجب ان يمارسوا هذه الرياضة مرة أخرى حتى 

لو كانت هذه هي المرة الأولى التي يسقطون فيها في اختبار الكشف عن مواد محظورة.” 
❊ ق��دم - قال اندري��ا ديلا فالي رئيس نادي فيورنتين��ا لموقع النادي على الانترن��ت ان المهاجم ادريان 

موتو ليس للبيع. 
وكان رئيس فيورنتينا يرد على عرض تلقاه النادي م��ن غريمه في دوري الدرجة الاولى الايطالي نادي 

روما لضم مهاجم منتخب رومانيا. 
❊ دراجات - قالت اللجنة الاولمبية الايطالية بموقعها على الانترنت انها امرت متسابق الدراجات الايطالي 
ري��كاردو ريكو بالمثول امام محققي��ن تابعين لها يوم 30 يوليو تموز الجاري بع��د ثبوت تناوله لعقار ايبو 

المحظور خلال سباق فرنسا الاسبوع الماضي. 
❊ قدم - قال نادي س��ندرلاند الذي يلعب في الدوري الانجليزي الممتاز لكرة القدم ان تيمو تاينيو لاعب 
وس��ط منتخب فنلندا انضم الى صفوفه قادما من نادي توتنهام في عقد مدته ثلاث س��نوات لم يكش��ف 

النقاب عن تفاصيله المادية. 
وقال روي كين المدير الفني لسندرلاند عن تيمو )28 عاما( “خبرته العريضة ومشاركته في اكثر من 40 

مباراة دولية تظهر ان لديه الكثير من الاشياء التي يمكن ان يقدمها لسندرلاند.” 
❊ قدم - تعاقد نادي تورينو الذي يلعب في دوري الدرجة الاولى الايطالي لكرة القدم مع ايجناسيو اباتي 

لاعب وسط ميلانو ومنتخب ايطاليا تحت 21 عاما. 
❊ خماسي - حصلت لاعبة الخماسي الحديث الاس��ترالية انجي داربي على الضوء الاخضر للمنافسة في 

اولمبياد بكين بعد ان رفضت محكمة دولية شكوى تقدمت بها احدى منافساتها. 
كانت اليونانية دونا فاكاليس التي لم تتأهل الى دورة بكين تقدمت بش��كوى ضد داربي زعمت فيها ان 

اللاعبة الاسترالية لم تحقق معايير التأهل. 
لكن الشكوى رفضت مما يمهد الطريق امام داربي للمنافسة في بكين. 

وقالت داربي لوكالة اسوشيتدبرس الاسترالية للانباء “كنا على ثقة من صدور هذا القرار. الانتظار الطويل 
كان اصعب جزء في هذه القضية.” 

❊ قوى - فضلت العداءة الاسترالية تامسين لويس التدرب بمفردها خلال الاسبوعين المقبلين في منطقة 
بشمال البلاد بدلا من الانضمام الى اعضاء الفريق في هونج كونج. 

وتنافس لويس في سباق 800 متر للسيدات وتفكر ايضا في المشاركة في سباق 400 متر. 
❊ قدم - تقرر زيادة عدد الاندية المشاركة في دوري الدرجة الاولى الاسترالي من ثمانية الى عشرة فرق 

في موسم 2009 - 2010. 
ويخطط اتحاد كرة القدم الاسترالي لاضافة فريقين من جولد كوست ونورث كوينزلاند الى البطولة. 

�سكولاري يرف�ض الدخول في حرب كلامية مع فيرغ�سون      
❊ بر�شلونه /  14 اكتوبر / متابعات / وكالات  :

رفض البرازيلي لويس فيليب س��كولاري 
المدي��ر الفني لن��ادي تشيلس��ي الإنجليزي 
الدخول في حرب كلامية مع نظيره في نادي 
مانشستر يونايتد السير أليكس فيرغسون 
بعدما ذك��ر الأخير أن تق��دم لاعبي الفريق 
اللندني في الس��ن لن يمكنهم من تحقيق 

أكثر مما نالوه في الموسم الماضي .
وش��ن فيرغس��ون ي��وم أم��س الأربع��اء 
حملة إنتقادات جديدة على منافس��ه فريق 
تشيلس��ي ذكر فيها أن إرتفاع أعمار لاعبي 
البلوز س��يحول دون فوزه بال��دوري الممتاز 

الموسم المقبل .
وقال فيرغسون :

“ تشيلسي يملك عددا كبيرا من اللاعبين 
الدوليين وأصحاب الخب��رة ، ولكن تقدمهم 
في الس��ن لا يبشر بتطور مس��توى الفريق 
مستقبلا ، لا أتوقع أن يحققوا أكثر مما نالوه 

الموسم الماضي “ .
وعن��د س��ؤاله ع��ن رأي��ه فيم��ا أدل��ى به 

فيرغسون من تعليقات أجاب سكولاري :
“ ل��ن أجيب على ه��ذا الس��ؤال , مثل هذه 

الأسئلة لا يجب أن توجه لي “ .
ولكنه أضاف :

“ أعتق��د أن تشيلس��ي يض��م العديد من 
لاعبي الخبرة بالإضافة إلى بعض اللاعبين 

الش��باب ولكني أثق أن الفريق يملك الخبرة 
الكافية للمنافسة على لقب الدوري الإنجليزي 

الممتاز أو أي بطولة دورى آخرى “ .
وكان فريق تشيلس��ي قد س��حق مضيفه 
فري��ق غوانغزه��و الصيني بأربع��ة أهداف 
نظيفة في أولى مباريات جولته الإستعدادية 
للموسم الجديد التي يقوم بها في شرق آسيا 
, وتناوب على تسجيل الأهداف سالمون كالو 
وفرانك لامبارد وفرانكو دو س��انتو وش��ون 

رايت فيلبس .
وتحدث المدرب السابق للمنتخب البرتغالي 
حول التقارير والتكهنات التي تطلقها وسائل 
الإع��لام فيما يخ��ص مس��تقبل لاعب خط 
الوس��ط فرانك لامبارد موضح��ا أن اللاعب 

مستمر مع الفريق .
وقال سكولاري :

“ لقد أوضحت مس��بقا أن فران��ك باقٍ  مع 
الفريق “ .
وأضاف :

“ لامب��ارد موج��ود معن��ا ويت��درب ويلعب 
بش��كل جيد , إن��ه لاعب مهم جدا بالنس��بة 

لفريقنا “ .
وتابع البرازيلي قوله :

“ التكهن��ات أمر طبيعي , فت��رة الإنتقالات 
تنتهي في 31 أغس��طس وحتى ذلك الوقت 

سوف تكون هناك الكثير منها “ .

❊ لو�س انجلي���س )كاليفورنيا( / 14  اكتوبر 
/  رويترز:

 تأهلت الروسية فيرا زفوناريفا الى الدور 
الثالث في بطولة لوس انجليس كلاسيك 
للتنس للسيدات بعد تغلبها على الامريكية 

جيل كرايباس . 
ففي الدور الثان��ي للبطولة المقامة في 
ولاية كاليفورنيا الامريكية فازت زفوناريفا 
كرايب��اس  عل��ى  الخامس��ة  المصنف��ة 
بمجموعتين متتاليتين بنتيجة 4-6 و7-6. 
دوميني��كا  الس��لوفاكية  وخس��رت 
سيبولكوفا المصنفة 15 امام الروسية الا 
كودريافتسيفا 6-3 و5-7 و4-6 فيما تغلبت 
الصربية ايلينا يانكوفيتش المصنفة الأولى 

على الامريكية فانيا كينج 5-7 و6-2. 
وخرجت الهندية س��انيا ميرزا المصنفة 
16 بعد هزيمتها امام الصينية يوان مينج 
4-6 و3-6 فيما فازت الايطالية فلافيا بنيتا 
المصنفة العاش��رة على النمساوية تاميرا 

باشيك 6-2 و6 1- و6-4. 
وتغلبت النمساوية سيبيل بامر المصنفة 
14 على الكندي��ة س��تيفاني دوبويه 6-3 
و5-7 فيم��ا خس��رت التش��يكية نيك��ول 
فايديس��وفا المصنفة 11 امام الامريكية 

بيتاني ماتيك 4-6 و6 -صفر. 
وصعدت فيكتوريا ازارينكا لاعبة روسيا 
البيضاء والمصنفة الثامنة الى الدور الثالث 
بعد فوزها على التايوانية تشان يونج جان 
1-6 و3-6 كما تغلبت الروسية ناديا بتروفا 
المصنفة التاسعة على اكجول امان مرادوفا 

لاعبة اوزبكستان 1-6 و6-3 و6-1. 
وتأهلت الروسية دينارا سافينا المصنفة 
الرابعة الى الدور الثال��ث ايضا بعد تغلبها 

على الصينية بينج شواي 2-6 و6-2. 
وتغلبت الاس��ترالية سمانثا ستوس��ور على الروسية 
ريجينا كوليكوفا 6-7 و5-7 كما فازت المجرية ميليندا 
ش��ينك على الاوكراني��ة اولجا سافتش��وك 4-6 و2-6 

و6-4. 

وخسرت السويسرية باتي شنايدر المصنفة السابعة 
ام��ام الياباني��ة اي س��وجياما 4-6 و5-7 فيم��ا تغلب��ت 
البريطاني ميلاني ساوث على التشيكية بيترا كفيتوفا 

4-6 و6-2. 

الرو�سية زفون�ريف� تت�أهل الى الدور 

الث�لث في بطولة لو�س انجلي�س للتن�س 

خذ خطوة إلى الخلف وانظر إلى ما في محيطك، وليس فقط أمام عيونك.  العَشْعَشَة 
للطيور و ليست لأمثالك ، لذا اخرج من عشك و قم بجولة في الجوار . أنت مبدع جداً وملئ 

بالبصيرة ، لَكن لن يفيدك جلوسك في البيت بشيء.

الرؤية الضيقة لَيستْ مرغوبةَ في حالة مثل هذه الحالات. تنفّسْ بعمق وحاولْ أَنْ 
تدرك كامل الصورة.

لا تكثر من تعدد علاقاتك في نفس الوقت ، بل خضها واحدة واحدة. جد الوقت الملائم 
للكلام مع شخصِ واحد و بشكل خاص من ينظر إليك من زواياك الجيدة .

يجد الناس فيك طاقة وسحر لا يقاوم اليوم لأن النجوم تمدك ببريقها و سحرها. أنسى 
كل الأحقاد و الضغوط التي وقعت تحتها في الماضي. تكون اليوم مستمعاً جيداً ، تسأل 
أسئلة نافذة وتأخذ دوراً نشيطاً في الحديث بدون تَغيير الموضوع. الحب يملئ حياتك 

الأسرية .

في الحب أنت متهور لحد الجنون هذا الأمر قد يصعب عليك التحكم بمشاعرك أو حتى 
التعبير عنها ام في مجال العمل أنت عقلاني ومنطقي اليوم ، ويريد الآخرون نصيحتك و 
انتباهك. أي علاقة أو مشروع متعدد الزوايا اليوم. بدلًا من تركه يجنّنك، استرح وانظر 

إلى الموضوع من كافة أبعاده. 

إنك مرح وحسّاس، و ساحر بشكل غير عادي اليوم. فغازل بثقة. ترى الأمور بلون وردي، 
العالم يبدو في حالة جيّدة. لماذا يجب أن نعكر لون الحياة. لا تتردد في طرح الأمور التي 
ترغب بمناقشتها مع الحبيب لأنك إن أبقيتها طي الكتمان فستؤدي إلى مشاكل لا تحمد 

عقباها .

في العمل أنت شخص يحترمه جميع الناس لا تضع نفسك في مواقف حرجة وإلا فقدت 
هذا الاحترام، عاطفيا لا تتفاجأ إذا كنت محاطاً من قبل المعجبين اليوم. سحرك جذاب. 
على العازب أن يستغل هذه الفرصة للارتباط. أما المتزوجون فيجب أن يجددوا اليوم 

الرومانسية القديمة .

عاطفيا أنت شخص يريد الجميع أن تحبه وأن يحبك و لكن الحب الذي تبحث عنه لن 
تجده اليوم ، يصرخ الآخرون لكي تقرب منهم، لكن إعارتهم انتباهك أمر راجع لك. تبدأ 
يومك كفراشة اجتماعية مرفرفة بنشاط، لكن بحلول المساء قد تشعر بأنك أكثر واقعية 

بعض الشيء. لا تتعهّد بتنفيذ أيّ خطط كبيرة.

عليك بأن تكون ميزاناً كما هو برجك. تحتاج لإيجاد ذلك الخطّ الرفيع بين الكرم وضبط 
النفس. الدافع لاكتساب الشيء الجديد قوي، لكن هل يملأ الفراغ حقّاً ؟ النجوم تقول 

بأنّك قد تحتاج لنظرة أعمق إلى حدّ ما لاكتشاف ما تحتاجه حقاً. 

هناك تغييرات مالية قادمة ، ولقد حان الوقت للتركيز على الأشياء المادية. أنت كريم، 
لكن ليس باليد حيلة . إنما قد يحمل لك المستقبل بعض التحسن في أحوالك ، كل ما 
عليك فعله هو استغلال الفرصة المواتية . عاطفيا لديك أمل كبير في تقع في الحب 

من جديد .

لا تنقصك الأفكار، ولا ينقصك الحماس لإبداء هذه الأفكار. استغل وعيك الحالي ، وألقي 
نظرة على مجمل الصورة.راجع خطتك ثانية، وفكّر مجدداً بإستراتيجيتك الأساسية. سواء 

في ميدان المال أو العمل أو في الأمور الشخصية و العاطفية.

نشاطك في تصاعد ، و حماسك في ازدياد، وغالباً ستلقى ردود فعل إيجابية جداً. أعطِ 
صوتك للعاطفة. تُعيرك النجوم قليلًا من إشراقها و لمعانها، لَيس لأنّك تحتاجه . فأنت 

تُشرقُ بدون توقّف. إنه إحساس جميل هذا اليوم. 

الظروف ستمكّنك من أن تكون تحت الأضواء لذا عليك أن تكون لبقاً وليس متعجرفا و أن 
لا تكثر من الحديث عن منجزاتك لأنك ستقع ضحية الغرور، عاطفياً لديك الكثير لتناقشه 

مع شريك الحياة كن شجاعاً وعبر عما يدور في ذهنك.

3/21
إلى
4/19
4/20
إلى
5/20
5/21
إلى
6/21
6/22
إلى
7/22
7/23
إلى
8/22

8/23
إلى
9/22

ن
زا

لمي
ا

ب
ر
ق
ع
ال

س
�
و
ق
ال

ي
لجد

ا
و
دل
ال

ت
و
لح
ا

ل
م
لح
ا

ر
و
لث
ا

ء
زا

و
لج

ا
ن
طا
سر
ل�
ا

د
�س

لأ
ا

ء
را
ذ
ع
ال

9/23
إلى

10/22
10/23
إلى

11/21
11/22
إلى

12/21

1/20
إلى
2/18

2/19
إلى
3/20

12/22
إلى
1/19

والد الأرجنتيني مي�سي ي�ؤكداأ ن م�ساركة ابنه بدورة بكين لي�ست في يده 
❊ مدريد/  14 اكتوبر / رويترز :

 الرياضي��ة العربية( - اك��د والد ليونيل 
ميس��ي مهاجم برش��لونة الاس��باني ان 
ابن��ه ينتظر على أح��ر من الجم��ر اللعب 
مع المنتخ��ب الاولمب��ي الارجنتيني لكرة 
القدم في دورة بكين الاولمبية لكن قرار 

مشاركته ليس في يده. 
ونقل��ت صحي��ف ال مون��دو ديبورتيفو 
الرياضي��ة ع��ن خورخ��ي ميس��ي امس 
الخميس قوله “ابلغت النادي قبل شهرين 
حول نوايا ليونيل والنادي يعلم انه يريد 

المشاركة بالدورة الاولمبية.” 
واض��اف “ليوني��ل كان حريص��ا للغاية 
عل��ى الذهاب لان ارت��داء قميص منتخب 
الارجنتين هو امر رائع. ابلغني النادي انه 
يستطيع ان يش��ارك في الدورة الاولمبية 

بالتأكيد.” 
ورغم ذلك أكد والد ميسي ان برشلونة 

تراجع عن تعهداته بعدم��ا اصبح واضحا 
ان الفري��ق يج��ب ان يخ��وض جول��ة من 
التصفيات لضمان مكان بدور المجموعات 

في دوري ابطال اوروبا. 
وقال والد ميسي “ما حدث هو ان جولة 
تصفيات دوري ابط��ال اوروبا ظهرت في 
الصورة والنادي يفع��ل الان ما قد يفعله 

اي فريق في العالم.” 
ويشارك ميسي )21 عاما( حاليا بمعسكر 
اعداد برشلونة في اسكتلندا وسيخوض 
الفريق مباراة ودي��ة اليوم الخميس امام 

هايبرنيان. 
واكد السويس��ري س��يب بلات��ر رئيس 
الاتحاد الدولي ام��س الاربعاء ان الاندية 
يج��ب ان تس��مح للاعبيها تح��ت 23 عاما 
بالمش��اركة م��ع منتخب��ات بلاده��م في 
ال��دورة الاولمبية رغ��م مزاع��م الاندية 
الاوروبية الكبرى بعدم وج��ود ما يلزمها 

على فعل هذا. 
واك��د وال��د ميس��ي ان برش��لونة يجب 
ان يتعام��ل مع الامر وفق��ا للوائح الاتحاد 

الدولي للعبة. 
وق��ال والد اللاع��ب الارجنتين��ي “اذا ما 
كانت لوائح الاتحاد الدولي تقول انه يجب 
ان يذهب فان��ه يجب ان يذه��ب واذا قال 
الاتح��اد الدولي ان��ه يج��ب ان يبقى فانه 

يجب ان يبقى.” 
وفي وقت س��ابق من الاس��بوع الحالي 
ترك المدافع البرازيلي رافينيا المعس��كر 
التدريب��ي لش��الكه دون الحص��ول على 
تصري��ح بعدما كرر الن��ادي الذي ينافس 
ب��دوري الدرج��ة الأول��ى الالماني رفضه 
مشاركة اللاعب مع منتخب بلاده في دورة 

بكين التي تقام الشهر القادم. 
وتحدى دييجو صانع العاب فيردر بريمن 
اوامر ناديه الالماني يوم الثلاثاء الماضي 
وغ��ادر الماني��ا للانضمام ال��ى المنتخب 
البرازيلي فيم��ا انتقد الاتح��اد البرازيلي 
قرار ريال مدريد بعدم الس��ماح لروبينيو 
بالانضمام الى الفريق  اول امس الاربعاء 
واكد ان توقيت قرار النادي الاسباني اعاق 

استعدادات المنتخب الاولمبي للبلاد. 

  ملك وملكة �لنرويج يح�ضر�ن حفل �فتتاح �أولمبياد “بكين 2008”      
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منتخب الناشئين الوطني للطاولة يفوز على كنظيريه المغربي واللبناني في البطولة العربية
❊ الرب�ط / �سب�أ /  معين ال�سواري :

حقق منتخبنا الوطني لكرة الطاولة فوزه الاول على حساب 
المنتخب المغربي في اولى مباريات المنتخبين ضمن منافسات 
التي  العربية  البطولة  في  الناشئين  لفئة  الاول��ى  المجموعة 
انطلقت امس  في العاصمة المغربية الرباط بمشاركة 15 دولة 

عربية.
وقد استطاع لاعبو منتخبنا التغلب على اصحاب الارض بنتيجة 
ايضا مساء أمس على نظيره  الناشئين  3/ 1 وتغلب منتخب 
النتيجةنفسها  3/ 1 وهي نفس  الثانية  المباراة  اللبناني قي 

التي انهى بها منتخبنا مباراته الاولى في منافسات الاشبال مع 
نظيره الاردني.

وسيخوض  فريق الاشبال مباراته الثانية في المجموعة أمام 
المنتخب العراقي.

للمنتخبات  ام��س  مساء  سحبت  التي  القرعة  وكانت  ه��ذا 
المشاركةقد اوقعت منتخب ناشئينا في المجموعة الاولى الى 

جانب كل من منتخبات مصر والسعودية والمغرب ولبنان.
كما تواجد منتخب الأشبال ايضا في المجموعة الاولى الى جانب 

كل من مصر والسعودية والعراق والاردن.

نتائج الجولة الثامنة ليوم امس

أفقيا 
1-قائد مصري ابن محمد علي والي مصر 
العربية  الجزيرة  في  الوهابيين  على  انتصر 
1818م احتل فلسطين وسوريا 1832م وهزم 
العثمانيين في قرنية 1832م وفي نصيبين 
1839م عاونه الأمير بشير الشهابي انسحب 

عائدا إلى مصر بضغط من الدول الأوروبية .
2-إحدى غزوات النبي صلى الله عليه وسلم – 

عدد انجليزي – كتمان .
3-أنثى الحمار – من أسماء الذئب .

4-بلدان – مدينة إيرانية – كفء .
5-لقب يطلق على الشيعة بلبنان .

6-كرم – اسم علم مؤنث .
7-من الألوان – أطول قناة في العالم طولها 
141ميل وتصل بين بحر البلطيق وبحر بارنز.

8-من الزهور العطرية – غطى وغلب .
9-نقيض اقبل – ثمن .

10-طليق – قبل الفجر – حرف جر )معكوسة( 
– غير ناضج .

11-جِمال – أحرف متشابهة – مادة تستخرج 
من البحار .

12-ارتفاع البحر – الصحابي الذي خدم النبي 
صلى الله عليه وسلم عشر سنوات .

عموديا 
1-رئيس دولة إسلامية – أحد أبناء نوح عليه 

السلام .
2-قهوة – بط – مدينة أردنية .

3-النادي الملكي .
4-ضمير – مدينة تونسية .

5-رجاءات – من أسماء الذئب .
6-شهر ميلادي – مادة قاتلة – من أعضاء 

الجسم .
7-حرف جر – القديم – والد .

8-عام – صوت المريض .
أحرف   – سئم   – سرير(  )جمع  9-أرائ���ك 

متشابهة .
10-ماضي يشرح – مضيئة – للنفي .

11-حرف نصب – ضمير المتكلم – حشرات 
العسل. 

12-مصباح – آلة موسيقية .

حل العدد الماضي

❊ �سنع�ء / محمد البحري:

اليد  الثالثة لكرة  الجمهورية  اقتربت بطولة 
مراحل  من  النهائي(  )التجمع  الأول��ى  لأندية 
الحسم بعد أن واصل الصقر في اليوم الرابع 
على التوالي انفراده بكرسي المركز الأول وسط 
متابعة حثيثة من شباب الجيل لتشهد الجولة 
الرابعة التي لعبت يوم أمس دخول فريق الاتحاد 
إب ضمن الفرق المنافسة على أحد المركزين 
الثاني والثالث بجانب الشعلة عدن واتحاد سيئون 
حيث تواصلت البطولة التي ينظمها التحاد العام 
الجاري على  20_27يوليو  الفترة  للعبة خلال 
صالة الرواد بأهلي صنعاء بمشاركة “10” أندية 
اتحاد  _الشعلة_  الجيل  _ شباب  الصقر   ( هم 
إب _ اتحاد سيئون _ شباب رخمه_ وحدة تريم 
_ حسان_ حسيني لحج _شعب إب( وقد أسفرت 

لقاءات الأمس عن النتائج التالية

 الحسيني يحصد نقطتين من الهابط شعب إب 
بين  حاصل  تحصيل  كانت  المباراة  هذه 
وهما  اللقاء  كلاهما  دخلا  حيث  الفريقين 
متأكدان أن تحقيق الفوز ممكن بسبب تواضع 
مستواهما الفني وقبوعهما في المركز الأخير 
بدون أي نقاط وفي ظل تميزهما بالأضعف 
هجوماً والأضعف دفاعاً .. أفضلية حسيني 
لم  هدف  بفارق  المباراة  حسم  ال��ذي  لحج 
تكن لتشفع له بعدم اللحاق بشعب إب أول 

الهابطين حالياً بعد تغير المراكز  وتراجعه 
للمركز الأخير في جدول دوري الأولى فيما 
يبقى  ك��ي  لمعجزة  لحج  حسيني  يحتاج 
بشرط تأثر حسان أبين في قادم اللقاءات 
كون حسان بدأ يقترب من إعطاء الحسيني 
فرصة للمنافسة على عدم الهبوط ..المباراة 
انتهت بفوز حسيني لحج ب�� )15/14( نتيجة 
الفريقين جاءت من تواضع مستواهما وليس 

من قوة اللقاء..
 الصقريغطى الشعلة ويقترب من الذهب

قطع فريق صقر تعز شوطاً كبيراً مقترباً 
البطولة  ذهب  وخطف  التتويج  منصة  نحو 
بعد أن حقق فوزاً مهماً على فريق الشعلة 
الذي قدم عرضاً قوياً جداًً  في هذا اللقاء.. 
الصقر بهذا الفوز حصد “8” نقاط من أربعة 
انتصارات بدون أي خسارة في هذا التجمع 
مؤكداً سعيه الحثيث للانفراد بلقب البطولة .. 
والشعلة في هذا اللقاء حاول أن يكسر جناحي 
الصقر ويوقفه عن التحليق وكاد أن يفعلها 
لولا أن صافرة الحكم أنهت اللقاء أيضاً بفارق 
هدف صقراوي جعل لاعبي الشعلة يعضون 
أصابع الندم على الفرص التي تحصلوا عليها 
خصوصاً في الشوط الثاني من اللقاء الصقر 
رفع رصيده إلى “14” نقطة فيما ظل الشعلة 

عند “10” نقاط..

شباب رخمة يكبح جماح اتحاد سيئون
شباب  أن  التجمع  ه��ذا  ب��داي��ة  ف��ي   قلنا 
لياقة  من  نابعاً  قوياً  مستوى  رخمةيقدم 
لاعبيه البدنية العالية ومستواهم المتصاعد 
أن  بعد  أدائهم  وتحسن  الأول  التجمع  من 
التجمع  في  خشنة  لقاءات  يقدمون  كانوا 
بأحد  جمعهم  ال��ذي  الأم��س  لقاء   .. الأول 
فرق الصدارة وهو اتحاد سيئون كان اختبار 
لقدرات الفريق بالذات أن فريق اتحاد سيئون 
سيطر في بادئ اللقاء على مجريات المباراة 
ليعود لاعبو رخمة من جديد إلى ترجيح كفة 
فريقهم بتحويل الخسارة في الشوط الأول 
إلى تقدم في الشوط الثاني محافظين على 
هذا التقدم حتى أعلنت صافرة الحكم إنهاء 
اللقاء لصلح شباب رخمه الذي حسم المباراة 
بنتيجة )26/22( رخمه رفع رصيده إلى “6” 

نقاط فيما ظل سيئون عند النقطة “8”

وحدة تريم يدفع بحسان نحو الهاوية
إل��ى “8” نقاط  رف��ع وح��دة تريم رصيده 
متقدما إلى مراكز الوسط بعد تحقيقه فوزاً 
مستحقاً على لاعبي حسان الذين دخلوا بهذه 
الخسارة ضمن حسبة الفريق الذي سيغادر 
مع شعب إب في ظل الفوز الأخير الذي حققه 
لاعبو حسيني لحج .. حسان منذ التجمع الأول 
وهو يحتل المركز الثامن  برصيد نقطتين 

إليها أي نقطة تذكر فيما يكافح  لم يضف 
وحدة تريم من أجل تحسين مستواه في هذا 
التجمع بانتظار نتائج الآخرين كي يقفز إلى 

المقدمة..
 لقطات:

للعضو  مثال  مدفع  يحيى  العزيز  الأخ 
المجتهد والحريص الذي يقوم بما عليه من 
أجل الإسهام في وصول البطولة إلى بر النجاح 
كما أنه يرصد الشاردة والواردة في التجمع 
كي لاتتوه حسبة الأهداف وازدحام النقاط 
في خانة عدم اللامبالاة وهو من يمد كاتب 
السطور وغيره من الإعلاميين بأي تفاصيل 

نحتاجها..
يكون فريق حسان بخسارة الأمس بحاجة 
إلى صحوة حتى لا يطير عليه مجهود التجمع 
الأول وال��ذي ظهر فيه أفضل حالًا من هذا 

التجمع..
_اتحاد إب طهر في هذا التجمع بأداء لافت 
على عكس جاره الشعب الذي يبدو أن توديعه 
للبطولة كانت قد أعلنت منذ انطلاق منافسات 

التجمع الأول..
    يلعب اليوم:

شباب الجيل _اتحاد إب
حسان _شباب رخمة

الشعلة _ شعب إب
اتحاد سئيون_ وحدة تريم

مع اقتراب بطولة الجمهورية الثالثة لكرة اليد من مراحل الحسم

..واتحاد 
 
ح�سان يدخل مر�حل �لخطر.. و�سعب �إب يودع ر�سمياً
�إب و�ل�سعلة و�سيئون يبحثون عن �لبرونز

 

❊ 14 اأكتوبر / خ��ص :

كرم الاتحاد العراقي للشطرنج يوم أمس الزميل / عبدالله قائد علي مدير إدارة الشؤون الرياضية في 
صحيفة )14 أكتوبر( رئيس اللجنة الإعلامية في الاتحاد اليمني للشطرنج مقرر اللجنة الإعلامية في 
الاتحاد العربي للشطرنج بترس الاتحاد العراقي بحضور الأستاذ / أحمد محمد الحبيشي رئيس مجلس 
إدارة مؤسسة )14 أكتوبر( رئيس التحرير وذلك لجهوده التي بذلها لإنجاح الجانب الإعلامي في بطولة 
الصالح الدولية السابعة للشطرنج وبطولة سيدات العرب الرابعة للشطرنج التي اختتمت أمس الأول 

في محافظة عدن.
وفي تصريح للأخ / ظافر عبدالأمير رئيس الاتحاد العراقي للشطرنج أدلى به للصفحة الرياضية 

بصحيفة )14 أكتوبر( قال:
تابعت التغطية الإعلامية للبطولة والتي كانت تنشر في صحيفة )14 أكتوبر( ووجدت أنها تغطية إعلامية 
متميزة أعطت لكل الفرق المشاركة في بطولة الرئيس الصالح الدولية السابعة للشطرنج أو بطولة العرب 
الرابعة لسيدات الشطرنج مساحة واسعة وكان ينقل الوقائع بكل صدق وأمانة وكانت صحيفة )14 أكتوبر( 
أول صحيفة اهتمت بالحدث الرياضي الكبير وهذا ليس بجديد على هذه الصحيفة المتميزة والمتطورة فقد 
تابعتها كثيراً وفي كل البطولات التي تقام في اليمن فنجد أنها متألقة محايدة ووجدت قراء من مختلف 

الدول العربية المشاركين في البطولات يتابعونها باستمرار ويشيدون بها كثيراً.
وأضاف / الأخ عبدالله قائد رئيس اللجنة الإعلامية في البطولة كانت يدير الحملة الإعلامية بحرفته 
وأمانه وأعطى لكل الفرق واللاعبين واللاعبات حقهم في التغطية الإعلامية ولذلك استحق منى هذا 
التكريم تقديراً لجهوده وعطاءاته في التغطية الإعلامية المتميزة وله كل تقدير من الاتحاد العراقي 

للشطرنج.

تكريم فندق عدن
ومن جهة أخرى كرم الاتحاد العراقي إدارة فندق عدن لجهودها في توفير الراحة والعناية والخدمة الجيدة 
لكل الوفود العربية والأجنبية التي شاركت في بطولة الشطرنج وقد تسلم التكريم الأخ / عبدالله علي 

بو شديلة مدير المبيعات في فندق عدن.

بحضور الأخ رئيس التحرير

الاتحاد العراقي للشطرنج يكرم 
الزميل عبدالله قائد

❊ �سنع�ء / -�سب�أ 

قال أمين عام اتحاد السباحة والألعاب 
إع��داد  برنامج  أن  ع��لاو  جمال  المائية 
السباح اليمني عبد السلام الجعدبي الذي 
سيشارك في أولمبياد بكين يسير بصورة 

منتظمة. 
وبين علاو لوكالة الإنباء اليمنية )سبأ( أن 
السباح الجعدبي دخل منذ السبت الماضي 
معسكرا داخليا بمدينة شنغهاي الصينية 
تحت إشراف أكاديمية شنغهاي للسباحة، 
لمدة  المعسكر سيستمر  أن  إلى  مشيرا 
إلى  ال��لاع��ب  بعدها  ي��غ��ادر  أسبوعين 
غمار  لخوص  بكين  الصينية  العاصمة 

منافسات الأولمبياد. 
وعن توقعاته لمشاركة السباحة اليمنية 
في أولمبياد بكين قال آمين عام اتحاد 
اللعبة انه لا يتوقع أن يحقق اللاعب أي 
مركز متقدم في المنافسات عطفا على 
اليمن  ف��ي  للعبة  الضعيف  المستوى 
والوطن العربي على وجه العموم مقارنة 

بدول العالم المشاركة في الأولمبياد. 
ويشارك السباح عبد السلام الجعدبي 
في أولمبياد بكين بعد أن شارك بمعية 
العالم  القربى في بطولة  زميله محمد 
بون  مدينة  في  أقيمت  التي  للسباحة 

الاسترالية مطلع العام الماضي 2007 . 

ال�سباح الجعدبي يع�سكر في) �سنغهاي( ا�ستعدادا لأولمبياد بكين 
كما يعد السباح الجعدبي من أفضل سباحي اليمن حيث 
حصل على المراكز الاولى في العديد من البطولات التي 

نظمها اتحاد اللعبة المحلي. 
يذكر ان هذه المشاركة الثانية للعبة السباحة اليمنية 
في الأولمبياد العالمي حيث شارك السباح محمد سلطان 

جودت في أولمبياد اثينا عام 2004.

الأشبال فاز على نظيره الأردني



 

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
 تنطل��ق غ��داً الس��بت بالعاصم��ة صنعاء 
فعاليات مهرجان صنعاء الرابع للقصة والرواية 
بمش��اركة 200 أديب وقاص يمني وأكثر من 

20 أديبا وقاصا عربيا . 
وقال وزير الثقافة الدكت��ور محمد أبو بكر 
المفلح��ي في تصريح لوكال��ة الأنباء اليمنية 
)س��بأ( إن هذا المهرجان الذي تنظمه الوزارة 
بالتعاون مع نادي القصة يمثل إضافة نوعية 
للمنجز والمشهد الثقافي اليمني ، باعتبار ان 
هذه الدورة تس��تضيف عددا كبيرا من كتاب 
السرد في عموم محافظات اليمن بالإضافة إلى 
أسماء سردية كبيرة في العالم العربي تحتفي 
بهم صنعاء ضم��ن احتفائها بالقصة والرواية 

كاحد مفاعيل المشهد الثقافي اليمني.
وأكد الوزير المفلحي استكمال كافة التجهيزات 
لبدء الفعالي��ات في المركز الثقاف��ي بصنعاء من 

خلال برنامج تم إعداده من قبل الإخوة في اللجنة التحضيرية والذي روعي فيه أن يغطي 
ويناق��ش ما يهم كتاب الس��رد لكي يخرجوامنه  و ق��د أروى ظمأه��م و مكنهم من تعزيز 

حضورهم. 
ويشتمل برنامج المهرجان بحس��ب رئيس اللجنة الاعلامية للمهرجان صالح البيضاني 
على ستة محاور رئيسية ستركز على العديد من القضايا السردية الفاعلة مثل أدب الطفل 
وأدب الانترنت والترجمة ، واتجاهات نقد الرواية ودراس��ات حول القصة والرواية في اليمن 
وكذا حلقة نقاش��ية عن الأدب اليمني المترجم إلى اللغات الأخرى وعرض ش��هادات لكتاب 
القصة والرواية من قبل بعض المشاركين العرب بالإضافة إلى عدد من الصباحيات والاماسي 

القصصية .
يشار إلى أن من ابرز المشاركين العرب في المهرجان : الروائية القطرية الدكتورة هدى 
النعيمى والروائي الأردني إلياس فركوح والقاص المصري عزت القمحاوى والناقد التونسى 
عبد الدائم السلامى والناقد المغربى الدكتور مبارك ربيع والناقد السورى الدكتور عبد الله 
أبو هيف والقاصة الس��عودية زينب حفنى والناقد السعودى الدكتور حسن النعمى والناقد 

سلطان القحطاني و القاص العماني سليمان المعمري.

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية
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الطيب ف�ضل عقلان

لا أظن أن الدولة ونظامنا السياس��ي يخشى  من خزعبلات نفر من 
الناس يلوثون س��معة الوطن ويس��يئون إلى لوح��دة ويقلقون راحة  
المواطن وس��عادته بوحدته العظيمة .. هل من المعقول إن القيادة 
السياس��ية  و الحكوم��ة  برجالها وكذلك مجلس��ا النواب والش��ورى 
والجيش والأمن وأبناء الوطن كافة أطيافهم السياس��ية يرضونِ أن 
يظل الوطن مهمش��اً وأن ين��ال المواطن العذاب والقه��ر كل أولئك 
الرجال خونة ما عدا ش��رذمة من  البش��ر هم فق��ط الذين ينظر ون 
بعين ثاقبة وعقول راس��خة لمصلحة الوط��ن والمواطن عجيب أمر 

الإنسان من مثل أولئك.
لقد صنع نظامنا السياس��ي الديمقراطي��ة كمنجز  وطني تحلم به 
كثير من الش��عوب وه��ذا المنجز ه��و الذي أعطى الفرص��ة للجميع 
بتناول قضايا الوطن على كافة الأصعدة ولكن وللأسف أساؤوا فهم 

الديمقراطية وظنوها مكاسب ومصالح ذاتية .
هناك قانون ولجنة مشكلة من أبناء الوطن لمعالجة ومحاربة الفساد 
فإن وجد هذا لطاعون ولا ننكر تواجده  علينا جميعاً محاربته ونش��ر 
إدانته من خلال تلك الصحف التي تنقل الحوادث  صغيرها والأصغر 
فم��ا الذي يجعلهم يخاف��ون ويترددون عن فض��ح أي عمل تخريبي 
ضد الوطن. لا أظن أن الممتلكات التي يلعبون بها  ترتقي إلى صفة 
السياس��ة إنها مراهقات طفيلية تنادي بالذات وتنشر لغة الكراهية 
بين أبناء الش��عب ، كالمتقاعدين ألا يوجد  في المحافظات الشمالية 
مثلهم وهذا على س��بيل المثال التوظيف والمحسوبية منتشرة في 

ربوع الوطن لماذا التحسس لأبناء المحافظات الجنوبية فقط.
صدقوني صوت الشعب أقوى إذا وصلت القضية إلى مستوى التلاعب 
بأمنه واس��تقراره وقوته وحياته فلتتحد كل منظمات العمل المدني 
وكل الجهات بكافة مشاربها لمحاربة الأخطاء وسنكون أقوياء صعب أن   
يتغلب علينا كائن من كان  )وما مات حق وراءه مطالب(  على  شرط 
أن تأخذ مسارها الطبيعي في المطالبة والنقاش . أما أهل السياسة 
المتخاذلي��ن والذين ) يعملون م��ن الحبة قبة( ويدع��ون بأصواتهم 
المتحش��رجة بمطالب بعيدة عن رغبة الش��عب وبعيدة عن مصالح 

الوطن فينطبق عليهم المثل ) إن لم تستح فافعل ما شئت( 
صدقوني الوطن بخير وعزة في ظ��ل وحدته العظيمة أبناء اليمن 
الشرفاء يعملون بجهد ومحبة وعشق لبنائه واستقراره ) ومن يركب 
البحر لا يخش��ى من الغرق(  أخاف أكثر لا ما أخاف أن يغرق من يسير 
بعك��س الاتجاه دون أن يحمل فكرة إصلاح أو توجهاً صائباً أو ضميراً 
حقً ليقول الحق. أما الأسلوب الرخيص فلن يعود الزمن إلى الماضي 
وبن يجدوا موطي قدم  لهم للعبث بالمواطن والوطن وكفاهم ضحك 

على الذقون.
عودوا إلى الص��واب وش��اركوا بفعالية صادق��ة ومخلصة  للوطن 
كمواطنين ش��رفاء و ) مش لازم( تكونوا حكاماً  فالشعب هو الحاكم 

وهو السلطة العليا.

المطربة اللبنانية »ماجدة  الرومي” في مقابلة مع وكالة “رويترز” في منزلها  شرق العاصمة 
اللبنانية بيروت صباح أمس، أعلنت مشاركتها في مهرجانات لبنان الغنائية القادمة 

»من يركب البحر لا يخشى من الغرق «

تكريم الأوائل والمبرزين في معهد )السعيد( التقني الصناعي بتعز 

»نتائج دراسة الدور السياسي للقبيلة في 
اليمن« في ورشة نقاشية غداً بعدن  

) وديان اليمن( في برنامج 
تلفزيوني خلال رمضان المبارك 

❊ تعز / نع�ئم خ�لد :
أكد المهندس عبدالقادر حاتم وكيل المحافظة تعز للشؤون الفنية والبيئية 
الظهور  على  القدرة  تملك  والتقنية  الفنية  المعاهد  من  دفعة  تخرج  أهمية 

بمستوى أرقى وأعلى كاوائل الجمهورية المكرمين .
دفع    )7( وتخرج  الجمهورية  أوائل   الخمسة  تكريم  حفل  في  الوكيل  ونوه 
2008م    -  2007 لعام  والمهنية  التقنية  التخصصات  في  وطالبة  طالباً   )257(
بدعم من مجموعة شركات هائل سعيد أنعم و معهد السعيد التقني الصناعي 
في مديرية الأعروق محافظة تعز ان التخصصات التقنية والمهنية مطلب وطني 
وهذا ما جاء في  برنامج فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 

الذي يهتم بالبنية التحتية وتطلعات التنمية والتي تندرج أولوياتها التخصصات 
التقنية .

لتغطية  الأولى بتخرجهم  بالخطوة  بدأوا  الشباب  بان هؤلاء  الوكيل  وأضاف 
سوق العمل وتكفل مجموعة هائل بايستيعاب  الخمسة الأوائل في الشركات 

وبحسب تخصصاتهم كي يبدعوا والمتوقع منهم الكثير ومن كل الشباب .
وبدوره أشار الأخ منير أحمد هائل سعيد  نائب المدير العام بمجموعة هائل 
سعيد  أنعم   بعد نقل تحيات الوالدين الفاضلين علي محمد سعيد واحمد هائل 
الجهود  لهذه  ومباركتهم  المجموعة  إدارة  مجلس  رئيس  ونائب  رئيس  سعيد 
اليوم ضرورة تنموية  المهني يمثل  والتدريب  الفني  التعليم  ان   إلى  التنموية 
مهمة ورافداً أساسياً لسوق العمل بالكفاءات والعمالة المؤهلة والمدربة وهو 
البعد التنموي الذي يحظى بأولوية خاصة على رأس اهتمامات القيادة السياسية 
رئيس  صالح  عبدالله  علي   / القائد  الرئيس  الأخ  فخامة  بقيادة  الحكيمة 
الجمهورية الذي يولي لهذا الجانب رعاية ودعم خاص نظرا لأهميته التنموية 
التعليم حيزا كبيرا من  وفاعليته في الوطن ولهذا فقد أعطت المجموعة لهذا 
الفنية في  المعاهد  لتبني عدد من  المجتمع وسعت  واهتماماتها في  أنشطتها 

تعز وصنعاء وإب وتسعى لمواصلة نشاطها في هذا المجال بإذن الله . 
نوة بان معهد السعيد التقني بموقعه الريفي واستقباله لمخرجات التعليم 
الأساسي في تخصصات حيوية وما يمتلكه من معامل وتجهيزات يسهم بفاعلية 
كبيرة بتخريج كفاءات نوعية على مستوى عالى من التأهيل والتدريب العلمي 
يدخل  لا  قد  الذي  والمتنوع  الواسع  الطلابي  بنشاطه  يتميز  أنه  كما  والعملي 
كفاءتهم  في  مضافة  قيمة  يشكل  لكنه  للطلاب  الدراسي  التخصص  ضمن 
الرسم  مجالات  في  المعهد  هذا  في  نشاهدها  التي  وإبداعاتهم  ومهاراتهم 

والفنون التشكيلية والتحنيط وغير ذلك من الإبداعات الفنية المختلفة .
مالية  ومبالغ  بهدايا  الدفعة  وأوائ��ل  الجمهورية  أوائل  كرم  الانتهاء  وعند 

وشهادة تقدير .
وعلى هامش الاحتفال زار المهندس عبد القادر حاتم وكيل المحافظة لشؤون 

الفنية والبيئية والوكيل محمد منصور الشوافي المركز الصيفي  بالاعروق .
وعبدالغفور  تعز  امن  مدير  نائب  نعمان  عبدالحليم  العقيد  الاحتفال  حضر 

علي عبدالحق مدير المديرية والعديد من الشخصيات الاعتبارية والإعلامية .

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
 ينف��ذ المرص��د اليمن��ي لحقوق 
الإنسان غداً السبت بمحافظة عدن 
ورشة خاصة لمناقشة نتائج البحث 
الميدان��ي ح��ول ال��دور السياس��ي 

للقبيلة في اليمن.
ويشارك في الورشة 20 مشاركا 
ومشاركة من محافظات أبين وتعز 
وع��دن م��ن ذوي الش��أن وأعض��اء 

السلطة المحلية والباحثين .
الجدي��ر بالذكر أن هذه الورش��ة 
تأتي تتويج��اً للمرحل��ة الثانية من 
المش��روع الذي ينفذه المرصد منذ 
أكثر من عام من خلال فريق بحثي 
متخصص وضمن برنامج متكامل 
يماثله مشروعان في كل من العراق 
والأردن بالتعاون م��ع مركز أبحاث 

.)IDRC( التنمية الدولية بكندا

❊ �سنع�ء/�سب�أ:
يقوم فري��ق إعلامي تاب��ع للإدارة 
العام��ة للارش��اد والإع��لام الزراعي 
بإع��داد برنام��ج زراع��ي تلفزيوني 
» ودي��ان اليمن »، يع��رض على قناة 
)اليمن( الفضائية خلال شهر رمضان 

المبارك .
الميدان��ي،  البرنام��ج  ويتن��اول 
معلومات في مج��ال الزراعة, ووديان 
معالمه��ا  وإب��راز  الخصب��ة  اليم��ن 
وخائصه��ا الزراعي��ة وم��ا تتمي��ز به 
م��ن تن��وع محصولي وترب��ة زراعية 
ومن��اخ ملائ��م وموروث��ات زراعي��ة 
للسكان ومناظر الطبيعة والمدرجات 

الزراعية.
ويسلط الضوء، من خلال البرنامج 
على التطوير والتنمية الزراعية التي 
شهدتها تلك الوديان من منشآت مائية 

ومشاريع تنموية متعددة .
يه��دف البرنامج ال��ى عكس الواقع 
الزراعي في اليمن والتعريف بالفرص 
المتاحة للإستثمار في قطاع الزراعة 
وبما يسهم في النهوض بهذا القطاع 
وتعزي��ز دوره ف��ي تحقي��ق الأم��ن 
الغذائي ورفد التنمية الشاملة للبلاد 

بالموارد المختلفة .

يبدأ غداً السبت بمشاركة عربية 

وزير الثقافة يعتبر مهرجان القصة والرواية 
إضافة نوعية للمنجز الثقافي اليمني 

د.محمد أبو بكر المفلحي

سفارة بلادنا في تونس تكرم الطالب الملاح 
لحصوله على المركز الأول في الاتصالات

❊ تون�س / �سب�أ :
كرمت س��فارة بلادنا في تونس أمس الطالب علاء بش��ر الملاح لحصوله 
على المركز الأول في دراسة تكنولوجيا الاتصالات، متجاوزا بتفوقه الطلاب 

الدارسين من تونس والبلدان العربية  الأخرى.
وفي حفل التكريم أشاد سفير اليمن في تونس حسين العواضي بمثابرة 
الطالب وانجازه العلمي المتف��وق، معتبرا إياه قدوة يجب أن يحتذي به جميع 

الطلاب اليمنيين الدارسين في تونس.
وعلى ذات الس��ياق كرم الس��فير العواضي نخبة من الط��لاب الذين انهوا 

الدراسة الجامعية والدكتوراه في تونس.
يذكر أن الطالب الملاح حصل على تكريم تونسي لتفوقه من وزير التربية 
والتكوين التونس��ي الص��ادق القربي وكدا من والي محافظ مدينة سوس��ة 

الطيب الرقوبي.

❊ المكلا / ح�فظ فوؤاد: 

اخ��ت��ت��م ف���ي ال��م��ك��لا م��ع��رض 
والمهجرية  الخطية  ال��ص��ح��اف��ة 
قاعة  في  أقيم  ال��ذي  والمطبوعة 
الطفل على هامش مهرجان البلدة 

السياحي الخامس. 
باحارثة  هادي  أحمد  الأخ/  وقال 
قد  المعرض  إن  المعرض  منظم 
وثلاثين  ستة  م��ن  أك��ث��ر  تضمن 
خطية  وص��ح��ي��ف��ة  م��خ��ط��وط��ة 
القرن  إلى  بعضها  يعود  ومطبوعة 

الماضي وهي تعرض لأول مرة. 
وأض���اف ب��اح��ارث��ة ال��ب��اح��ث في 
إن  والمخطوطات  الصحافة  شئون 
هدفه من تنظيم هذا المعرض هو 
في  القرار  لأصحاب  رسالة  إيصال 

المعنية  والجهات  المحلية  السلطة 
المخطوطات  تلك  لجمع  صنعاء  في 
خلال  من  عليها  والحفاظ  وغيرها 
بذلك  خاص  مركز  أو  مكتبة  إنشاء 
الذي  التاريخي  الأرث  على  للحفاظ 
ومن  حضرموت،  محافظة  به  تزخر 
هذا  من  الهدف  ك��ان  أخ��رى  ناحية 
الجديد  الجيل  تعريف  المعرض هو 
بالدور  والإعلاميين  الصحفيين  من 
يمثلها  كان  التي  والريادة  العظيم 
المجال حيث خطوا  الأجداد في هذا 
العديد من الصحف يدوياً كصحيفة 
عكاظ التي كان يبلغ عدد صفحاتها 
ستين صفحة وكانت تحفل بالعديد 
والثقافية  الأدب��ي��ة  المقالات  م��ن 

الرائعة. 

اختتام معرض الصحافة القديمة في حضرموت

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
ينظ��م منتدى الإعلامي��ات اليمنيات 
)م��وف( لخل��ق صحاف��ة اقتصادي��ة 
متخصصة بالتعاون مع المركز الدولي 
للمش��اريع الخاصة CIPE غداً السبت 
ورشة عمل خاصة بمجموعة الصحافة 
الاقتصادية بعنوان )حوكمة الشركات 

والأعمال التجارية( .
وتس��تهدف الورش��ة عل��ى م��دى 
يومي��ن 25 صحفي��ة م��ن مختل��ف 
الاقتصادي��ة  والصفح��ات  الصح��ف 
بهدف رفع الكفاءة المهنية للمحررين 
الاقتصاديين وخلق صحافة اقتصادية 

مهنية.
وأوضح��ت منس��قة المش��روع ف��ي 
منت��دى الإعلامي��ات اليمني��ات هويدا 
زيد أن الخبيرين الاقتصاديين رش��اد 
عثمان من الأردن وس��حر العطار من 
لبنان س��يحاضران في الورش��ة حول 
وضع الإعلام ودور الصحافة في كشف 
الفس��اد والتعام��لات غي��ر الأخلاقي��ة 
ومب��ادئ حوكمة الش��ركات وفوائدها 

على المجتمع.
وبينت زيد أن المتدربين سيتناولون 
قضاي��ا الأعم��ال التجاري��ة العائلي��ة 
والتحقيق في الأداء المالي للش��ركات 
وتغطي��ة التغيي��رات الاقتصادية من 
وجهة نظر الحوكمة فضلًا عن الإطار 
القانوني والتنظيم��ي وتأثيراته على 

الحوكمة.
وأشارت منس��قة المش��روع إلى أن 
الورشة ستختتم بمؤتمر صحفي حول 
أهمية الحوكمة في صناعة البورصة 
ومس��اعدتها ف��ي دع��م الاقتص��اد 
والحوكمة وعدد من التطبيقات العملية 

التي تخدم الصحفي الاقتصادي.
الإعلامي��ات  منت��دى  أن  يذك��ر 
اليمنيات نفذ مشروع دبلوم الصحافة 
الاقتصادية خلال ع��ام 2007، بهدف 
خل��ق ح��راك اقتص��ادي مبن��ي عل��ى 
المعلومة والمعرفة وتشكيل مجموعة 
متخصصة ف��ي الصحافة الاقتصادية 
بالإضاف��ة إل��ى ع��دد م��ن المؤتمرات 

الصحفية ذات الصلة.

)حوكمة الشركات والأعمال التجارية (في ورشة عمل بمنتدى الإعلاميات اليمنيات

منح 241 سجلًا تجارياً وصناعياً بعدن خلال النصف الأول من العام الجاري 

محاضرة عن تاريخ ) المخا( في تعز
❊ تعز /�سب�أ:

 نظمت مؤسسة السعيد للعلوم والثقافة امس محاضرة حول تاريخ مدينة المخا 
ومكانتها في تاريخ اليمن وحركة الملاحة الدولية والتجارة العالمية .

وألقى المحاضرة الاس��تاذ ضرار عبدالدائم أحد المهتمين بالدراس��ات التاريخية، 
حيث استعرض تاريخ مدينة المخا والمراحل التي مرت بها المدينة منذ فجر التاريخ 
بش��كل عام، وتحديدا منذ العام 1340قبل الميلاد وحت��ى العام 2000م على وجه 

الخصوص.
وأوضح أن مدينة المخا وردت في بعض الأس��اطير القديمة باس��م نخوان نسبة 

إلى أول أسرة حمكت المدينة .
وبي��ن أن المدين��ة تعرض��ت للتدمي��ر أكثر من م��رة من قب��ل الغ��زاة الأحباش 
والبرتغالييي��ن والفرنس��يين والهولنديين، وأثناء الحم��لات التركية حيث تعرضت 
لتدمير كامل، ثم بعد ذلك نهب ثرواتها في عهد ش��ركة الهند الشرقية وعلى وجه 

الخصوص الوثائق التاريخية التي تحكي جزء هام من تاريخ المدينة.
وتطرق إلى الأوضاع المزرية التي وصلت إليها المخا في عهد الامام يحيى وأصبحت 

نهبا للأمراض الفتاكة والمجاعة التي اتت على ماتبقى منها .
وألقت المحاضرة الضوء على تاريخ مدينة المخا من خلال شرح وتحليل العديد من 

الوثائق والسير والأغاني والأهازيج التراثية والشعر والنقوش الأثرية.
كما اثريت المحاضرة بمداخلات قيمة لعدد من المختصين والمهتمين بالتاريخ .

❊ عدن / �سب� :
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سجلا تجاريا وصناعيا.
وأفاد تقرير إحصائي صادر عن المكتب حصلت وكالة الأنباء اليمنية/ سبأ/ على 
نسخة منه، أن إجمالي الإيرادات المحصلة كرسوم للسجل التجاري وموارد مشتركة 

خلال الفترة نفسها بلغت نحو مليونين و 487 ألف ريال .

اعلاناعلان


